
ПРОЕКТ По новому торговому пути на Восток потекут 
российские энергоносители,
а в Россию — китайские и монгольские товары

Кашемир вашему дому

Татьяна Замахина

С 
1 января 2024 года пен-
сии для неработающих 
пенсионеров повысят на 

7,5%, и в результате их сред-
ний размер превысит 23 тыся-
чи рублей. Такой законопроект 
Госдума одобрила в первом 
чтении. Решение коснется бо-
лее 32 млн граждан, заявил 
председатель палаты Вячеслав 
Володин.

Документ был внесен в 
Госдуму правительством РФ 
вместе с проектом нового фе-
дерального бюджета. Благода-
ря его принятию вырастет сто-
имость пенсионного коэффи-
циента  с  129,46  рубля  до 
133,05 рубля в следующем 
году. Размер фиксированной 
выплаты к страховой пенсии 
по старости с 1 января 2024 
года составит 8134,88 рубля. В 
результате перерасчета с 1 ян-
варя 2024 года средний размер 

пенсионного обеспечения не-
р а б ота ю щ и х  п ол у ч ател е й 
страховой пенсии увеличится 
на 1572 рубля и после перерас-
чета составит 22 605 рублей. А 
для неработающих получа-
телей страховой пенсии по ста-
рости повышение составит в 
среднем 1631 рубль — после по-
вышения пенсия будет 23 449 
рублей (опять же речь о сред-
нем размере). Ранее планиро-
валась индексация только в 
4,6%.

Как напомнил Володин, 26 
октября Госдума рассмотрит в 
первом чтении проект закона о 

ф е д е р а л ь н о м  б юд ж ете  н а 
2024—2026 годы. Этому пред-
шествует принятие несколь-
ких законопроектов, которые 
являются бюджетообразую-
щими. В их числе — об увеличе-
нии в 2024 году пенсий нерабо-
тающим пенсионерам. «Зако-
нодательно обеспечить реше-
ние этого вопроса поручил 
президент РФ Владимир Пу-
тин», — подчеркнул спикер. По 
его словам, все необходимые 
для поддержки пенсионеров 
с р е д ст в а  у ж е  за л о ж е н ы  в 
проекте федерального бюдже-
та. «Дополнительные бюджет-

ные расходы на повышение 
пенсий в 2024 году составят 
порядка 234 млрд рублей», — 
добавил председатель ГД. Зам-
министра труда и соцзащиты 
Андрей Пудов рассказал депу-
татам, что планируется в пер-
спективе. Если в 2024 году ин-
дексация пройдет с января по 
уровню инфляции, то в 2025 
году повышение планируется в 
два этапа — сначала с 1 января 
опять же по инфляции, а с 1 ап-
реля — исходя из доходов Соц-
фонда РФ. Как отметил в ком-
ментарии «РГ» зампред Коми-
тета Госдумы по экономиче-
ской политике Сергей Алтухов, 
размер индексации пенсий 
должен помочь нивелировать 
влияние инфляции. «Текущий 
год оказался непростым в фи-
нансовом плане для жителей 
России, и это поможет поддер-
жать уровень жизни пожилых 
граждан», — добавил поли-
тик.  

Р
оссия планирует про-
тянуть в Китай еще как 
минимум две железные 
дороги.  Проект вклю-
чен в план реализации 
Стратегии социально-
экономического разви-
тия Сибирского феде-
рального округа до 

2035 года. Целесообразность и 
стоимость проекта еще предсто-
ит оценить. Эксперты считают, 
что это может быть грандиозная 
стройка, сопоставимая с БАМом, 
но важно понять, какие именно 
грузы пойдут.  Пока речь идет про 
уголь из России, контейнеры из 
Китая.  Между тем Россия готова 
наладить канал прямых поста-
вок кашемира из Монголии. Об 
этом заявила в ходе рабочего ви-
зита в Улан-Батор вице-премьер 
Виктория Абрамченко. 

Предполагается строить два 
коридора. Первый — Северо-Си-
бирская магистраль — будет 
иметь две ветки — от Нижне-
вартовска до Белого Яра в 
Томской области и от Таштагола 
в Кемеровской области до 
Урумчи в Китае.

Второй коридор пройдет че-
рез Республику Тыва на юг че-

рез границу России в Монго-
лию. Там магистраль разделяет-
ся также на две части. Одна вет-
ка пойдет в китайский Эрлянь, 
другая — через монгольские го-
рода до Урумчи. 

Минтрансу, минэкономраз-
вития и РЖД поручено подгото-
вить обоснование инвестиций в 
новые железнодорожные пути к 
2024 и 2025 годам.  «РГ» запро-
сила комментарии министерств 
и РЖД. 

По своим масштабам плани-
руемые железные дороги могут 
быть вполне сопоставимы с БА-
Мом. Протяженность этой ма-
гистрали, которую начали 
строить 45 лет назад и активно 
модернизируют сегодня, — 4 287 
км. На трассе БАМ — 280 стан-

ций, 4200 мостов, 10 тоннелей.  
Магистраль пересекает Иркут-
скую, Амурскую области, Буря-
тию и Якутию, Хабаровский и 
Забайкальский края. 

Протяженность новых же-
лезных дорог, пока не сделана 
трассировка, еще неизвестна, 
но уже можно понять, что она 
будет составлять несколько ты-
сяч километров. БАМ в ценах 
1991 года обошелся в 17,7 млрд 
руб. и стал самым дорогим ин-
фраструктурным проектом в 
истории России. Каковы будут 
затраты на новые железные до-
роги, также еще предстоит рас-
считать. Эксперты считают, что 
эффект от такого проекта будет 
значим для экономики всей 
страны. 

Строительство любой желез-
ной дороги позитивно влияет на 
национальную экономику при 
выполнении нескольких усло-
вий, говорит научный руководи-
тель Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Михаил Блин-
кин. Первое — понимание того, 
что по этой дороге будут перево-
зить и кто будет покупать товар. 
Железнодорожные проекты 
сложные и дорогие, необходимо 
иметь долгосрочные экспорт-
ные контракты, говорит экс-
перт.

«Самый главный товар, кото-
рый мы возим в Китай, — это 
уголь. Учитывая, что китайские 
власти приняли программу по 
уходу от угольной энергетики, 
возникает вопрос — будут ли они 
у нас покупать уголь в прежних 
объемах в течение 30 лет?» — 
рассуждает Блинкин. 

Второе — трассирование же-
лезнодорожного полотна. При-
дется прокладывать путь через 
Алтайский хребет и особо охра-
няемые природные территории. 
«Это очень сложное строитель-
ство высоко в горах, с тяжелей-
шими грунтами. Если получится 

доказать грузовую базу, преодо-
леть инженерные сложности и 
экологические проблемы, то 
экономический эффект от 
подобного проекта будет поло-
жительным», — отмечает экс-
перт.  

Строительство новых же-
лезных дорог в Китай также 
уместно в контексте подписа-
ния крупнейшего контракта на 
поставку зерновых между Моск-
вой и Пекином, считает он. Если 
структура экспорта будет сме-
щаться от угля к более высоко-
маржинальным товарам, ка-
ковым является зерно, то проект 
будет чрезвычайно выгодным 
для России, говорит Блинкин. 

С этим согласна первый за-
меститель генерального дирек-
тора Центра стратегических 
разработок Татьяна Горовая. 
Магистраль перспективна с точ-
ки зрения связанности террито-
рии нашей страны, в первую 
очередь это дополнительная 
возможность развития арктиче-
ской зоны. Но перевозка угля, 
лесных и строительных грузов 
для экономики нашей 
страны не так эффек-
тивна. 
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ДИСКУССИЯ Блогеры 
раскритиковали закон 
о рекламе в соцсетях

Передача
не прошла

Олег Капранов

С 1 сентября в России заработал в полноценном режи-
ме Единый реестр интернет-рекламы (ЕРИР), который 
должен упорядочить и сделать прозрачным рынок 
рекламы в интернете. Без малого два месяца примене-
ния системы, разработанной Роскомнадзором (РКН), 
выявили ряд регуляторных несостыковок. Остается 
открытым и вопрос факта существования операторов 
рекламных данных (ОРД) как участников цепочки 
передачи данных от участников рынка регулятору.

ЕРИР в тестовом режиме функционирует больше 
года, а информация о его разработке и различные со-
гласования, в том числе и с отраслью, поступают как 
минимум с 2021 года. Однако с 1 сентября заработала 
система штрафов, что для очень многих участников 
рынка стало фактическим началом работы системы и 
вынудило обратить на ЕРИР пристальное внимание.

Самые яркие голоса прозвучали из сообщества 
Telegram-блогеров: одного из наиболее активно расту-
щих и привлекших к себе значительную часть реклам-
ных бюджетов после блокировки западных площадок.

Главной претензией блогеров стало то, что они обя-
заны платить за услуги ОРД в месяцы, когда не пользу-
ются его услугами и не передают данные в РКН, но в их 
аккаунтах присутствуют посты с рекламны-
ми идентификаторами, опубликованными ра-
нее.

ПРАВО Введены штрафы 
за навязывание услуг 
потребителям

Ничего 
лишнего

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Новый закон ввел специальное наказание за навязыва-
ние услуг покупателям. Соответствующие поправки в 
КоАП публикует сегодня «РГ». В первую очередь нова-
ция касается автолюбителей, которым часто прихо-
дится переплачивать при покупке машины значитель-
ную сумму. За каско, какое-то необязательное сервис-
ное обслуживание, ненужные опции и прочее.

Как отмечают авторы проекта, двое депутатов, 
цены на автомобили в последнее время выросли не 
только по экономическим причинам, но и из-за дей-
ствий автодилеров. Последние начали активно навязы-
вать покупателям различные «прицепы». Например, 
ассистентское обслуживание в службе эвакуации. Не 
важно, воспользуется гражданин или нет услугами 
эвакуаторов, но абонентскую плату с него спишут. 
Это, кстати, реальный случай из судебной практики: 
покупателю машины просто выдали сертификат, мол, 
наслаждайтесь. Лишь потом, изучая докумен-
ты, человек узнал, что заплатил за право зво-
нить в службу эвакуации 90 тысяч рублей.

РАЗВИТИЕ На фармрынке 
уже 6 из 10 препаратов — 
отечественные

Простой рецепт

Екатерина Свинова

В России уже зарегистрирован аналог импортного пре-
парата для лечения диабета «Оземпик», перебои с по-
ставками которого недавно взбудоражили рынок. В це-
лом в России доля отечественных фармпрепаратов уже 
превысила 60%, рассказала в интервью «Российской 
газете» заместитель министра промышленности и тор-
говли Екатерина Приезжева.

Екатерина Геннадиевна, какова сейчас доля отече-
ственной продукции на фармрынке? 

ЕКАТЕРИНА ПРИЕЗЖЕВА: У нас рынок показывает стабиль-
ный рост, который мы наблюдаем с прошлого года. По 
результатам первого полугодия 2023 года доля отече-
ственной продукции в денежном выражении состав-
ляет 36%, а вот в натуральном выражении — 63%. 

В России не выпускают некоторые субстанции и пре-
параты для лечения редких заболеваний. Например, 
было много шума вокруг препарата для диабетиков 
«Оземпик». У нас ведутся разработки аналогов?

ЕКАТЕРИНА ПРИЕЗЖЕВА: Принята стратегия «Фарма-2030», и 
производство фармсубстанций по полному циклу одна 
из приоритетных задач. У нас по полному циклу произ-
водится порядка 53% фармсубстанций из перечня жиз-
ненно необходимых лекарственных препаратов.  

Кстати, зависимость от китайской и частично ин-
дийской сырьевой базы является характерной не толь-
ко для России, но и для стран Европы и США, в 
настоящее время она составляет порядка 80% 
от общего объема необходимого сырья.

4

5

15

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 25.10.23

Австралийский доллар 59,4709
Азербайджанский манат  55,0132
Армянский драм**  23,2435
Белорусский рубль  29,2139
Болгарский лев  50,6732

Бразильский реал  18,6444
Венгерский форинт**  26,1316
Вон Республики Корея***  69,6317
Вьетнамский донг**** 38,8108
Гонконгский доллар 11,9762

Грузинский лари  34,6752
Датская крона  13,2790
Дирхам ОАЭ 25,4621
Доллар США 93,5224
Евро  99,5534

Египетский фунт*  30,2728
Индийская рупия*  11,2332
Индонезийская рупия****  58,6605
Казахстанский тенге**  19,5339
Канадский доллар  68,2994

Катарский риал  25,6930
Киргизский сом*  10,4705
Китайский юань 12,7660
Молдавский лей*  51,2791
Новозеландский доллар  54,7574

Новый туркменский манат  26,7207
Норвежская крона*  84,0598
Польский злотый  22,2699
Румынский лей  20,0382
СДР  122,7538

Сербский динар**  85,2482
Сингапурский доллар  68,4995
Таджикский сомони*  85,3369
Таиландский бат*  25,8724
Турецкая лира*  33,3584

Узбекский сум****  76,5445
Украинская гривна*  25,5772
Фунт стерлингов  114,1721
Чешская крона*  40,2247
Шведская крона*  85,4523

Швейцарский франк  103,6030
Южноафриканский рэнд*  49,2578
Японская иена**  62,4524
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ФИНАНСЫ Спрос 
на кредиты со стороны 
малого и среднего бизнеса 
вырос на 60 процентов

Успеть 
сделать ставку

Кирилл Каштанов

Малый и средний бизнес существенно увеличил спрос 
на кредиты в преддверии октябрьского заседания 
Банка России, сообщили «Российской газете» предста-
вители отрасли и эксперты. После очередного повы-
шения ключевой ставки деловая активность подобра-
лась к высоким показателям июня-июля, спрос на кре-
дитное финансирование с сентября вырос на десятки 
процентов, но закредитованности в корпоративном 
сегменте нет, и выгода заемщиков неоднозначна ввиду 
плавающих ставок.

Директор 
подразделения 
«Малый и сред-
ний бизнес» Банка 
ДОМ.РФ Анна Кор-
нелюк сообщила: 
сейчас наблюдает-
ся рост интереса 
к кредитным про-
дуктам для малого 
и среднего бизнеса 
на фоне повышения 
ключевой ставки. 
«С сентября спрос 
на такие кредиты вырос на 60%», — поделилась Корне-
люк. По ее словам, в большинстве случаев клиенты ин-
тересуются долгосрочными инвестиционными креди-
тами в ожидании дальнейшего роста ставок.

В сентябре индекс деловой активности малого и 
среднего бизнеса RSBI вырос на 1,2 пункта, достигнув 
отметки в 55,2 пункта. Это увеличение произошло в 
том числе за счет возросшего спроса на кредитное фи-
нансирование, отмечается в исследовании Промсвязь-
банка (есть у «РГ»). Компонента Кредиты индекса RSBI  
практически достигла исторических максимумов: 
компании, планировавшие брать займы, активизиро-
вались в ожидании дальнейшего удорожания кредитов.

«В начале осени мы отметили ускоренный подъем де-
ловой активности, связанный прежде всего с повышени-
ем спроса на заемное финансирование в сегменте МСП 
и стремлением компаний к дальнейшему расширению», 
— рассказал вице-президент — заместитель руководите-
ля блока «средний и малый бизнес» Промсвязьбанка Ки-
рилл Тихонов. По его словам, возвращение кредитной 
компоненты индекса к высоким показателям июня-ию-
ля связано с максимальным ростом спроса на заемное 
финансирование перед повышением ключевой ставки.

Сигналы о долгом сохранении высоких ставок и 
преобладание проинфляционных рисков способству-
ют тому, что спрос на кредитные средства только уве-
личивается. По данным ПСБ, заинтересованных в кре-
дитах предпринимателей стало на четыре процентных 
пункта больше, чем месяцем ранее.  

ДУМА Поправки в закон 
о выборах президента 
прошли второе чтение

Учли риски

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении законопроект, 
уточняющий нормы закона о выборах президента. 
Часть изменений касается того, как обеспечить голо-
сование в тех регионах, где объявлено военное поло-
жение.

Согласно новым нормам, поддержанным в основ-
ном чтении, Центризбирком сможет устанавливать 
особенности подготовки и проведения президентских 
выборов в период действия на части территории стра-
ны военного положения. Как объяснил первый замгла-
вы фракции «Единая Россия» Дмитрий Вяткин, это ак-
туально там, где необходимо принять дополнительные 
меры по обеспечению безопасности организаторов 
процесса голосования и избирателей. На прифронто-
вых территориях, по его словам, возможны будут ис-
ключения из общих правил формирования избира-
тельных комиссий, фото- и видеосъемки на участках, 
наблюдения, изготовления бюллетеней. Также может 
быть изменено время проведения голосования.

«Естественно, все это подчинено главной и основ-
ной задаче — чтобы те, кто живет в прифронтовых рай-
онах и выполняет боевые задачи, могли так же, как все 
остальные гражда-
не нашей страны, 
принять участие в 
голосовании на вы-
борах президента», 
— подчеркнул пар-
ламентарий.

Документ так-
же конкретизирует 
сроки направления 
предложений о на-
значении избира-
тельных кампаний. 
Так, если речь идет 
об уровне выборов 
в органы госвласти региона, то губернатор, на терри-
тории которого действует военное положение, направ-
ляет в ЦИК предложение о назначении выборов не ра-
нее чем за 105 дней и не позднее чем за 95 дней до дня 
голосования. Для выборов в органы местного само-
управления этот диапазон — не ранее чем за 95 дней и 
не позднее чем за 85 дней.

Поправки касаются и избирательных прав граждан 
России, проживающих за рубежом. А именно, на изби-
рательных участках за пределами страны время нача-
ла и окончания голосования, его продолжительность 
могут быть изменены по решению руководителя ди-
пломатического представительства или консульского 
учреждения РФ. 

В целом же рассматриваемый документ направлен 
на создание единого подхода к выборам всех уровней 
власти, он является точечной донастройкой системы, 
пояснил один из авторов законопроекта, глава Коми-
тета Госдумы по госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников. Так, уже в первом чтении де-
путаты поддержали норму о том, что при проведении 
предвыборной агитации на выборах президента не до-
пускается использование сайтов, доступ к которым 
ограничен Роскомнадзором. Третье чтение проекта 
планируется провести уже сегодня.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО В России запустят десять мегапроектов технологического 
суверенитета

Разработки обретают масштаб
Владимир Кузьмин

П
равительство запускает 
мегапроекты техноло-
гического суверените-

та, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Их особен-
ностью станет производство, 
основанное на отечествен-
ных линиях разработки, нахо-
дящихся под национальным 
контролем. Глава кабмина про-
вел вчера стратегическую сес-
сию, посвященную реализации 
крупных проектов технологи-
ческого суверенитета. 

Несмотря на санкции, про-
мышленность восстанавли-
вается, рост производства в 
обрабатывающих отраслях 

опережает темпы ВВП. «По 
итогам восьми месяцев он 
превысил 6,5%», — заявил Ми-
шустин. Для преодоления за-
висимости от иностранных 
комплектующих правитель-
ство продолжает поддержи-
вать ключевые секторы. В те-
кущем году, подчеркнул пре-
мьер, необходимо обеспечить 
реализацию комплекса мер 
для привлечения инвестиций 
в проекты по производству 
приоритетной промышленной 
продукции в размере не менее 
двух триллионов рублей.

В сентябре правительство 
обновило сводную стратегию 
развития обрабатывающей 
промышленности. На прошлой 

неделе было выделено дополни-
тельно пять миллиардов рублей 
на научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские ра-
боты предприятий, выпускаю-
щих важную инновационную 
продукцию. «Выручка от этих 
проектов, по предварительным 
оценкам, превысит 300 милли-
ардов рублей уже в ближайшие 
четыре года», — сказал Ми-
шустин.

Госдума в первом чтении 
одобрила правительственный 
законопроект о российской 
промышленной продукции, его 
окончательное принятие будет 
способствовать продвижению 
таких товаров на рынке. От-
раслевые эксперты разработа-

ли специальную методику для 
определения уровня техноло-
гического суверенитета станко-
инструментальной области. В 
поддержку этой индустрии в 
проекте федерального бюджета 
2024—2026 гг. предусмотрено 
около 130 миллиардов рублей.

«Важно обеспечить созда-
ние конкретной линейки глу-
боко локализованной высоко-
технологичной продукции по 
всем ключевым направлени-
ям», — указал Мишустин. Для 
достижения этой цели каб-
мин запустит крупные проек-
ты технологического сувере-
нитета — мегапроекты. Произ-
водство на них должно основы-
ваться на собственных линиях 
разработки, находящихся под 
национальным контролем. «И 
что очень важно — использо-
вать свои собственные сред-
ства проектирования и разра-
ботки средств производства», 
— добавил премьер-министр. 

В передовую десятку вошли 
проекты по выпуску дизельных 

двигателей, станков, лекарств и 
медицинских изделий, химиче-
ской, электронной и радиоэлек-
тронной продукции, беспилот-
ных авиасистем, самолетов и 
судов, по производству сжи-
женного природного газа. Реа-
лизация проектов будет идти за 
счет частных и бюджетных ин-
вестиций. «Общий объем инве-
стиций на каждый проект — не 
менее 10 миллиардов рублей», 
— сообщил глава правительства. 
В результате должен сформиро-
ваться долгосрочный спрос на 
отечественные разработки в 
этих сферах, что позволит сни-
зить зависимость от импорта. 
«Как производства оборудова-
ния, так и программного обес-
печения», — уточнил премьер.

А до конца года, как ожида-
ет Мишустин, будет заверше-
на подготовка нормативной и 
методической базы для расче-
та показателей уровня техно-
логического суверенитета по 
видам экономической деятель-
ности. 

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума вводит 
ограничения 
на аресты за 
преступления 
средней 
тяжести

ПРИШЛИ К 
ЗАКЛЮЧЕНИЮ
Татьяна Замахина

Подозреваемых и обвиняемых 
в совершении преступлений 
средней тяжести будут заклю-
чать под стражу только в слу-
чае, если эти преступления но-
сят насильственный характер. 
Законопроект об этом Госдума 
приняла в первом чтении.

Документ, который внес в 
ГД Верховный суд РФ, коррек-
тирует статью 108 Уголовно-
процессуального кодекса РФ. 
Согласно нынешнему законо-
дательству суд может принять 
решение о заключении под 
стражу подозреваемого или об-
виняемого в совершении пре-
ступлений, за которые преду-
смотрено наказание в виде ли-
шения свободы на срок свыше 
трех лет. Авторы инициати-
вы предлагают заключать под 
стражу подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступ-
лений средней тяжести лишь в 
том случае, если эти преступ-
ления носят насильственный 
характер (имеются в виду «пре-
ступления, совершенные с при-
менением насилия или угро-
зой его применения»). И если 
вменяемое преступление — не-
большой тяжести, то арест бу-
дет возможен только после по-
пытки скрыться от органов 
предварительного следствия 
или от суда, следует из поясни-
тельной записки.

Для женщин с малолетними 
детьми такую меру пресечения 
предлагается избирать только 
при подозрении или обвине-
нии в совершении тяжкого или 
особо тяжкого преступления, 
а в исключительных случаях 
— при преступлениях средней 
тяжести насильственного ха-
рактера. Помимо этого проект 
закона устанавливает прямой 
запрет на заключение под стра-
жу граждан с тяжелыми заболе-
ваниями (при преступлениях 
любой тяжести). Наличие забо-
левания должны подтвердить 
медики.

В Верховном суде РФ ранее 
подчеркнули, что заключение 
под стражу является наиболее 
строгой мерой пресечения, од-
нако законодательство не обя-
зывает суд в процессе принятия 
соответствующего решения 
учитывать, связано ли преступ-
ление с применением насилия 
или угрозой его применения.

В сопроводительных матери-
алах отмечается, что за прош-
лый год суды арестовали свы-
ше 55 тысяч обвиняемых в не-
насильственных преступлени-
ях, в том числе почти 1,4 тысячи 
женщин с малолетними детьми 
и 224 инвалида I и II групп. Зам-
пред ВС РФ — председатель Су-
дебной коллегии по уголовным 
делам Владимир Давыдов пояс-
нил депутатам, что «речь идет о 
заключении под стражу челове-
ка, в отношении которого еще 
неизвестно, будет ли он виновен, 
еще идет расследование». По 
оценке Давыдова, гуманизация 
процесса избрания меры пресе-
чения уже началась. «Еще 20 лет 
назад под стражей у нас содержа-
лись почти 400 тысяч человек в 
следственных изоляторах, в про-
шлом году судьи арестовали 85 
тысяч человек», — сказал он. «По 
большому счету законодатель-
ство следует конструировать та-
ким образом, чтобы до суда мак-
симальное количество лиц нахо-
дились либо под домашним аре-
стом, либо под залогом, под дру-
гими более мягкими мерам пре-
сечения», — заявил он. В Верхов-
ном суде, кроме того, предлага-
ют не привязывать возможность 
ареста к наличию постоянного 
места жительства и считают, что 
для этого будет достаточно на-
личия «места пребывания» у об-
виняемого.

А на перспективу предста-
витель Верховного суда предло-
жил законодателям обратить 
внимание на меру пресече-
ния в виде залога. «Здесь есть 
проблемы. Может быть, даже 
стоить посмотреть, не нужны 
ли какие-то изменения в нор-
мативное урегулирование, уж 
очень усложнили процедуру», — 
сказал он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Денисом Мантуровым 
ситуацию в промышленности

О роботах и таблетках

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин про-
вел вчера в Крем-
ле встречу с зам-
предом правитель-
ства, главой мин-
промторга Дени-
сом Мантуровым, 
чтобы обсудить ре-

зультаты работы промышлен-
ности в первом полугодии. Ви-
це-премьер сообщил, что авто-
пром РФ восстановился и пока-
зывает хороший рост.

В начале разговора Путин от-
метил, что за первое полугодие в 
России был зафиксирован рост 
промышленного производства 
на 6,2 процента. По оценке пре-
зидента, это приличная и до-
стойная величина. «Как сейчас 
дела обстоят?» — поинтересовал-
ся глава государства. Мантуров 
сообщил, что положительная 
динамика продолжается. «По 
прогнозам минэкономразвития, 
до конца года обрабатывающая 
промышленность должна проде-

монстрировать рост около семи 
процентов», — сказал он.

Вице-премьер также доба-
вил, что восстановились авто-
пром и деревообработка, хотя 
еще в начале года эти отрасли 
не были в положительной зоне. 
А сейчас, по его словам, есть 
хороший рост показателей. «И 
что очень важно, накопленный 
объем кредитов составил ре-
кордное привлечение средств 
нашими предприятиями — 15 
триллионов рублей. Это и на 
операционную деятельность, 
и на развитие.  Это на 35% 
больше, чем за предыдущий пе-
риод», — добавил Мантуров. 

Еще один важный показа-
тель — индекс деловой актив-
ности. «Он составил к концу 
сентября уже больше 54 пунк-
тов. Это говорит о том, что за-
грузка предприятий растет. 
Это рекордный с 2017 года по-
казатель, что говорит о том, что 
предприятия настроены на раз-
витие, на реализацию инвести-
ционных проектов и на увеличе-
ние загрузки», — доложил вице-
премьер.

Отдельно Мантуров уде-
лил внимание теме поддержки 
станкоинструментальной от-
расли. Он напомнил, что в 90-е 
и нулевые годы продукция этой 

отрасли была мало востребо-
вана и закупалась в основном 
импортная. «Но за этот пери-
од времени, за последние во-
семь лет, мы наработали новую 
модификацию, новую номен-
клатуру, которая сегодня ста-
новится крайне востребована. 
Если брать предыдущий пери-
од, то рост составлял там от 7 до 
15 процентов, а за текущий пе-
риод времени этого года рост 
составил уже 58 процентов», — 
рассказал вице-премьер.

Задача на будущее — внедре-
ние в производство робототех-
ники. В частности, вице-пре-
мьер поблагодарил президента 
за поручение госпредприятиям 
увеличить процент использо-
вания робототехнической про-
дукции. «Это ровно то, что сего-
дня делает предприятие совре-
менным, повышает производи-
тельность труда, о чем вы регу-
лярно ставите задачу и нашим 
предприятиям промышленно-
сти. Робототехника, конечно, на 
это будет направлена», — сказал 
он. Под эти цели выделен бес-

прецедентный бюджет для от-
расли. «300 миллиардов рублей 
до 2030 года, на трехлетку уже 
стоит в бюджете 138 миллиар-
дов рублей, а общий объем фе-
дерального проекта составляет 
более 500 миллиардов рублей с 
региональными и внебюджет-
ными инвестициями», — расска-
зал Мантуров. Он добавил, что 
по масштабу задача по разви-
тию робототехники в произ-
водстве сравнима с проектом по 
фармацевтике. Глава минпром-
торга напомнил,что в 2010 году 
все начиналось со стратегии, 
потом появилась государствен-
ная программа, а сегодня фар-
мотрасль России  заняла уве-
ренную позицию. «Учитывая 
обозначенные направления, это 
все нацелено на обеспечение 
технологического суверените-
та нашей страны и обеспечение 
отраслей экономики, промыш-
ленности современной продук-
цией», — заключил Мантуров.  

Автопром страны восстановился 
и показывает хороший рост, расска-
зал Денис Мантуров президенту.

А К Ц Е Н Т

Использование робототехники — 
это то, что сегодня делает 
предприятие современным, 
повышает производительность труда

За прошлый год 
суды арестовали 
свыше 55 тысяч 
обвиняемых 
в ненасильствен-
ных преступлениях

Михаил Мишустин указал на важность внедрения передовых технологий для развития экономики.

На прифронтовых 
территориях 
 будут возможны 
исключения 
из общих правил 
голосования

Клиенты 
интересуются 
долгосрочными  
кредитами 
в ожидании роста 
ставок 

— Как долго продлится охлаждение на рынке 
потребительского кредитования
rg.ru/art/2663974
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Михаил Мишустин потребовал внимательно следить за ситуацией с ми-

грантами в России. Об этом он заявил на стратегической сессии по ми-

грационной политике.  Значительные миграционные потоки в Россию 

требуют особого внимания к вопросам безопасности. Совершаемые 

приезжими правонарушения вызывают широкий социальный резонанс, 

подчеркнул премьер. «Важно обеспечить должный уровень контроля за 

пребыванием в России работников из-за рубежа, эффективно выявлять 

нелегальных лиц и тех, кто склонен к противоправной деятельности», — 

указал он.

Система управления миграционными процессами пройдет цифровую 

трансформацию. Сведения соберут в электронные реестры работода-

телей и прибывающих в Россию работников-иностранцев. Взаимодей-

ствие госорганов с иностранными гражданами будет проходить в он-

лайн-формате. Для более эффективной адаптации мигрантов предпола-

гается создание цифровой платформы, где станут размещать учебные и 

методические материалы для изучения русского языка. Именно знание 

языка является главным фактором для скорейшего обустройства жизни 

в незнакомой среде.
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ТАКТИКА

ОДИН ДРОН ИЩЕТ ЦЕЛЬ, ДРУГОЙ ПО НЕЙ БЬЕТ

Юрий Гаврилов

Б
орьба с вражескими дро-
нами стала важнейшим 
тактическим элементом 

боевых действий в зоне специ-
альной военной операции. Этой 
задачей занимаются фактиче-
ски все подразделения по обе 
стороны линии боевого сопри-
косновения.

Охота за беспилотниками 
на переднем крае и в ближнем 
тылу приобрела такое значе-
ние, что на помощь нашим воен-
ным пришли ученые и инжене-
ры. Они постоянно работают над 
усовершенствованием средств 
радиоэлектронной борьбы, со-
здают специальную аппаратуру 
подавления вражеских дронов, 
предлагают все более мощные 
варианты антидроновых ружей.

Параллельно участники 
СВО совершенствуют способы 
обнаружения, нейтрализации 
и уничтожения разведыватель-
ных и ударных беспилотников 
противника. И здесь дело тоже 
не обходится без применения 
современных технологий.

Именно они, к примеру, по-
могли военным 200-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 

бригады Северного флота сна-
чала научиться перехватывать 
видеосигнал украинских дро-
нов-камикадзе, а затем опреде-
лять алгоритм возможных дей-
ствий таких ударных средств. 

«Так как они пользуются ча-
стотами 5,8 гигагерц, мы можем 
их «поймать» и увидеть, как они 
работают. Мы за этим тоже ре-
гулярно наблюдаем. И мы обра-
тили внимание, что для них 
свойственна именно «свобод-
ная охота», — рассказал РИА Но-
вости оператор FPV-дрона с по-
зывным «Каспер».

Иными словами, операто-
ры украинских беспилотников 
определяют цель для пораже-
ния, когда их коптеры уже нахо-
дятся в небе. 

«Дрон противника пытает-
ся как можно глубже залететь в 
наш непосредственный тыл или 
на передовые линии, ищет пути 
снабжения, дороги какие-то и 
находится там, просто висит 
или летает возле этой дороги, 
пока не заметит цель. То есть он 
не идет на какую-то цель непо-
средственно. Он ее сам ищет», — 
объяснил «Каспер».  

По его словам, в ВСУ на дро-
нах не экономят. Длительный 

маршрут их полета зачастую 
приводит к тому, что у беспи-
лотника садится батарея. В этом 
случае он просто падает и взры-
вается. Тогда ему на смену укра-
инские военные тут же отправ-
ляют новый.

Наши коптеры обычно ра-
ботают по заранее обозначен-
ным целям противника. Их вы-
являют с помощью дронов аэро-
разведки.  Затем точные коор-
динаты объекта удара переда-
ют оператору. И уже тот направ-
ляет FPV-дрон к цели.

Именно такую тактику не-
давно успешно применили рос-
сийские десантники для уни-
чтожения скоплений личного 
состава противника в укрыти-
ях, расположенных в лесопосад-
ках в районе Вербового на Запо-
рожском направлении. 

Получив от разведки коор-
динаты новой цели, помощ-
ник оператора FPV-дрона под-
готовил кумулятивную грана-
ту с поражающими элемента-
ми и запустил беспилотник в 
небо. 

А  о п ер ато р  с  п о м о щ ь ю 
VR-очков вывел дрон на укры-
тие с украинскими солдатами и 
поразил его.  

АРСЕНАЛ

АРТИЛЛЕРИЙСКИЕ КАЛИБРЫ ДИКТУЕТ БОЙ

Сергей Птичкин

С
ергей Шойгу провел в 
Национальном центре 
управления обороной 

совещание по вопросам поста-
вок и перспективам развития 
ствольной артиллерии и реак-
тивных систем залпового огня.

Отмечена важность этого 
вида вооружений. Было также 
сказано, что федеральные ор-
ганы власти приняли меры по 
увеличению производства ар-
тиллерийских систем. По сло-
вам министра, правительство 
предоставило оборонной про-
мышленности право использо-
вать все резервы, в том числе 
мобилизационные мощности, 
для решения поставленных за-
дач. Артиллеристы надеются, 
что возрастет выпуск пушек 
именно тех калибров, которые 
более всего востребованы в 
зоне СВО.

Стоит вспомнить историю. 
Вторая мировая война остави-
ла в наследство целую палитру 
орудийных калибров, причем 
во всех армиях. Это и 37-мм, и 
40-мм, и 45-мм, и 50-мм, и 57-
мм, и 75-мм, и 76-мм, и 85-мм, 
и 88-мм, и 100-мм, и 122-мм…  

Со временем большинство 
из них кануло в Лету. В наших 
Сухопутных войсках сегодня 
остались скорострельные пуш-
ки калибров 23-мм и 30-мм, а 
также гаубицы калибров 122-
мм, 152-мм и даже 203-мм — 
знаменитая «Малка». В СВО 
активно используются снятые 
с вооружения, но оставшие-
ся в арсеналах 57-мм и 100-мм 
орудия.

Интересно, что за рубежом 
провели тщательный анализ ис-
пользования артиллерии раз-
личных калибров в локальных 
войнах конца ХХ века. И при-
шли к выводу о полной беспо-
лезности полевых пушек калиб-
ра от 40-мм и до 120-мм вклю-
чительно. Причем малокали-
берным на Западе отводилась 
роль в основном зенитных ско-
рострельных орудий. А основ-
ным калибром на поле боя ста-
новился 155-мм с упором на 
дальнобойность.

Американцы в рамках про-
граммы Long Range Cannon 

пересмотрели концепцию сво-
ей 155-мм гаубицы М777 — од-
ной из самых массовых. Но-
вая версия орудия получи-
ла удлиненный на два метра 
ствол и новое название М777ER 
(Extended Range). Она стала по-
ражать цели на вдвое большем 
расстоянии, чем базовый вари-
ант. При стрельбе стандартным 
снарядом дальность его полета 
достигла 40 км, а при исполь-
зовании активно-реактивного 
— 70 км. 

Д л я  с р а в н е н и я ,  н а ш а 
«Мста-С» калибра 152-мм 
обычным снарядом стреляет не 
более чем на 30 км.

Исправить ситуацию долж-
на 152-мм «Коалиция-СВ» с 
удлиненным стволом, которая 
может посылать свои снаряды 
на 70 км. Ростех уже заявил об 
окончании госиспытаний этой 
самоходной артиллерийской 
установки и начале ее серийно-
го производства. Известно, что 
эта гаубица превосходит луч-
шие мировые и отечественные 
образцы по своей скорострель-
ности, дальности и точности 
стрельбы. Дальность полета ее 
снарядов позволит внести пере-
лом в контрбатарейную борьбу 
в зоне СВО. 

А вот производство букси-
руемых и самоходных гаубиц 
калибра 122-мм надо сокра-
щать вплоть до прекращения их 
производства вообще. Все бое-
вые задачи, которые по силам 
орудиям этого калибра, успеш-
но и более эффективно решают 
ракетные комплексы, миноме-
ты и системы залпового огня.

В целом наша специальная 
военная операция подтверди-
ла выводы специалистов о том, 
артиллерия каких калибров 
должна остаться в армии. С 

некоторыми существенными 
уточнениями.

Скорострельные 23-мм и 
30-мм пушки очень хорошо по-
казали себя не только и даже не 
столько в качестве зенитных, 
сколько в качестве полевых. 
Они буквально выкашивают 
вражескую пехоту на дальности 
в несколько километров. Ма-
локалиберные снаряды разру-
шают различные укрепления и 
уничтожают легкобронирован-
ные машины. Их шквального 
огня панически боятся операто-
ры ПТУРов и гранатометчики.

Как оказалось, прекрасным 
дополнением к ним стали авто-

матические 57-мм пушки АЗП-
57 зенитного комплекса С-60, 
давно снятые с производства и 
вооружения и вроде бы устарев-
шие. Нет же, они отлично про-
явили себя в СВО, причем не 
как зенитные, а как полевые. На 
подходе давно ожидаемая в вой-
сках новая 57-мм пушка высо-
кой баллистики и повышенной 
точности стрельбы. 

Ее уже много лет разраба-
тывает ЦНИИ «Буревестник». 
Неоднократно пушку показы-
вали в составе различных само-
ходных комплексов на россий-
ских и зарубежных военно-тех-
нических салонах. 

П о р а  б ы  у с к о р и т ь с я , 
перейти от выставочных по-
казов к серийному выпуску и 
массовым поставкам этих ору-
дий в воюющую армию.

Весьма эффективно в зоне 
СВО работают самоходные  ар-
тиллерийско-минометные си-
стемы «Нона» и «Вена», а также 
совсем новый «Флокс». Их поис-
тине уникальные 120-мм ору-
дия сочетают функции гаубицы, 
пушки и миномета. Вот такая ар-
тиллерия нам нужна.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Вчера в России праздновали День подразделений специального назначения Вооруженных сил. Свой профессиональный праздник запечатленные на этом снимки бойцы отметили «с огоньком». 

А К Ц Е Н Т

В качестве полевой артиллерии сегодня 
используются скорострельные 
23-мм и 30-мм пушки, а также гаубицы 
калибров 122-мм, 152-мм и даже 203-мм 

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА НАЧАЛА ИСПОЛЬЗОВАТЬ УЧЕБНЫЕ САМОЛЕТЫ

Юрий Гаврилов 

П
охоже, что у укра-
инской армии ско-
ро не останется не 
только солдат, но 
и оружия. Вопрос 
лишь в том, что бы-
стрее кончится. 

Катастрофиче-
скую нехватку бое-

припасов для ВСУ вынужден 
признать премьер Украины Де-
нис Шмыгаль. В интервью газе-
те Financial Times он сказал, что 
«все склады пусты». 

Причем, как утверждает 
Шмыгаль, боеприпасы закон-
чились не только на Украине, но 
и «во всем мире». Судя по все-
му, премьер имел в виду запад-
ный мир. 

Шмыгаль сделал вывод: 
боеприпасы для ВСУ следует 
производить на Украине. По-
нятно, что денег на такое произ-
водство у «незалежной» нет. А 
потому раскошеливаться при-
дется США и их союзникам. 

Между тем проблемы с бое-
припасами для Украины явно 
испытывают и в Америке. Ранее 

не раз звучала информация, что 
ради помощи киевскому режи-
му США вынуждены брать сна-
ряды из арсеналов Пентагона. 

Причем американцы переда-
ют ВСУ уже свежепроизведен-
ные снаряды. Подтверждение 
тому нашел подполковник ЛНР 
Андрей Марочко.  «После ис-
следования обломков сбитого 
средствами противовоздушной 
обороны в районе населенно-
го пункта Сватово реактивно-
го снаряда РСЗО HIMARS, стало 
известно, что его производство 
датировано 2023 годом», — со-
общил он РИА Новости. 

На этой неделе росгвардей-
цы нашли на территории ЛНР 
очередной тайник с оружием. 

По данным ведомства, при об-
следовании заброшенного зда-
ния были обнаружены, в том 
числе, фрагмент американско-
го барражирующего боеприпа-
са Switchblade 300 и гранаты 
различных моделей, среди ко-
торых были 40-миллиметровые 
CRTG40mm HEDP, а также М67 
и GHO-1 RDX.

А на линии боевого сопри-
косновения наши бойцы еже-
дневно уничтожают западную 
технику и вооружение куда 
большего «калибра». 

Вчера в Минобороны России 
сообщили, что в ходе контрба-
тарейной борьбы на Донецком 
направлении в числе прочего 
были поражены американская 

артиллерийская система М777 
и три самоходных артустановки 
Krab польского производства. 

На Запорожском направле-
нии под удар попали еще две ар-
тиллерийские системы М777 
и орудие М119 производства 
США. Кроме того, в течение су-
ток наши  ПВО перехватили 
пять управляемых авиацион-
ных бомб JDAM и столько же 
реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS.

Своих боевых самолетов и 
вертолетов у Украины практи-
чески не осталось. С передан-
ной Киеву из бывших стран соц-
лагеря авиацией времен СССР 
дела  тоже обстоят ахово. «Сред-
ствами противовоздушной обо-
роны в районах города Красно-
армейска в ДНР и Канатово Ки-
ровоградской области сбиты 
два украинских самолета МиГ-
29», — доложили вчера в Мино-
бороны России.

В сводке ведомства из зоны 
спецоперации впервые был упо-
мянут самолет Л-39. Его наши 
зенитчики-ракетчики уничто-
жили в небе над Оленовкой в 
Днепропетровской области. 

Надо иметь в виду: основное 
предназначение таких машин, 
производимых в Чехии, — гото-
вить будущих военных пилотов. 
Недаром этот самолет еще на-
зывают «летающей партой».

 Хотя он официально имену-
ется  учебно-боевым, для пус-
ков ракет или бомбометания 
легкий реактивный Л-39 надо 
специально переоборудовать. 
Противостоять в воздушном 
бою «строевому» истребителю 
он вообще не в состоянии.

Уж коли украинцы вынужде-
ны выпускать в небо «учениче-
ский» самолет, значит, возмож-
ности авиационной поддержки 
действий сухопутных подразде-
лений у них совсем исчерпаны.

Еще одна новость от Мино-
бороны России касается Хер-
сонского направления. «Про-
тивник в ходе неудачных по-
пыток захвата плацдармов на 
левом берегу Днепра понес 
большие потери, в связи с чем 
личный состав бригад морской 
пехоты ВСУ саботирует выпол-
нение задачи по десантирова-
нию», — сообщили вчера в обо-
ронном ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

Основное предназначение производимых 
в Чехии Л-39 — готовить будущих военных 
пилотов. Для боевого применения 
этот самолет не очень годится

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

УЖЕ К ВЕСНЕ 2024 ГОДА КИЕВУ НЕКОГО БУДЕТ СТАВИТЬ В СТРОЙ

Роман Шкурлатов, 
председатель правления  
организации «Офицеры 
России», подполковник 
запаса: 
— Уже давно ни для кого не секрет, 

что ВСУ сталкиваются с беспреце-

дентной нехваткой личного соста-

ва. Потери ВСУ с февраля 2022 года 

оцениваются в 500 тысяч человек. 

Притом что численность армии 

Украины к началу нашей СВО со-

ставляла порядка 250—300 тысяч 

военнослужащих. На Украине уже 

проведено несколько волн мобили-

зации. Призыву подлежат все год-

ные к службе граждане в возрасте 

от 18 до 60 лет. В армии растет доля 

женщин-военнослужащих, кото-

рые замещают погибших мужчин.

На Украине уже проходит какая-то 

там по счету волна мобилизации. 

При этом призывной мобилизаци-

онный контингент давно оставляет 

желать лучшего. Это все, как пра-

вило, люди «45 плюс», а то и «55 

плюс». Мы это видим по пленным. 

В основном это пожилые люди, 

которые не хотят воевать, не име-

ют соответствующих воинских 

специальностей и не смогли либо 

убежать из страны, либо откупить-

ся, либо еще каким-либо образом 

решить вопрос, чтобы их не при-

звали, не поставили под ружье и 

не отправили в «мясные штурмы».

Чем дальше, тем больше Украина 

будет сталкиваться с этой пробле-

мой. Прогнозирую, что уже к вес-

не 2024 года Киеву некого будет 

вообще ставить в строй. Они отло-

вят всех, кого смогут. Все же, кто 

смогут убежать — убегут. Все, кто 

смогут откупиться — дадут взятку и 

получат «индульгенцию».

Поэтому ситуация для киевских 

властей действительно патовая. 

Выходить из нее Украина может 

только наращивая количество 

иностранных наемников, которые 

будут за них воевать. Но людей, го-

товых умирать за Украину в разгар 

самых ожесточенных боевых дей-

ствий, очень мало. Нет таких жела-

ющих. Те тысячи «солдат удачи», 

которые приехали погреть руки на 

конфликте в самом начале, давно 

уже либо удобрили собой черно-

зем, либо свалили, испугавшись, 

после того, как своими глазами по-

смотрели на то, что там реально 

происходит. Увидев интенсив-

ность боевых действий и то, как 

российская армия филигранно ве-

дет боевые действия.

Поэтому для руководства Украи-

ны никаких радужных мобилиза-

ционных перспектив нет и не бу-

дет. Все будет только ухудшаться.

Александр Ходаковский,
замначальника Главного 
управления Росгвардии 
по ДНР: 
— Означает ли сокращение помо-

щи Украине скорый перелом в 

войне? Сегодня мы действительно 

наблюдаем тенденцию, которая 

явно расстраивает Зеленского — 

западные спонсоры анонсируют 

снижение уровня материальной 

поддержки. Но подбрасывать в 

воздух чепчики еще рано. В пер-

вую очередь ограничение военной 

поддержки скажется на наступа-

тельных возможностях ВСУ, но 

держать оборону они еще нема-

лое время смогут. Если нас интере-

сует заморозка ситуации, то это 

может наступить в случае утраты 

ВСУ способности наступать и 

необретения нами сверхпреиму-

щества в соотношении сил. 

Всем уже должно быть понятно: 

чтобы брать город так, чтобы в ито-

ге оставалось, что восстанавли-

вать, его нужно брать с одновре-

менным отодвиганием «пригород-

ных» сил противника на предельно 

возможную от города дистанцию. 

Проще говоря, город нужно окру-

жить, лишить подвоза и подхода 

всего, а лицом к неприятелю вы-

строить вторую линию фронта, ко-

торая  продолжит двигаться до сле-

дующего крупного города, — далее 

процедуру повторять. Если дей-

ствовать фронтально, то очеред-

ные «бахмуты» будет проще сне-

сти и построить заново. Ну, или по-

везет, и противник, опасаясь окру-

жения сильно превосходящими 

силами, сам начнет отступать за 

большую водную преграду. 

Дело за малым — за этим значи-

тельным превосходством в живой 

силе и технике. Я считаю, что взять 

паузу, заменить на время мобили-

зованных на передней линии 

контрактниками, чтобы дать поре-

девшим и уставшим частям прийти 

в норму, а потом начать обдуман-

ную финальную фазу — это прием-

лемо. Если бы мы имели дело с 

противником начала СВО, когда 

только нехватка собственных сил 

и опыта не дала нам  двигать его до 

предела, а неналаженная его си-

стема обороны не являлась осо-

бым препятствием — тогда было 

бы неправильным давать ему вре-

мя закрепиться. Сейчас же мы 

имеем дело с уже выстроенной 

обороной, и каждый город будет 

сопротивляться вполне эффектив-

но, а мы будем биться о города, 

как головой о стену... 

Не стоит забывать, что очень ве-

роятны внутренние процессы на 

Украине, которые будут нам на 

руку — все постепенно к этому 

идет.

Андрей Пинчук, 
военный эксперт: 
— В период осень-начало зимы 

этого года, до устойчивых замо-

розков, предстоит  продавливание 

и замыкание авдеевского котла, 

бои на Купянском, Херсонском, 

Угледарском, Сватовском направ-

лениях. С наступлением устойчи-

вых холодов будет отмечаться ак-

тивный ввод в бои бронетехники. 

Также вероятно наращивание ин-

тенсивности столкновений, взаим-

ные попытки нанесения энергети-

ческого ущерба.

Ввод украинской стороной авиа-

ции, более массовое применение 

«атакамсов» (американские даль-

нобойные ракеты. — Прим. «РГ») — 

это вторая половина зимы — весна 

2024-го.

Серия генеральных сражений мо-

жет ожидаться летом и осенью 

2024 года. Далее наступает так на-

зываемое окно возможностей по 

завершению конфликта либо 

переводу в другие состояния — в 

зависимости от внешнеполитиче-

ской конъюнктуры.  

Подготовил Иван Петров

В разгроме украинских войск 
одну из ключевых ролей играют 
российские боевые самолеты.
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152-мм орудия универсальны — они работают и по укрепрайонам, и по живой силе противника, и по технике.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ НОВИКОМБАНКА С ЮБИЛЕЕМ

Уважаемая Елена Александровна!

Поздравляю Вас и весь коллектив 
АО АКБ «НОВИКОМБАНК» с 30-летием ра-
боты на рынке финансовых услуг! 

Ключевой миссией кредитной органи-
зации, образованной 25 октября 1993 года, 
является оказание содействия устойчивому 
развитию российской промышленности. И 
эта миссия эффективно воплощается в жизнь 
при непосредственной поддержке акционе-
ра — Государственной корпорации «Ростех».

Новикомбанк завоевал признанный авто-
ритет, основанный на принципах долгосроч-
ного партнерства с клиентами — крупнейши-
ми предприятиями реального сектора эконо-
мики, взаимной ответственности, безуслов-
ного выполнения взятых на себя обязательств 
и ответственности перед обществом.

Банк принимает самое активное участие 
в реализации государственных программ, со-
действует достижению национальных прио-
ритетов.

За эти годы при поддержке Банка реали-
зовано много уникальных, высокотехноло-
гичных проектов, которыми по праву мож-

но гордиться. Это заметный вклад в разви-
тие экономической системы страны. Надеж-
ность, профессионализм и индивидуальный 
подход, умение находить оптимальные реше-
ния в различных, в том числе неблагоприят-
ных условиях — это то, что подтверждает вы-
сокий уровень Банка, который сейчас входит 
в топ-20 крупнейших кредитных организа-
ций страны.

Примите самые теплые пожелания и сер-
дечные поздравления от Российского союза 
промышленников и предпринимателей! 

Впереди у всей страны, промышленности, 
Госкорпорации «Ростех» и Банка много за-
дач, решение которых потребует максималь-
ной концентрации, вовлеченности и профес-
сионализма. Желаем Новикомбанку стабиль-
ного роста и финансового благополучия, рас-
ширения горизонтов и внедрения инноваций.

Будем рады оставаться надежным партне-
ром в деле развития российской промышлен-
ности.

А.В. Мурычев, 
вице-президент по финансовой 
политике и развитию секторов 

экономики РСППЕ.А. Георгиева, Председатель Правления АО АКБ «НОВИКОМБАНК».
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Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРОЕКТ Качественные 
стройматериалы начали 
маркировать

Закодировали

Марина Трубилина

Запущен пилотный проект по маркировке строймате-
риалов. Об этом сообщает Национальное объединение 
строителей (НОСТРОЙ).

Старт пилотного проекта минстроя, минпромтор-
га и НОСТРОЙ состоялся в Кировской области. Пер-
вым был промаркирован на площадке производителя 
модуль порошкового пожаротушения «Буран-15». На 
него нанесли QR-код наподобие тех, что стали уже при-
вычными на молочных продуктах, минеральной воде и 
других товарах.

Промаркированные образцы средств пожаротуше-
ния для объектов капстроительства теперь внесены в 
Реестр добросовестных производителей и поставщи-
ков строительной продукции. Таким образом, в Рос-
сии начато формирование единой автоматизирован-
ной электронной системы качественной строительной 
продукции на базе 
реестра, сообщает 
НОСТРОЙ. Благо-
даря уникальному 
маркировочному 
QR-коду, который 
будет наноситься 
на каждый товар, 
появится возмож-
ность идентифици-
ровать оригиналь-
ность продукции и получить исчерпывающие сведе-
ния о товаре (о его производителе, технических харак-
теристиках, сертификатах качества и т.п.).

«Внедрение системы маркировки позволит точ-
но идентифицировать каждую единицу выпускаемой 
продукции и отслеживать ее путь от производства до 
места использования. Это, безусловно, прорыв в раз-
витии отрасли, который позволит нам повысить каче-
ство выпускаемой продукции. Минстрой готов оказы-
вать сопровождение проекта с точки зрения норма-
тивной работы», — сказал замглавы минстроя Сергей 
Музыченко.

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков назвал запуск 
пилотного проекта по цифровой маркировке строи-
тельной продукции знаковым событием. 

«НОСТРОЙ с Минстроем России и Минпромторгом 
России уделяют большое внимание качеству строй-
материалов, которые попадают на стройку. Мы под-
готовили почву для отбора лучших производителей и 
поставщиков: разработали критерии добросовестно-
сти, согласовали перечень первоочередных строитель-
ных ресурсов, сегодня запускаем пилотный проект по 
цифровой маркировке. Уверен, мы выбрали правиль-
ный путь, который позволит нам в конечном итоге 
очистить рынок от некачественной и фальсифициро-
ванной строительной продукции и даст возможность 
строительным компаниям работать только с добросо-
вестными производителями и поставщиками», — ска-
зал Глушков.

НОСТРОЙ уже получил более 150 заявок на вклю-
чение в Реестр добросовестных производителей и по-
ставщиков строительной продукции, сейчас ведется 
работа по проверке качества и исследованию матери-
алов. Включение продукции в сервис также предостав-
ляет производителям преимущества при участии в 
тендерных процедурах, добавляют в объединении.  

Поддержка молодежи 
в трудоустройстве

На прошлой неделе Комитет 
Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 
одобрил подготовленный ко 
второму чтению законопроект 
о занятости населения. В этом 
законопроекте значительное 
место уделено вопросам трудо-
устройства молодежи.

Во-первых, предусматрива-
ется предоставление мер фи-
нансовой поддержки работода-
телям, принимающим на рабо-
ту молодых людей.

Во-вторых, закрепляется на 
постоянной основе содействие 
трудоустройству в свободное 
от учебы время юношей и деву-
шек, обучающихся в образова-
тельных организациях.

В-третьих, потребности рын-
ка труда будут учитываться при 
определении контрольных цифр 
приема в учебные заведения.

В-четвертых, устанавлива-
ется комплексная система про-
фессиональной ориентации 
на основе взаимодействия ор-
ганов службы занятости и об-
разовательных организаций. 
Предполагается, что в регионах 
будут созданы межведомствен-
ные комиссии для координации 
деятельности участников этой 
системы, а также утверждены 
ежегодные планы мероприятий 
по профориентации.

Напомню также, что в этом 
году нами было принято сразу 
несколько законов, касающих-
ся труда несовершеннолетних. 
В частности, закон о трудовом 
воспитании учащихся школ. 
Согласно этому документу уча-
щиеся обязаны участвовать в 
общественно полезном труде, 
в том числе по поддержанию 
чистоты и порядка в образова-
тельных организациях. Обяза-
тельным элементом воспита-
тельной работы в школах станет 
профессиональная ориентация.

Кроме того, мы приняли по-
правки в Трудовой кодекс, ко-
торые направлены на облегче-
ние процедуры устройства на 
работу несовершеннолетних в 
свободное от учебы время. Те-
перь не надо согласовывать со 
службами опеки трудоустрой-
ство лиц младше 18 лет, у кото-
рых есть родители, работода-
тели больше не должны опла-
чивать медицинские осмотры 
учащихся, прошедших плано-
вую школьную диспансериза-
цию, сокращено количество 
контрольно-надзорных меро-
приятий в отношении тех орга-
низаций, где работают несовер-
шеннолетние.

Еще несколько законода-
тельных инициатив, принятых 
Госдумой или находящихся на 
ее рассмотрении, касаются сту-
дентов.

Например, летом мы при-
няли закон, разрешающий сту-
дентам последних курсов пе-
дагогических колледжей рабо-
тать по специальности в дет-
ских садах и в начальных клас-
сах школ. Более того, у учащих-
ся всех вузов появилась воз-
можность трудиться лаборан-
тами, техниками и научными 
сотрудниками в своих учебных 
заведениях.

Добавлю, что с 1 сентября 
запущен новый сервис на пор-
тале «Работа в России», благо-
даря которому все договоры 
со студентами на прохождение 
практики или стажировки в 
рамках программ обучения мо-
гут заключаться онлайн.

На рассмотрении находится 
законопроект, направленный 
на поддержку деятельности 
студенческих отрядов.

Также в ближайшее время 
планируется принять измене-
ния в Трудовой кодекс, связан-
ные с наставничеством. Прези-
дент в этом году, объявленном 
годом педагога и наставника, 
поставил задачу закрепить в 
законодательстве понятие на-
ставничества и механизм его 
поддержки. Во исполнение это-
го поручения мы предложили 
внести поправки в статьи 60.2 и 
151 Трудового кодекса: этими 
поправками будет определен 
порядок вовлечения наставни-
ка в исполнение им своих обя-
занностей и будет прописано, 
как производятся доплаты за 
выполнение наставнических 
функций.

Наконец, в рамках партийно-
го проекта «Моя карьера с Еди-
ной Россией» мы проводим для 
молодых людей ярмарки вакан-
сий, профтуры, экскурсии на 
предприятия, другие меропри-
ятия. В реализации проекта ак-
тивно участвует «Молодая гвар-
дия». Вместе мы будем и дальше 
активно помогать молодым лю-
дям в вопросах трудоустройства 
и профориентации.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Простой рецепт
Поэтому вторая зада-
ча, тесно с этим связан-
ная, это декомпозиция 

всех наших вопросов для смеж-
ных отраслей. Тут в частно-
сти речь идет о развитии мало-
тоннажной химии, потому что 
именно это нам поможет орга-
низовать свое производство по 
полному циклу.

Если говорить про «Озем-
пик» — это торговое наименова-
ние, МНН (международное не-
патентованное наименование) 
у него «Семаглутид», и этот пре-
парат находится под патентной 
защитой до 2026 года. Несмотря 
на это, наш российский произ-
водитель «Герофарм» 6 октя-
бря 2023 года зарегистрировал 
отечественный воспроизведен-
ный лекарственный препарат 
соответствующего МНН «Сема-
глутид».

Отмечу, что у нас имеется 
механизм, который называется 
«Продукты на полку». Благода-
ря ему российские производите-
ли получают субсидии на разра-
ботку препаратов, находящихся 
под патентной защитой. Меха-
низм работает следующим об-
разом: российские компании на 
конкурсной основе получат суб-
сидии на разработку и регистра-
цию лекарственных препаратов, 
защищенные на территории Рос-
сийской Федерации патентами.

При этом дальнейшая ком-
мерциализация результатов 
проекта и ввод в гражданский 
оборот разработанных и за-
регистрированных лекарствен-
ных препаратов не предусмот-
рен до момента и в случае ухо-
да с рынка иностранных компа-
ний, лекарственные препараты 
которых находятся под патент-
ной защитой или истечения сро-
ка действия соответствующего 
патента.

То есть мы делаем такой 
запас на будущее, если вдруг 
что-то случится, у нас уже будут 
готовые отечественные анало-
ги с регистрационными удосто-
верениями, и это нам позволит 
максимально быстро насытить 
рынок нужными препаратами и 
избежать дефектуры.

Ранее вице-премьер — глава 
минпромторга Денис Ман-
туров заявил, что будет вве-
дена маркировка косметики, 
бытовой химии, титановой 
продукции, корма для живот-
ных и других товаров. В какие 
сроки планируется вводить 
маркировку?

ЕКАТЕРИНА ПРИЕЗЖЕВА: С 15 апре-
ля 2023 года по 31 марта 2024 

года, у нас уже проводится до-
бровольный эксперимент по 
маркировке икры, осетровых и 
лососевых видов рыб. С 1 сен-
тября этого года вот как раз у 
нас стартовал эксперимент по 
титановой металлопродукции, 
продлится он по 31 марта сле-
дующего года. Далее, 15 октя-
бря запущен эксперимент по 
отдельным видам технических 
средств реабилитации. В части 
радиоэлектроники, мы надеем-
ся, эксперимент запустится с 
1 ноября этого года. Экспери-
мент продлится как раз до кон-
ца февраля 2025 года. Экспе-
римент по маркировке оптово-
локна запланирован с 1 ноября 
текущего года по декабрь 2024-
го. В настоящее время, как ска-
зал Денис Валентинович Ман-
туров, мы планируем запустить 
еще несколько экспериментов.

Так, например, сейчас вместе 
с отраслевым сообществом про-
рабатывается проведение экс-

перимента по маркировке рас-
тительных масел, косметики и 
бытовой химии с 1 декабря 2023 
года. И также с 1 декабря мы на-
деемся, что у нас начнется экс-
перимент по маркировке дет-
ских игрушек. Кроме этого, мин-
промторг предлагает еще при-
ступить к проведению экспери-
ментов по маркировке кормов и 
препаратов для животных.

Однако еще раз хочу напо-
мнить, что у нас все экспери-
менты являются, во-первых, 
добровольными. Во-вторых, 
что немаловажно, они все бес-
платные и оборудование участ-
никам эксперимента на время 
его проведения предоставляет-
ся безвозмездно оператором 
ЦРПТ.

То есть маркировка делает-
ся для того, чтобы избежать 
контрафакта?

ЕКАТЕРИНА ПРИЕЗЖЕВА: Там много 
задач защиты, и не только от 

контрафакта, а также от неле-
гального оборота, фальсифи-
ката, и нелегальной продук-
ции, и незаконно ввезенной 
продукции. Вот маркировка 
ставит всему этому барьер. Но 
это только как бы один аспект, 
второй аспект — возможность 
детально прослеживать все то-
варные потоки. Кроме того, сей-
час мы делаем упор на то, что-
бы маркировка и наличие кода 
маркировки на продукции го-
ворили о качестве этой про-
дукции. Вот, например, вода у 
нас стоит на столе, и на ней есть 
маркировка, а значит, идет при-
вязка конкретной бутылки с 
реестром Роснедр, интегриро-
ванным с системой цифровой 
маркировки. Таким образом, 
мы понимаем, из какой скважи-
ны эта вода действительно была 
добыта, какие у нее свойства, 
минеральный состав и так да-
лее. Маркировка — это доказа-
тельство того, что вода действи-
тельно добыта из минерально-
го источника и это не поддел-
ка. Когда мы ввели маркиров-
ку, то обнаружили, что воды на 
рынке продается многократно 
больше, чем добытой из сква-
жины по лицензии. И как раз 
вот эта привязка к Роснедрам, 
она нам позволяет понять, дей-
ствительно ли в бутылку нали-
та вода из скважины либо она, 
например, из батареи.

Можете сказать, какая доля 
контрафакта была вы-
явлена?

ЕКАТЕРИНА ПРИЕЗЖЕВА: По той же 
упакованной воде маркиров-
ка будет внедряться поэтапно 
до 2025 года, поэтому требо-
вания о поэкземплярной про-
слеживаемости каждой еди-
ницы продукции, каждой бу-
тылки еще не вступили в силу. 
Поэтому говорить о конкрет-
ном эффекте можно будет по-
сле вступления в силу всех 
предусмотренных требова-
ний. Впрочем, уже сейчас мы 
видим обеление рынка обуви 
на треть, рынка шин — более 
чем вдвое. Почти на четверть 
у нас легализован рынок пар-
фюмерной продукции.  

А К Ц Е Н Т

Российские компании на конкурсной 
основе получат субсидии на разработку 
и регистрацию лекарственных препара-
тов, защищенные патентами в РФ
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НАДЗОР Прокуроры 
добились в этом году 
изъятия у чиновников 
имущества на 130 млрд

Прятали дома 
и квартиры

Иван Егоров

Генпрокуратура в этом году добилась изъятия у чи-
новников незаконно нажитого и не подтвержденного 
легальными доходами имущества на сумму более чем 
130 млрд рублей. Об этом во вторник сообщил началь-
ник управления Генпрокуратуры РФ по надзору за ис-
полнением законодательства о противодействии кор-
рупции Виктор Балдин в эфире телеканала «Россия 1».

По его данным, за девять месяцев этого года коли-
чество изъятого имущества велико. Это около 3,5 тыс. 
объектов. 

«Мы видим, что жажда наживы у тех или иных чи-
новников присутствует. Наша задача, применяя весь 
комплекс мер про-
курорского реаги-
рования, свести к 
минимуму это зло 
в виде коррупции. 
И, я думаю, те ре-
зультаты, о которых 
мы говорим, поз-
воляют на это на-
деяться», — заявил 
Балдин.

По его словам, 
чиновники пыта-
ются прятать не-
законно нажитое 
имущество и переводить его на родственников или 
близких людей. Однако Генпрокуратура совместно с 
Росфинмониторингом,  Росреестром, налоговой служ-
бой и всеми остальными вовлеченными в процесс го-
сударственными органами тщательно проверяет все 
эти связи.

«В итоге в судебном заседании приводим убеди-
тельные доказательства того, что эти сделки носили 
фиктивный характер», — подчеркнул представитель 
надзорного ведомства.

Еще одним из приоритетных направлений работы 
прокуроров является борьба с так называемыми отка-
тами в сфере госзакупок. Об этом заявила, выступая  
на совещании в Совете Федерации, заместитель на-
чальника антикоррупционного управления Генпроку-
ратуры Светлана Паршина.

По ее данным, за минувшие полтора года прокуро-
ры выявили свыше 9 тыс. нарушений законодатель-
ства по противодействию коррупции в закупочной 
деятельности. В суды для возмещения нанесенного в 
результате коррупции материального ущерба направ-
лено почти 200 исковых заявлений на общую сумму 
более 2 млрд рублей. По материалам прокурорских 
проверок возбуждено 368 уголовных дел. Как считают 
в Генпрокуратуре, одно из негативных последствий си-
стемы откатов —  завышение стоимости госконтрактов. 
Коррупции также способствуют и местные правовые 
акты, которые содержат в том числе возможность для 
участия в госзакупках единственного претендента.  

Чиновники пыта-
ются прятать неза-
конно нажитое 
имущество и пере-
водить его на 
родственников

ДЕНЬГИ Банкоматы смогут принимать и выдавать обновленные банкноты 
в 100 и 5000 рублей

Наличные нужды
Роман Маркелов

В 
«Гознаке» разработали 
программное решение 
для банкоматов, чтобы 

они могли выдавать и прини-
мать вышедшие в оборот ку-
пюры с обновленным дизай-
ном — сейчас это номиналы в 
100 и 5000 руб. Разработка ве-
лась своими силами: ряд за-
рубежных компаний-произ-
водителей отказа лись  об-
новлять работающие в России 
банкоматы.

Чтобы банкомат мог распо-
знавать номинал и проверять 
на подлинность новую банк-
ноту, требуется определенным 
образом обновить его про-
граммное обеспечение, допол-
нив его новым цифровым об-
разом этой банкноты, расска-
зали в Гознаке. 

«Исходя из сложившейся 
на рынке практики, добавле-
нием новых образов банкнот 
в программное обеспечение 
банкоматов занимается ис-

ключительно производитель 
банкоматов. При этом никто из 
участников рынка, как прави-
ло, не имеет возможности как-
то технически повлиять на этот 
процесс или даже узнать, что 
конкретно содержится в оче-
редном обновлении. После того 
как иностранные поставщики 
прекратили поддержку банко-
матов на территории России, 
возник вопрос своевременного 
обновления их программного 
обеспечения и добавления в 
него новых образов банкнот», 
— отметили там.

Программное решение раз-
работано для самой востребо-
ванной категории банкома-
тов — с рециркуляцией (при-
ем и выдача одних и тех же ку-

пюр). Сейчас, как пояснили на 
презентации в типографии Го-
знака, оно уже интегрирова-
но с банкоматами марки круп-
нейшего иностранного по-
ставщика на российском рын-
ке (Hyosong, Южная Корея), а 
также с первыми зарегистри-
рованными в минпромторге 
отечественными банкомата-
ми производства российской 
компании «Сага». Таким об-
разом, решение позволит об-
новить ПО более 60% суще-
ствующих банкоматов с ре-
циркуляцией в стране, и преж-
де всего — в крупнейших отече-
ственных банках, подчеркнул 
генеральный директор Гозна-
ка Аркадий Трачук. Более того, 
решение технически возмож-

но адаптировать и для работы 
с банкоматами тех марок, чьи 
производители захотят в буду-
щем поставлять эту технику в 
нашу страну.

Сертификация нового про-
граммного решения в Банке 
России должна начаться в бли-
жайшее время. Тестирование, 
по словам Трачука, должно за-
вершиться к началу 2024 года. 
В Гознаке рассчитывают, что 
массового внедрения нового 
решения в банкоматы по всей 
стране можно ожидать уже в 
первом полугодии следующе-
го года.  

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2669051

Все чаще покупатели уходят 
из аптек с препаратами 
российского производства. 

Появится возмож-
ность получить 
исчерпывающие 
сведения о товаре

А К Ц Е Н Т

Обновленные банкоматы смогут принимать все виды купюр: 
как модернизированные, так и действующего образца 1997 года

Кстати
В Гознаке по итогам 2023 года рас-

считывают продать населению зо-

лотых слитков на сумму до 1 млрд 

руб. Об этом рассказал журнали-

стам Аркадий Трачук, отвечая на 

вопрос «Российской газеты».

По его словам, такая сумма как раз 

вписывается в ожидания Гознака.

Гознак объявил о начале продажи 

золотых слитков физлицам 17 

мая. Такую возможность ему дали 

вступившие в апреле в силу по-

правки в законодательство, по ко-

торым рядовые инвесторы смо-

гут покупать, продавать, а также 

оставлять слитки на хранение не-

посредственно у Гознака. Таким 

образом, появилась альтернати-

ва покупке, продаже и хранению 

золота в банках.

Гознак продает слитки весом в 10 

и 20 граммов, их цена меняется 

ежедневно и зависит от бирже-

вых котировок на металл. Они 

сделаны из золота максимальной 

пробы — 999,9.

ЦИФРА

53
ПРОЦЕНТА

фармсубстанций из перечня 

жизненно необходимых 

лекарственных препаратов 

производится 

в России
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ФИНАНСЫ 
Названы 
главные 
причины 
укрепления 
рубля

ВЫШЕ КУРС

Татьяна Шмелева

Главными причинами укреп-
ления рубля последних дней 
является возвращение обяза-
тельной продажи валютной 
выручки для крупнейших экс-
портеров с 16 октября, а также 
ожидания повышения ключе-
вой ставки в эту пятницу. Впол-
не возможно, что скоро доллар 
снизится в область 85-90 руб.

Так, во вторник, 24 октября, 
курс доллара в ходе торгов на 
Мосбирже опускался ниже 94 
руб. впервые с 12 сентября. 

«В целом власти показали, 
что отметка 100 руб. за доллар 
является значимой и что эту 
отметку, вероятно, будут за-
щищать с помощью широкого 
круга административных мер. 
Это охладило пыл спекулянтов, 
которые играли против рубля 
на протяжении последних деся-
ти месяцев. Кроме того, в поль-
зу рубля выступают октябрь-
ский налоговый период и рас-
тущие нефтяные цены», — от-
метил главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев. В 
этом месяце также ожидаются 
повышенные нефтегазовые на-
логи благодаря высоким неф-
тяным ценам и выплате квар-
тального налога на добавлен-
ный доход (НДД), напомнил 
он. Васильев предполагает, что 
российские экспортеры будут 
активнее продавать валюту и 
покупать рубли для расчетов с 
бюджетом.

Поддержку рублю окажут 
продажи юаней из резервов на 
0,75 млрд руб. в день в рамках 
бюджетных операций и новые 
экспортные пошлины, которые 
вступили в силу с 1 октября. 
Аналитик уверен, что «курсо-
вые» экспортные пошлины мо-
гут увеличить предложение ва-
люты на рынке примерно на 0,6 
млрд долл. в месяц.

Наконец, в пользу нацвалю-
ты выступают ожидания по-
вышения ключевой ставки 27 
октября еще на один-два про-
центных пункта, до 14-15%, 
отметил аналитик. «Увеличе-
ние ключевой ставки повысит 
привлекательность рублевых 
сбережений, охладит креди-
тование и снизит спрос на ва-
люту для закупки импорта в 
ближайшие месяцы», — доба-
вил он.

Поэтому на текущей неделе, 
по мнению аналитика, можно 
ожидать дальнейшего укреп-
ления рубля. Предполагаемый 
торговый диапазон составляет 
91—96 руб. за долл., 97—102 
руб. за евро и 12,4—13,1 руб. за 
юань. Однако, продолжает Ва-
сильев, курс рубля на укреп-
ление не будет продолжитель-
ным, и уже в начале следующе-
го месяца он начнет слабеть. 
Здесь сыграют свою роль за-
вершение налогового периода 
и ускорение инфляции.

Аналитик УК «Альфа-Капи-
тал» Александр Джиоев счи-
тает, что сейчас одним из клю-
чевых драйверов в поддержку 
рубля выступает возможность 
компаний-экспортеров полу-
чать валютную выручку в пол-
ном объеме. «Банк России ви-
дит рост дебиторской задол-
женности по незавершенным 
внешним сделкам внутри ба-
лансов компаний и отмечает 
увеличение доли иностранных 
активов. Такие наблюдения 
свидетельствуют о том, что 
экспортеры получают не весь 
объем выручки. В том случае 
если компании смогут нала-
дить каналы для ее получения 
в полном объеме, рубль укре-
пится. Тогда доллар снизится в 
область 85-90 руб.», — прогно-
зирует Джиоев.  

По мнению инвестстратега 
«Алор Брокер» Павла Верев-
кина, с технической точки зре-
ния ближайшей целью укреп-
ления выступает отметка в 
92,5 рубля за доллар. «Учиты-
вая динамику прошлых дней, 
с высокой долей вероятности 
рубль сможет достичь такого 
уровня к концу этой недели», - 
подытожил он.

Алексей Трапезников, 
«Российская газета», Пермь

С
ледователи проводят 
проверку после ин-
цидента в аэропорту 
Перми. 24 октября 
в 6.30 по местному 
времени Boing-737, 
следовавший из Пе-
тербурга, при по-
садке в аэропорту 

Большое Савино выкатился за 
пределы полосы на 50 метров. 
Там его шасси увязло в грунте, и 
он остановился. На борту авиа-
лайнера находились 186 человек 
и шесть членов экипажа. К сча-
стью, в происшествии никто не 
пострадал, а воздушное судно в 
дальнейшем было отбуксирова-
но на стоянку. Чуть позже по фак-
ту чрезвычайного происшествия 
в аэропорту Уральская транс-
портная прокуратура организо-
вала проверку. Предварительная 

причина ЧП — неблагоприятные 
погодные условия.

Пассажирам утренних рей-
сов, следующих в Пермь и из нее, 
пришлось поволноваться, ведь 
аэродром закрыли на прием и 
отправление воздушных судов. 
Всего за несколько часов обиль-
ный снегопад в Перми стал при-
чиной задержки авиарейсов, сле-
дующих из краевой столицы в 
Москву, Сочи, Санкт-Петербург, 
Махачкалу, Баку и турецкую Ан-
талью.

Обстановка в аэропорту 
усложнялась с каждым часом: 
люди все прибывали, а рейсы 
продолжали задерживать. Были 

заняты не только все места в за-
лах ожидания, но и в кафе. Не-
которые пассажиры в ожидании 
расположились на полу. 

Аномальный снегопад стал 
причиной задержки не только 
авиарейсов и экстремальной 
посадки авиалайнера, но также 
многокилометровых пробок и 
аварий на региональных авто-
трассах. Их виновниками ста-
новились в основном владельцы 
автомобилей, которые не успе-
ли поменять летнюю резину на 
зимнюю. У большегрузных авто-
мобилей с летними покрышками 
возникали сложности на подъ-
емах. Некоторые массовые ДТП 

спровоцировали большие проб-
ки на дорогах. Одна из них случи-
лась на трассе Пермь — Екатерин-
бург, около поворота на Кунгур. 
Грузовик опрокинулся на бок, 
что серьезно затруднило движе-
ние других автомобилей. 

В краевом центре также 
произошли многочисленные 
ДТП, а уровень создавшихся на 
дорогах пробок сервис 2ГИС 
оценил в восемь баллов из 10 
возможных. В частности, движе-
ние было затруднено на улицах 

Куйбышева, Героев Хасана, Чка-
лова, Стахановской, Уинской, 
Боровой, Гатчинской, а также 
на шоссе Космонавтов. По дан-
ным метеорологических служб, 
в Перми прошлой ночью высота 
выпавшего снежного покрова со-
ставила четыре сантиметра, а в 
других муниципальных центрах 
Прикамья она доходила до семи 
сантиметров.  

Шасси авиалайнера увязло в грунте 
в 50 метрах от взлетно-посадочной 
полосы.

А К Ц Е Н Т

На борту авиалайнера находились 
186 пассажиров и шесть членов экипажа

Курс рубля, скорее 
всего, будет расти 
не очень долго 
и может снова 
начать слабеть 
в начале ноября, 
считают эксперты

МЕЖДУ ТЕМ

Это уже пятый инцидент, произошедший с начала 2023 года в пермском 

аэропорту «Большое Савино». 

Так, 8 января, во время взлета повело вбок Вoing-737, отправляющийся в 

Москву. Судно выкатилось передней стойкой шасси за пределы взлет-

но-посадочной полосы. В начале июня экипаж самолета RRJ-95 сооб-

щил об отказе системы предупреждения столкновений самолетов в воз-

духе. 30 июля о технической неисправности сообщил экипаж самолета 

Boing-737. И, наконец, 22 сентября такой же самолет тоже выкатился с 

ВПП на полсотни метров.

— За курсом рубля следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3477

Передача
не прошла

Участники рынка фиксируют расхождения в 
трактовках норм между РКН и Федеральной 
антимонопольной службой (ФАС) — она яв-

ляется одним из основных получателей сведений из 
ЕРИР.

Для урегулирования спорных моментов на площад-
ке РОЦИТ с подачи «Российской газеты» и под предсе-
дательством главы РОЦИТ, замглавы Комитета Госдумы 
по информационной политике, информационным тех-
нологиям и связи Антона Горелкина прошла встреча ли-
деров блогерского сообщества и представителей ОРД.

Даже если опубликованный пост уже не собирает 
просмотров, говорит соосновательница канала «Ан-
тиглянец» Наталья Архангельская, необходимо пода-
вать нулевую отчетность. А если отчетность подается, 
то кабинет ОРД используется и, соответственно, нуж-
но платить за его использование. Сумма платежей на 
сегодняшний день варьируется в зависимости от ОРД 
— от 1000 до 5000 
руб. в месяц. Особое 
возмущение бло-
геров вызвало то, 
что некоторые ОРД 
предлагают платить 
процент от оборота.

«Наши исследо-
вания показали, что 
опубликованный в 
Telegram реклам-
ный пост собирает 
просмотры в пер-
вые семь дней, а то 
и меньше, а дальше 
число просмотров не меняется, ничего не меняется», — 
говорит Архангельская. По ее словам, рекламодатели 
очень часто просят не удалять рекламный пост в тече-
ние 5—6 месяцев. Это важно для рекламных кампаний. 
Но если пост висит, то надо подавать отчетность.

С ней согласен Максим Перлин, основатель Ассоциа-
ции блогеров и агентств. По его словам, в первый месяц 
рекламный пост получает 95% просмотров, во второй 
— еще порядка 4%, а дальше пост уходит вверх и «уми-
рает».

«Представьте, что вы небольшой блогер, у которого 
нет постоянных рекламных поступлений. Вы продаете 
пост за 20 тыс. руб. и дальше вы платите по 5 тыс. руб. в 
месяц за использование личного кабинета, чтобы по-
давать статистику. Через четыре месяца вы выходите в 
ноль. А дальше вы уходите в минус и далее по нараста-
ющей. Что касается больших каналов с большими зара-
ботками, то 1% от нашего заработка — это много», — го-
ворит Архангельская.

«Главный вопрос — поскольку мы уже платим налоги 
в ФНС, по коэффициенту процента от оборота, то пла-
тить проценты еще одной структуре — нелогично. Если 
будет зафиксирован месячный тариф на длительное 
время, это устроит всех. То есть за деньги — да, но с по-
нятными правилами игры», — отмечает Екатерина Мци-
туридзе, Telegram-канал «Кейт Бланш».

Необходимость подавать нулевую и иную отчет-
ность стала большой нагрузкой и для агентств, веду-
щих дела блогеров. Перлин привел такой расчет: его 
агентству со штатом в 65 человек пришлось нанять 
трех дополнительных сотрудников для работы с ОРД. 
Дополнительные расходы на этих сотрудников с уче-
том налогов составляют около 4 млн руб. в год. «При 
этом в отличие от регулятора, который действительно 
видит, как работает реклама, и получает нужную ему 
информацию, нам это не дает ничего», — комментиру-
ет Перлин.

Впрочем, возможно, до конца года вопрос с нулевой 
отчетностью будет решен. Это сообщил представитель 
ОРД «МедиаСкаут», входящего в цифровую экосисте-
му МТС, Владислав Шилов. По его словам, эта обес-
покоенность участников отрасли находит понимание 
у РКН.

Один из самых острых и сущностных вопросов в дан-
ной ситуации заключается в том, почему между госу-
дарством и теми, кто должен перед ним отчитываться, 
встали коммерческие посредники, которые произволь-
но формулируют тарифы за свои услуги. Об этом гово-
рили все участники обсуждения.

В этой связи гораздо более логичным было бы на-
личие единой пошлины, установленной государством, 
и дополнительных 
сервисов, цены на 
которые ОРД уста-
навливали бы исхо-
дя из своих затрат. С 
тем, что такой под-
ход был бы спра-
ведливым, в той или 
иной степени согла-
сились все участни-
ки дискуссии, в том 
числе и представи-
тели ОРД. При этом 
то, что затраты ОРД 
действительно су-
ществуют и нуждаются в компенсации, никем из участ-
ников дискуссии под сомнение не ставится.

«Взимание платы за сервис обеспечивает стабиль-
ную работу платформы, позволяет содержать штат со-
трудников поддержки технической и клиентской служб. 
ОРД является технически сложным решением, требую-
щим стабильной работы платформы, взаимодействия с 
большой клиентской базой и поддержания большой ем-
кости хранилища информации клиентов и взаимодей-
ствия с системой ЕРИР», — поясняет собеседник «РГ» в 
одном из ОРД.

Отмечая открытость регуляторов к общению с от-
раслью и готовность воспринимать ее аргументы, 
участники рынка полагают, что эти обсуждения должны 
быть формализованы и оформлены в юридически обя-
зывающие документы.

«Мы ценим открытую позицию регуляторов. Она 
адекватна, и на всех встречах мы это видим. И очень здо-
рово, что Роскомнадзор рассылает предупреждения, 
хотя не обязан этого делать. Мы благодарны за это. Но 
вопрос в том, что это все на словах. А в случае судебных 
разбирательств мы, как юристы, оперируем докумен-
тами. И когда возникает обращение гражданина в суд 
по факту того или иного якобы зафиксированного на-
рушения, мы не можем присовокупить в качестве под-
тверждения позиции устное заявление представителя 
Роскомнадзора», — говорит юрист Ассоциации блогеров 
и агентств Анастасия Красникова.

По словам главы РОЦИТ Горелкина, на встрече про-
звучал целый ряд конструктивных предложений и оза-
боченностей представителей отрасли. «Все эти вопросы 
нужно обсуждать и стремиться к тому, чтобы в право-
применении не возникало несправедливых ситуаций», 
— заявил Горелкин. 

По его словам, в ближайшее время он подготовит 
несколько депутатских запросов, официальные отве-
ты на которые помогут прояснить спорные вопросы. И 
смогут стать в том числе и теми самыми документами с 
зафиксированной позицией регулятора. «Для РКН важ-
но, чтобы маркировка рекламы не стала бременем для 
бизнеса. Я знаю, что регулятор учитывает мнения пред-
принимателей и старается идти им навстречу, — заме-
тил председатель РОЦИТ. — Нужно на это смотреть опти-
мистично. Все шероховатости отшлифуются, главное — 
конструктивная позиция со стороны Роскомнадзора».  
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Необходимость 
сдавать нулевую 
отчетность созда-
ет дополнитель-
ную нагрузку 
на блогеров

Блогеры вынужде-
ны оплачивать 
кабинет ОРД 
даже в месяцы, 
когда у них 
не было рекламы

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
Ь

Н
О

Е
 М

С
У

Т
 С

К
Р

Валовая добавленная 
стоимость (ВДС) 1 тон-
ны угля составляет по-

рядка 3—4 тыс. рублей, в то вре-
мя как ВДС «неугольных гру-
зов» в среднем 15 тыс. рублей за 
1 тонну, поясняет она. 

Из Китая наиболее вероят-
но пойдут контейнерные гру-
зы, но их объем не будет со-
поставим с тем, что мы будем 
отправлять на экспорт. При 
этом в целом Китай — один из 
ключевых торговых партнеров 
для России. В условиях дефи-
цита железнодорожной инфра-
структуры прорабатываются 
различные варианты ее разви-
тия, отмечает Горовая. Потен-
циальный спрос Китая в долго-
срочной перспективе оценива-
ется в широкой номенклатуре 
товаров: нефтепродукты, зер-
но, металлы, руды, поэтому 
для нас увеличение торговли 
вполне возможно, добавляет 
эксперт. 

Важны также экономиче-
ские связи с Монголией. Напри-
мер, за счет снятия логисти-
ческих барьеров знаменитый 
монгольский (и пока дорогой) 
кашемир может подешеветь для 
российских покупателей при-
мерно вдвое, рассказала жур-
налистам вице-премьер Викто-
рия Абрамченко. По ее словам, 

Россия уже сейчас готова на-
ладить канал прямых поставок 
кашемира из Монголии. Есть 
заинтересованность россий-
ских компаний. «Мы договори-
лись, что не будем тратить вре-
мя на согласование с нашими 
партнерами по ЕАЭС, наладим 
каналы прямых онлайн-поста-
вок в РФ», — сказала Абрамчен-
ко. Как отметила вице-премьер, 
в рамках этой договоренности 
российская делегация посети-
ла крупнейшую монгольскую 
фабрику по производству изде-
лий из кашемира Gobi (по оцен-
ке компании, она занимает 50% 
на мировом рынке кашемира), 
где было решено подготовить 
дорожную карту с участием 
минпромторга, минэконом-
развития, минфина, минтран-
са, ФТС, Центробанка, пригра-
ничных регионов РФ. При этом 
речь может идти не только о по-

ставках готовых изделий, но и 
сырья. Есть и другие направле-
ния сотрудничества с Монго-
лией. В рамках работы межпра-
вительственной комиссии об-
суждается также возможность 
строительства в Монголии ма-
лых атомных электростанций 
(АЭС).  

В первом квартале 2024 
года на территории Монголии 
может уже начаться строи-
тельство газопровода «Сила 
Сибири-2», отметила Абрам-
ченко. 

Также есть потенциальный 
спрос Монголии на россий-
скую пшеницу, нефтепродук-
ты, химическую продукцию 
и удобрения, транспортные 
средства, добавляет Горовая. 
При этом сама Монголия мо-
жет дополнительно направить 
в Россию текстильные изделия, 
мясную продукцию.

Сейчас, в условиях фор-
мирования тесных партнер-
ских отношений с Китаем, 
необходима своевременная 
реализация всех инвестици-
онных проектов, предполагаю-
щих развитие транспортно-ло-
гистической инфраструктуры 
в направлении Азиатско-Тихо-
океанского региона, отмечает 
заместитель директора Центра 
экономических исследований 
инфраструктурных отраслей 
ИЭЕМ РАНХиГС Дмитрий Ага-
фонов. Взаимная экономиче-
ская заинтересованность сто-
рон в проекте есть. Другой во-
прос, стоимость строительства 

новых железнодорожных ма-
гистралей. Инфраструктурные 
проекты требуют существен-
ных инвестиций, которые мо-
гут окупиться при перевозке 
высокомаржинальных грузов, 
подчеркивают эксперты. Так 
что вместе со строительством 
магистралей потребуется раз-
вивать перерабатывающую 
промышленность, продукция 
которой пойдет на экспорт.  

Подготовили Евгений Гайва, 
Алексей Любовецкий, 
Татьяна Карабут (Улан-Батор), 
Сергей Тихонов, 
Татьяна Шмелева
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Кашемир вашему дому

Комментарий

Сергей Цивилев, губернатор Кемеровской области:
 — Для такого крупного промышленного региона, как Кузбасс, чрезвы-

чайно важен вопрос модернизации транспортной инфраструктуры. У 

России есть возможность создания новых транспортных коридоров. 

Для нас важна разработка новых выходов, чтобы из Кузбасса можно 

было уехать не только на Восток и на Запад. У нас появится еще один 

выход на Китай, а также на Северный морской путь. Кроме того, надо 

уже заниматься проектированием и строительством «БАМа-3» в вос-

точном направлении. Отмечу, что за первые полгода 2023-го товароо-

борот Кузбасса с КНР составил 2,6 миллиарда долларов, и этот показа-

тель вырос на 87,9 процента по сравнению с аналогичным периодом 

2022 года. 

Подготовила Нина Рузанова 

ЧП В аэропорту Перми самолет из Петербурга 
выкатился за пределы взлетно-посадочной полосы

Спасательный грунт

А К Ц Е Н Т

Необходима своевременная реализация 
инвестпроектов, предполагающих раз-
витие транспортной инфраструктуры 
в восточном направлении
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ТРЕНДЫ Число вакансий 
на удаленке 
продолжит расти

Кадры держат 
дистанцию

Компании стали в два раза чаще искать сотрудников с 
удаленным режимом работы. И в ближайшее время их 
количество не сократится. Низкий уровень безработи-
цы позволяет сотрудникам диктовать свои условия. И 
удаленный формат — главное из них, говорят эксперты.

Количество вакансий с удаленным режимом рабо-
ты по итогам сентября в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года увеличилось более чем в два 
раза, приводит свои данные сервис поиска работы 
«Зарплата.ру». Рас-
тут и зарплатные 
предложения для 
таких позиций на 
15%, до 62,5 тыс. 
руб. в среднем. 

Рост числа 
предложений уда-
ленной работы под-
твердила и руково-
дитель службы ис-
следований hh.ru 
Мария Игнатова. За 
9 месяцев 2023 года 
их число превысило 
показатель за весь 2022 год — 510 тыс. в текущем году 
и 370 тыс. за весь прошлый год. «Но их доля от общего 
количества открытых вакансий на рынке труда остает-
ся невысокой, менее 10%», — отметила она. 

Однако влияние удаленной работы на рынок труда 
велико. Каждый пятый сотрудник выдвигает работо-
дателю требование о возможности работать дистанци-
онно — это самый востребованный элемент соцпакета, 
говорится в исследовании «Яков и Партнеры» и hh.ru. 
Называет удаленку долгосрочным трендом и Алексей 
Захаров, президент и основатель SuperJob. 

Сейчас происходит коррекция количества рабочих 
мест с удаленным графиком, считает Захаров. Их ста-
новится меньше в IT. А вот спрос на удаленных специ-
алистов по подбору персонала за год вырос в 6,5 раза, 
отметили в «Зарплата.ру». В сервисе отметили, что 
удаленка стала еще одним инструментом в конкурент-
ной борьбе за сотрудников в условиях низкой безрабо-
тицы наравне с зарплатой.  

ОПРОС Идеальный доход 
мужчин и женщин 
различается 
на 28 тысяч рублей 

Цена запроса

На самые высокие зарплаты претендуют сотрудни-
ки-мужчины в возрасте от 35 до 44 лет. Они хотели бы 
получать 211 тыс. руб. в месяц, говорится в исследова-
нии «Работа.ру». Максимальные зарплатные запросы 
женщин составляют 183 тыс. руб., на такой доход они 
рассчитывают в возрасте от 25 до 34 лет. При этом мак-
симальные зарплатные ожидания женщин на 28 тысяч 
рублей меньше, чем у мужчин. 

«Интересно, что зарплата мечты не отличается у 
специалистов в возрасте от 19 до 24 лет, а также стар-
ше 45 лет», — уточняется в результатах опроса. 

Возможно, вы-
сокие зарплатные 
ожидания связаны 
с высокими оценка-
ми эффективности 
своего труда. Так, 
58% высоко оце-
нивают эффектив-
ность своего труда 
в последние пару 
месяцев, посчи-
тал ВЦИОМ. Еще 
33% поставили себе 
«среднюю» оценку, 
а 4% признались, 
что их эффектив-
ность «низкая».

 Самые небольшие зарплатные ожидания у женщин 
до 24 лет — 140 тыс. руб. Мужчины этой возрастной ка-
тегории претендуют на сумму 182 тыс. руб.

При этом зарплата мечты мало похожа на реаль-
ную. Так, в первом полугодии 2023 года средняя зар-
плата в России составила 69 тыс. руб. в месяц, по дан-
ным Росстата. Это на 16% больше, чем в первом полу-
годии 2022 года, но все равно явно не дотягивает до 
зарплаты мечты россиян. 

Впрочем, разница между реальными и желаемы-
ми доходами, как и разница между самыми высокими 
и самими низкими зарплатами, всегда была доволь-
но большой. Средняя зарплата у самой высооплачи-
ваемой группы работников сейчас составляет около 
133 тыс. руб. в месяц, а у самой низкооплачиваемой — 
ближе к 9 тыс. руб.  

ТЕНДЕНЦИИ До 40% компаний готовы принимать пенсионеров на общих основаниях

Прошли по возрасту

Н
а рынке труда произо-
шел возрастной сдвиг. 
Работодатели наращива-

ют прием на работу возрастных 
сотрудников. Спрос на рабочую 
силу сместился в категорию 40—
60 лет, выяснили в РАНХиГС

Во многих сферах деятельно-
сти средний возраст сотрудни-
ков вырос с 45 до 47 лет за ми-
нувший год. Особенно это каса-
ется квалифицированных ра-
бочих и разнорабочих, отмеча-
ют в SuperJob. Средний возраст 
механиков в промышленности 
увеличился до 46 лет с 44. Есть 
сферы, в которых средний воз-
раст сотрудников подскочил 
сразу на четыре года. Это каса-
ется фасовщиков и газосвар-
щиков.

Драйвером этого явления 
стало начало СВО. Однако экс-
перты отмечают, что это лишь 
ускорило процесс, который на-
блюдался в течение последних 
лет. Сдвиг в пользу приема на 
работу возрастных сотрудни-
ков обусловлен в первую оче-
редь демографической ситуа-
цией в стране, говорит Ульяна 

Подвербных, научный сотруд-
ник ИНСАП РАНХиГС. «Сего-
дня на пенсию уходят те, кто 
родился в 1950—1960-х годах, и 
их гораздо больше, чем тех, кто 

входит на рынок труда из по-
коления 2000-х годов». В итоге 
работодатели смещают внима-
ние на сотрудников предпен-
сионного и пенсионного возрас-

та. Сегодня 40% работодателей 
принимают на работу пенсио-
неров на общих основаниях, в 
каждой третьей компании соис-
кателей пенсионного возраста 

трудоустраивают время от вре-
мени либо на некоторые долж-
ности, отмечают в SuperJob.

В старшей возрастной кате-
гории сотрудников компаниям 
есть из кого выбрать. На начало 
2023 года численность росси-
ян старше 60 лет составила 34,5 
миллиона человек, что состав-
ляет 23,5% от общей численно-
сти населения страны, расска-
зывает Александр Ветерков, за-
меститель генерального дирек-
тора Работа.ру. При этом в стра-
не по итогам 2022 года был за-
фиксирован рекордный за всю 
современную историю страны 
рост продолжительности жиз-
ни — на 2,66 года, до 72,76 года.

Чаще всего соискателям 
старшего возраста предлагают 
работу без опыта — треть всех 
предложений, еще треть — в сфе-
ре торговли, и 22% приходится 
на транспорт и логистику. 

Возраст не является крите-
рием при отборе, говорит ди-
ректор по персоналу АО «Грина-
том» Наталья Пичугина. Напро-
тив, он перестает иметь значе-
ние при выборе кандидата.  

ПРОЕКТ Разработан новый подход к выявлению 
«теневой» занятости 

Сигнальная система

В 
Госдуме на рассмотре-
нии находится законо-
проект о занятости на-
селения, который дол-
жен изменить работу 
с нелегальной занято-
стью. На что будут об-
ращать внимание при 
ее выявлении, а также 

о новых правилах оформления 
трудовых пособий, рассказал 
заместитель руководителя Фе-
деральной службы по труду и за-
нятости Ян Талбацкий.

В законопроект о занятости 
вошли поправки, в соответ-
ствии с которыми для борь-
бы с «теневой» занятостью 
будут использовать данные 
ФНС. Какие данные могут 
быть сигналом, что человек 
занят в «теневом» секторе? 

ЯН ТАЛБАЦКИЙ: Есть различные ин-
дикаторы, связанные с уровнем 
заработной платы. Если она зна-
чительно занижена в сравнении 
со средней отраслевой, это мо-
жет быть индикатором, но не сви-
детельством, что в этой организа-
ции имеются факты, связанные с 
нелегальной занятостью работ-
ников или с занижением зара-
ботной платы в целях снижения 
налогооблагаемой базы. 

Также индикатором может 
являться сама среднесписоч-
ная численность работников во 
взаимоувязке с объемом произ-
водства. Предприятие произво-
дит большой объем заказов, при 
этом имеет 10—15 человек, и по-
нятно, что выполнение работы 
такой численностью сотрудни-
ков вызывает вопросы. Хочу от-
метить, что это определенный 
индикатор, но не свидетельство 
нелегальной занятости. И рабо-
та межведомственных комис-
сий, которая прописана в зако-
не, прежде всего, профилакти-
ческая. Она направлена на то, 
чтобы на основании этих инди-
каторов выявлять рисковые от-
расли и работодателей и пред-
принимать меры. Для этой ра-
боты комиссии будут наделены 
правом обмена с налоговыми ор-
ганами информацией, которая 
позволит на основании этих ин-
дикаторов взаимодействовать с 
конкретными работодателями.

Будет ли вестись работа 
напрямую с сотрудниками для 
выявления «теневой» заня-
тости?  

ЯН ТАЛБАЦКИЙ: Межведомственные 
комиссии будут аккумулировать 
все обращения, которые поступа-
ют в другие органы и могут быть 
связаны с вопросами теневой за-
нятости. Иногда сигнал о том, что 
вместо трудового договора за-
ключается гражданско-право-
вой, поступает от конкретного 
сотрудника, который согласил-
ся, может быть, в силу недоста-
точной осведомленности, на гра-
жданско-правовой договор, а по-
том захотел пойти в отпуск, а ему 
сообщили, что ему на ГПХ отпуск 
не положен. Когда он обратится 
с таким вопросом, то для межве-
домственной комиссии это будет 

сигналом, что работодатель мог 
подменить трудовые отноше-
ния гражданско-правовыми. Но 
в каждом конкретном случае бу-
дет детальный разбор ситуации.

Новый закон о занятости 
дает право на пособие по без-
работице лишь тем, кто ак-
тивно ищет работу. Сокра-
тит ли это количество безра-
ботных? 

ЯН ТАЛБАЦКИЙ: Пособие по безра-
ботице и сейчас выплачивается 
тем, кто встал на учет, проходит 
собеседования. В плане именно 
назначения пособия по безра-
ботице никаких принципиаль-
ных изменений не планируется. 
В закон о занятости предлага-
ются поправки, которые будут 
способствовать трудоустрой-
ству. Так, например, планирует-
ся, что для каждого гражданина 
будет разрабатываться индиви-
дуальный план мероприятий, 
нацеленный на скорейшее и эф-
фективное трудоустройство без-
работного. 

При этом упрощается сама 
процедура постановки на учет 
граждан. Становится возмож-

ным встать на учет в качестве 
безработного не только по ме-
сту жительства, но и по месту 
пребывания. По действующему 
закону, если человек живет в од-
ном месте, а прописан в другом, 
чтобы встать на учет, он должен 
вернуться в свой регион прожи-
вания. Для него это не удобно, и 
мы понимаем, что он связыва-
ет свою жизнь и поиск работы с 
другим регионом. Новый закон 
дает возможность встать на учет 
по месту пребывания и именно 
там искать работу. Это тоже важ-
ное условие трудовой мобиль-
ности, чтобы кадры ехали к цен-
трам трудовой активности, туда, 
где есть вакансии и возможность 
найти работу.

Сейчас заявленная потреб-
ность работодателей и коли-
чество безработных почти 
сравнялось — около 2 млн че-
ловек. Значит ли это, что не-
трудоустроенных людей будет 
достаточно, чтобы закрыть 
потребности компаний?

ЯН ТАЛБАЦКИЙ: Если говорить о за-
регистрированных в службах 
занятости безработных, то их 

порядка 425 тысяч человек. При 
этом мы не планируем, что по-
требность в кадрах будет закры-
ваться исключительно за счет 
безработных или ищущих рабо-
ту граждан. Наша задача шире — 
работать и с теми, кто ищет ра-
боту сам, и с теми, кто хочет сме-
нить профиль своей деятельно-
сти, также выстраивать работу 
со студентами и выпускниками 
образовательных организаций, 
в том числе активно использо-
вать производственные прак-
тики. 

Очень много говорится о по-
требности в производствен-
ных кадрах. Есть ли у нас ре-
сурсы, чтобы закрыть по-
требности работодателей?

ЯН ТАЛБАЦКИЙ: Да, действительно, 
сейчас высокий спрос на кадры 
в сфере производства, в особен-
ности в сфере промышленности. 
Это связано с импортозамеще-
нием, реализацией инвестици-
онных проектов. 

Но при этом мы видим, что 
будет расти и численность мо-
лодежи, абитуриентов. Поэтому 
сейчас пристальное внимание 
уделено повышению взаимодей-
ствия колледжей и техникумов с 
работодателями. Существенно 
вырастет численность граждан 
в возрасте старше 40 лет — а это 
значит, что у нас большой потен-
циал в переобучении взрослых, 
поэтому много внимания уделя-
ем вопросам повышения квали-
фикации, переобучения под вос-
требованные на локальных рын-
ках труда навыки. 

Минэкономразвития про-
гнозирует, что в результате ре-
ализации комплекса мер по 
поддержке рынка труда числен-
ность занятого населения к 2026 
году возрастет на два миллио-
на — до 74 млн человек относи-
тельно 2022 года.

Недавно вице-премьер Татья-
на Голикова сообщила, что ка-
тегория сотрудников 30—39 
лет сократится на 30% к 
2030 году. Это наиболее вос-
требованные у компаний со-
трудники, будет ли это кри-
тично для рынка труда?

ЯН ТАЛБАЦКИЙ: Снижение числен-
ности этой группы происходит 
на фоне увеличения других воз-
растных групп. Если говорить о 
численности категории 15—19 
лет, то ее рост составит пример-
но 2 млн человек к 2030 году, 20—
29 лет — практически на миллион. 
Рост в категории 40—49 лет соста-
вит примерно 3 млн человек.

Безусловно, принимаются 
меры, чтобы балансировать ры-
нок труда. В первую очередь это 
более активное вовлечение в за-
нятость молодого поколения, 
причем в ранних возрастах. На 
последнем курсе обучения сту-
денты СПО и высших учебных 
учреждений уже должны видеть 
свою карьерную перспективу, а 
в лучшем случае являться рабо-
тающими. Не зря по инициати-
ве президента минтрудом была 
разработана и принята долго-
срочная программа содействия 
занятости молодежи до 2030 
года.  

А К Ц Е Н Т

Вопросы могут возникнуть к предприя-
тиям, которые производят большой 
объем продукции минимальным 
количеством сотрудников

РАБОТА 

Релокантам 
помогут 
вернуться 
в российские 
компании

ВЫПОЛНЯЮТ 
РАЗВОРОТ
Вернувшимся в Россию рело-
кантам могут помочь устроить-
ся на работу, считают специа-
листы рынка труда. Особенно 
востребованы представители 
IT-отрасли. 

Дополнительные кадры, осо-
бенно из сферы IT, способству-
ют формированию националь-
ного технологического сувере-
нитета, в то время как их дефи-
цит негативно влияет на эконо-
мическую безопасность стра-
ны, отмечают во ВНИИ труда. 
Прежде всего предлагается ока-
зывать поддержку представи-
телям IT-отрасли. 

В качестве возможных мер 
поддержки эксперты называ-
ют восстановление вернув-
шихся специалистов на преж-
ней работе или помощь им в 
поиске новой, а также оказа-
ние психологической помощи, 
предоставление временного 
жилья, материальных пособий 
и восстанавление утраченных 
документов.

Представители IT-отрасли 
действительно являются одной 
из самых массовых групп сре-
ди релокантов, отмечает Павел 
Селезнев, декан факультета 
международных экономиче-
ских отношений Финансового 
университета при правитель-
стве России. Они составляют 
до четверти от всех уехавших. 
Второе место по численности 
у работников маркетинга и пи-
ара, а также иных медийных 
специальностей. «Из релокан-

тов, согласно данным опросов, 
две трети хотели бы вернуться 
в Россию. По оценкам, не ме-
нее трети из числа уехавших 
уже вернулись. Среди айтиш-
ников доля вернувшихся мень-
ше, оценочно она составляет 
менее 20%», — говорит Селез-
нев. Он объясняет это тем, что 
многие релоцированы своими 
работодателями и имеют ста-
бильный доход, другие рабо-
тают на российских работода-
телей, и такой формат сотруд-
ничества их полностью устра-
ивает. 

В основном российские спе-
циалисты отправились в стра-
ны Прибалтики, Сербию, Сло-
вакию, Турцию. Из стран быв-
шего СССР — Армению и Гру-
зию, а также в Казахстан, Узбе-
кистан и Киргизию.

При уровне безработицы 
менее 3% вернувшимся из-за 
границы специалистам сложно 
будет остаться без работы, счи-
тает Селезнев. 

А вот проблемы с жильем 
у релокантов действительно 
есть. Уезжая из страны, они 
оставляли свои съемные, про-
давали квартиры в собственно-
сти и по ипотеке. Чем выше был 
уровень паники у специалиста, 
решившего уехать, тем более 
решительные действия со своей 
недвижимостью он совершал. 
Так, в 2022 году наблюдался 
процесс увеличения свободных 
квартир в аренду, а с середины 
2023 года их сокращение.

При этом все же есть риски 
для тех, кто захочет вернуться в 
страну. К примеру, для тех, кто 
не пришел в военкомат, имея 
повестку о мобилизации. Или 
к тем, кто за границей участво-
вал в антироссийских акциях, 
могут возникнуть вопросы, от-
мечает Селезнев. Им лучше по-
интересоваться в российских 
правоохранительных органах, 
имеются ли основания для их 
привлечения к ответственно-
сти.  

Мужчины мечтают о высокой зарплате смелее и планируют 
получать больше женщин. 

Работа из-за рубежа оказалась 
не такой комфортной, как многие 
себе представляли. 
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Максимальные 
зарплатные 
запросы — у муж-
чин 35—44 лет, 
которые хотят 
получать 
211 тысяч рублей
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Доля вакансий 
с удаленной 
работой остается 
низкой — всего 10% 
от общего 
количества

Полосу подготовила Ирина Жандарова 



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 октября 2023
среда № 241 (9186 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАМЯТЬ Почему именно 
сегодня так важно 
создание музея геноцида

Уроки 
Нюрнберга

Александр Звягинцев, 
государственный советник юстиции 1 класса

В октябре 1946 года, 77 лет назад, завершился Нюрн-
бергский трибунал, получивший также название Суда 
народов над главными нацистскими преступниками 
Третьего рейха, ввергнувшими мир в пучину крупней-
шей из мировых войн. Восемь судей из четырех стран-
победительниц судили во Дворце правосудия в Нюрн-
берге 24 главных правителей нацистской Германии. 
12 из них были приговорены к смертной казни, 10 — 
повешены там же, в Нюрнберге. Тела приговоренных 
были сожжены и пепел развеян с моста над рекой. 

Нюрнбергский трибунал стал важной вехой в раз-
витии международного права и национальных пра-
вовых систем. В частности, он оказал существенное 
влияние на становление многих норм международного 
гуманитарного и уголовного права. Он явился автори-
тетной и беспристрастной летописью, к которой исто-
рики, юристы и журналисты — все, кому не безразлич-
но будущее человечества, — могут обращаться в поис-
ках правды, а политики и общественные деятели — в ка-
честве предупреждения. 

Вот почему так важно сейчас оживить в памяти на-
родов подлинную историю и Второй мировой войны, и 
Нюрнбергского процесса. Ведь мы хорошо видим, как 
на протяжении всего послевоенного периода, а сейчас 
— в особенности, наиболее русофобские круги Запада 
направляют уси-
лия своей пропаган-
ды не на то, чтобы 
рассказать правду, 
а, чтобы скрыть от 
народа те ужасные 
для человечества 
последствия, к ко-
торым однажды уже 
привело поощре-
ние германского на-
цизма. Рассказать, 
в частности, о том, 
как «миролюбивые 
демократии» (по 
выражению французского обвинителя на Нюрнберг-
ском процессе) привели к власти Гитлера и его клику. 

Мы видим немало примеров возрождения нацист-
ской идеологии, а также забвения и искажения исто-
рии и уроков Второй мировой войны. Корни национал-
фашизма буйно проросли на Украине, в Прибалтике и 
в других странах мира. А западные покровители неона-
цистов пытаются использовать русофобские настрое-
ния, разжигая пламя вражды между некогда друже-
ственными народами. 

Невольно вспоминается план Розенберга, который 
этот идеолог германского нацизма представил Гитле-
ру 9 мая 1941 года. Этот план предусматривал расчле-
нение нашего государства на пять губернаторств. По 
этому плану предполагалось создать второе губерна-
торство на территории Украины, оно должно было слу-
жить особой опорой Германии в контроле над четвер-
тым губернаторством — над  Россией, точнее говоря, 
над территорией России. Сама она, по замыслам гитле-
ровцев,  должна была быть уничтожена вместе с десят-
ками миллионов наших сограждан, а оставшиеся в жи-
вых должны были превратиться в немецких рабов. 

Этим планам не суждено было сбыться. Ровно через 
четыре года — 9 мая 1945 г. — рухнул Третий рейх, и его 
высшие главари, включая Розенберга, предстали перед 
Судом народов. Однако тот людоедский план кое у кого 
сегодня опять в голове. Вот почему так важно постоян-
но поддерживать огонь свечи разума и справедливо-
сти, зажженной в Нюрнберге, не позволить переписать 
историю Второй мировой войны, провести ревизию ее 
итогов, обелить, а то и перевести в разряд героев наци-
стов и их пособников. Так, как это происходит на Укра-
ине, как случилось в канадском парламенте, где выс-
ший орган страны стоя, овацией приветствовал гитле-
ровского приспешника, украинского ветерана диви-
зии СС «Галичина».

Я уже не раз писал и говорил о том, что нам надо со-
здать Музей геноцида — ведь наш народ, как никакой 
другой, с огромными человеческими жертвами, каких 
ранее не знало человечество, все это перенес и высто-
ял. Думается, что в развитие этой темы давно назрел 
вопрос и о создании Музея Нюрнбергского процесса  — 
если бы не наша страна, то не состоялась бы и эта «по-
следняя битва Второй мировой войны», как еще тогда 
назвали Суд народов. Все это можно сделать в рамках 
создания института или центра исторической памяти. 
И не только ради сохранения самой памяти, но и для 
того, чтобы не допустить повторения страшного на-
цистского прошлого и связанных с ним трагедий. Нуж-
но вооружить нашу молодежь мировоззрением, кото-
рое бы дало ей воз-
можность занять 
верную жизненную 
позицию по отно-
шению к новым вы-
зовам и угрозам. 
Поэтому основной 
задачей для старше-
го поколения стра-
ны становится фор-
мирование у моло-
дых людей желания 
хранить память о 
прошлом своего 
Отечества и верных 
духовных приори-
тетах. 

Принципы наказания нацистских военных преступ-
ников были заложены ровно  80 лет назад — 30 октября 
1943 г. в декларации трех государств-союзников. Она 
получила название «Московская декларация Рузвельта, 
Сталина, Черчилля» и содержала три основных пунк-
та: наказание фашистов за военные преступления неиз-
бежно; суды и наказание фашистских преступников бу-
дут происходить на территории и по законам тех стран, 
в которых совершены преступления; главные нацист-
ские военные преступники будут наказаны совмест-
ным решением правительств-союзников без привязки к 
определенному географическому месту.

К сожалению, в мире настойчиво продвигается 
мнение, что сегодняшние события должны вытеснять 
из фокуса внимания социума тему Второй мировой 
войны, а значит, и Нюрнбергского процесса. Это ве-
личайшее заблуждение, о чем не раз уже говорил наш 
президент. Фашизм и нацизм — это не точка зрения, это 
преступление! 

И всяким попыткам пересмотреть обвинительные 
документы Нюрнбергского процесса нужно давать ре-
шительный и принципиальный отпор. Ведь цель таких 
действий — использовать исторические спекуляции в 
нечистоплотных играх, чтобы спровоцировать поли-
тические фобии, вновь рассорить и довести до вражды 
целые страны и народы. 

Исторические факты настолько очевидны, что от-
рицать их — значит совершать преступление.  

СОБЫТИЕ Контрразведчики ФСБ нашли и вернули в семьи фронтовиков 
утраченные ордена и медали

Не теряйте память
Александр Емельяненков

Д
ве медали «За отвагу», ме-
даль «За боевые заслуги», 
ордена Славы, Красной 

Звезды, Отечественной войны 
и орден «Знак Почета», утра-
ченные при разных обстоятель-
ствах их владельцами или на-
следниками, найдены и в один 
день возвращены. Пять наград — 
в семьи фронтовиков, две — в 
музеи.

Не вполне привычную для 
себя работу проделали и отчи-
тались за первые результаты 
ветераны и действующие со-
трудники Департамента воен-
ной контрразведки ФСБ России 
и отдела ФСБ по Московскому 
гарнизону. 

Торжественную церемонию, 
которая состоялась в Москве, в 
Центральном доме Российской 
армии, открыл и приветство-
вал собравшихся заместитель 
министра обороны России — на-
чальник Главного военно-поли-
тического управления генерал-
полковник Виктор Горемыкин. 

Он передал найденные на-
грады наследникам и поблаго-
дарил всех, кто участвовал и 
участвует в этой работе, кто 
сберегает историческую па-
мять  о  событиях Великой 
Отечественной войны, о по-
двигах и судьбах защитников 
Отечества. 

— Это Департамент военной 
контрразведки Федеральной 
службы безопасности, отдел 
ФСБ по Московскому гарнизо-
ну, Министерство обороны Рос-
сийской Федерации, — отметил 
генерал-полковник Горемыкин. 
И пояснил, что в результате про-
веденных оперативно-розыск-
ных мероприятий, последую-
щего изучения документов Го-
сударственного архива и Цен-
трального архива Миноборо-
ны России были установлены 
законные владельцы наград — 

участники Великой Отече-
ственной войны — и найдены их 
родственники. 

В частности, удалось уста-
новить имя награжденного ор-
деном Славы III степени под но-
мером 482686. Это уроженец 
города Елец Орловской обла-
сти сержант Пашков Серафим 
Андреевич. В наградном листе, 
полученном из архива, указано, 
что в ожесточенных боях с не-
мецкими захватчиками 22—25 

марта 1945 года в районе города 
Хайлингенбайль (ныне — город 
Мамоново Калининградской 
области) он «проявил мужество 
и отвагу, поддерживая беспере-
бойную связь с полком». А в 
ходе уличных боев координи-
ровал огонь артиллерии, в ре-
зультате чего были уничтожены 
восемь пулеметных точек и две 
минометные батареи. 

Боевой орден связиста Паш-
кова приняла его внучка — Оль-

га Буякова. И хочется верить, 
теперь эта награда никуда не 
затеряется, не попадет в чужие 
руки, а будет как драгоценная 
реликвия  храниться в семье. 

Именно об этом говорили в 
диалоге с «Р Г» родные сержанта 
Максимова Николая Васильеви-
ча — уроженца Воронежской об-
ласти, отмеченного в 1945 году 
медалью «За боевые заслуги». 
Что и как случилось после вой-
ны с этой наградой фронтови-
ка, который жил и умер в подмо-
сковном Одинцове, ни племян-
ница Татьяна Ивановна Шеле-
хина, ни ее дочь Елена Гришина 
не знают. Но были очень взвол-
нованы и растроганы, когда им 
сообщили, что боевая медаль 
сержанта Максимова обнаруже-

на сотрудниками ФСБ во время 
следственных действий по ме-
сту жительства совсем не знако-
мого им человека…

Орден Отечественной войны 
II степени, которым в 1989 году 
был отмечен уроженец поселка 
Тучково Московской области 
Н.И. Ивлев, передали на хране-
ние внуку — Владимиру Кирил-
лину. Родным передана и медаль 
«За отвагу» гвардии сержанта 
Уторникова Серафима Игнатье-
вича — уроженца деревни Тура-
бьево Щелковского района Мо-
сковской области. 

А такая же медаль «За отва-
гу» с номером 2100102 еф рей-
тора Ивана Чернышова, кото-
рый был топографом в бата-
рее управления 124 гаубичной 
бригады, оправлена на хране-
ние в музей Плоскошской сред-
ней школы Торопецкого райо-
на Тверской области. Туда, где 
фронтовик родился, куда при-
шел с войны и где о нем сохраня-
ют добрую память его земляки.

В один день с наградами 
фронтовиков передан на веч-
ное хране ние в музейный фонд 
Октябрьской железной доро-
ги орден «Знак Почета», кото-
рым был награжден работав-
ший здесь начальником отде-
ла кадров Мельков Геннадий 
Вениаминович. Он родился в 
1928 году в деревне Размахино 
Костромской области, но ра-
зыскать его близких до сего дня 
не удалось. 

Как пояснил подполковник 
Юрий Воробьев, один из ве-
теранов ФСБ,  кто этим занима-
ется, поиск родных — самая кро-
потливая работа, и результат не 
приходит с первой попытки...  

В церемонии передачи на-
град приняли участие предста-
вители общественных орга-
низаций, воспитанники суво-
ровских училищ, юнармейцы, 
военнослужащие Московского 
гарнизона.  

Елена Яковлева

Ч
итая странные опу-
с ы  о  б у р я та х  от 
Папы Римского (ко-
торый,  впрочем, 
за них извинился), 
от бывшего посла 
Израиля Аркадия 
Мильмана,  поче-
му-то решившего, 

что буряты «животные с совер-
шенно нездоровыми психопа-
тическими инстинктами уни-
чтожения всего, что есть во-
круг», я вспоминаю Александра 
Вампилова.

Во второй половине 20 века 
он был нашим вторым, совет-
ским Чеховым. Это в его «Ути-
ной охоте» мы все мучаемся 
неправдой, перемешавшей-
ся с правдой, пропускаем глав-
ное, отворачиваемся от смерти 
близких, запутываемся в люби-
мых. Это в его «Прошлым летом 
в Чулимске» все поправляем и 
поправляем с тихой Валентиной 
опять сломанный кем-то пали-
садник. И этот палисадник для 
нас, как сад для Вольтера, в ко-
тором Боррель почему-то сме-
ло отказал всем на свете, кроме 
самолюбивых европейцев. 

Мы еще лет сто будем ста-
вить Вампилова. Снимем про 
него не одно «Облепиховое 
лето». И жители пол-Европы, 
читавшие Вампилова, присо-
единятся к нам. 

Так вот отец драматурга с 
великим русским и мировым 
культурным именем — Валентин 
Никитич Вампилов — был из бу-
рятских лам. Имел высшее педа-
гогическое образование. Владел 
пятью языками. До революции 
служил репетитором у сына ир-
кутского генерал-губернатора. 

Мои друзья-интеллектуалы 
уверены, и, по-моему, не зря, 
что в становлении Вампило-
ва-сына, писателя и драматур-
га, сказалось то, что он был би-
лингвой, знал русский и бурят-
ский. Это задавало ему какое-то 
иное, объемное видение мира 
и, может быть, помогало нащу-
пать ту странную амбивалент-
ность его запутавшихся героев, 
которая не дает нам расстать-
ся с ними вот уже полвека. Что 
это каким-то удивительным об-
разом сказалось в его писатель-
ском и драматургическом даре.

В 1938 году его отец, дирек-
тор поселковой школы в рай-
центре Кутулик, был аресто-
ван и расстрелян по приговору 
«тройки» Иркутсткого НКВД. 
Не вместился — с пятью-то язы-
ками и репетиторством у сына 
генерал-губернатора — в ка-

кой-то убийственный идеоло-
гический или классовый стан-
дарт? Проговорился в матери-
алистические времена о слож-
ном духовном опыте бурятско-
го ламы?

В логике нынешних бурят-
ских критиков по этническо-
му признаку, вслед за нашими 
нетрезвомыслящими, разгоря-
ченными квази-патриотами, 
тут впору и сталинские репрес-
сии оправдать. Ну раз буряты в 
них попадали.

Мы сталкиваемся тут с ло-
гикой недоумков. Недорослей 
умом. И не имеем право поте-
рять человеческое измерение 

происходящих событий. Даже 
если оно не исчерпывает всех 
правд. 

И те, кто нам эту потерю де-
монстрирует, должны быть 
жестко исключены из списка 
людей, которых надо слушать. 
В конце концов у нас есть веко-
вая закалка многонациональ-
ной — имперской — российской 
жизни вместе.  А презрение к на-
родам это не тот вирус, от кото-
рого у нас нет вакцин — культур-
ных и собственно-человеческих.

Давайте пересмотрим «Об-
лепиховое лето» и не примем 
облепиховое вот «это»… Про 
бурятов.  

ПРАВО 

ВС объяснил, 
как вернуть 
деньги 
за плохое 
лечение

ДИАГНОЗ 
ПОСТАВИТ 
ЭКСПЕРТ
Наталья Козлова

Большую помощь может ока-
зать гражданам разъяснение 
Верховного суда РФ о том, как 
гражданину вернуть деньги за 
некачественное лечение.

Жительница Владивостока 
заплатила полмиллиона част-
ной клинике за две операции. 
Но, по ее мнению, вторая опе-
рация потребовалась, потому 
что первая была проведена не-
качественно. Местные суды не 
обратили внимания на этот до-
вод, но на помощь пришел Вер-
ховный суд. ВС объяснил, что 
для установления истины в та-
ких делах нужна экспертиза.

А теперь детали спора, ко-
торый заметил портал Право 
ru. Наша героиня заключила с 
ООО договор на оказание плат-
ных медицинских услуг. Опе-
рация стоила 168 600 рублей. 
По договору дополнительные 
услуги, в случае их необходи-
мости, должны были оказы-
ваться при ее устном или пись-
менном согласии и оплачивать-
ся по прейскуранту. Она долж-
на была оплачивать медика-
менты и расходный материал.

Женщине провели опера-
цию. И послеоперационное ле-
чение стоило еще 88 691 рубль. 
Это были анализы, диагности-
ка, пребывание в стационаре, 
консультации. Через пару ме-
сяцев гражданке сделали еще 
одну операцию и оказали услу-
ги на 237 291 рубль. Итого вы-
шло почти полмиллиона.

Пациентка сделала вывод, 
что первая операция прошла 
некачественно, поэтому и по-
требовалась повторная. Гра-
жданка написала претензии в 
ООО и потребовала смету рас-
ходования этой суммы либо 
возврата денег. Ей не ответили, 
и она пошла в суд. 

Там гражданка потребовала 
взыскать переплату за опера-
цию — 304 090 рублей, компен-
сацию морального вреда — 600 
000 рублей и штраф — 50% от 
взысканной судом суммы. Со-
слалась она на Закон «О защите 
прав потребителей». 

Райсуд отказал в иске, а кра-
евой суд с ним согласился. Оба 
суда решили: дама не заявляла 
в качестве основания иска, что 
ООО оказаны некачественные 
услуги и что стоимость услуг 
завышена. Сослались на Гра-
жданский кодекс и закон об 
основах охраны здоровья гра-
ждан. 

Верховный суд не согласил-
ся с такими решениями кол-
лег*. Он напомнил: если в про-
цессе рассмотрения дела воз-
никли вопросы, требующие 
специальных знаний в различ-
ных областях науки и техники, 
суд должен назначить экспер-
тизу. Доказательством по тако-
му делу является заключение 
эксперта. Но почему-то вопрос 
о проведении экспертизы мест-
ными судами даже не ставился. 

Кроме того, ВС отверг вы-
вод нижестоящих инстанций, 
что пациентка не заявляла в ка-
честве основания иска об ока-
зании некачественных услуг и 
не заявляла об их завышенной 
цене.

Поэтому ВС направил дело 
на новое рассмотрение в рай-
суд. Юристы говорят, что име-
ет смысл проводить эксперти-
зу, чтобы выяснить стоимость и 
качество оказанных услуг. И на-
поминают, что пациент—– это 
тот же потребитель, а к отноше-
ниям, связанным с оказанием 
любых медицинских услуг, при-
меняется закон о защите прав 
потребителей. А Верховному 
суду уже не в первый раз при-
ходится направлять подобные 
дела на новое рассмотрение по 
причине того, что нижестоя-
щие суды не дают надлежащей 
оценки факту некачественного 
оказания услуг гражданам.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 56-КГ20-3.

ВС: суд должен 
назначить 
экспертизу, если 
во время рассмот-
рения дела воз-
никли вопросы

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605

Мы видим приме-
ры возрождения 
нацистской идео-
логии, искажения 
истории Второй 
мировой войны

Попыткам 
пересмотреть 
документы 
Нюрнбергского 
процесса нужно 
давать решитель-
ный отпор

МНЕНИЕ Одна из самых значимых культурных фигур России ХХ века, 
драматург Александр Вампилов — бурят по отцу

Облепиховое «это»

А К Ц Е Н Т

Отец драматурга с мировым культурным 
именем был из бурятских лам. Имел 
высшее педагогическое образование. 
Владел пятью языками. До революции 
служил репетитором у сына 
иркутского генерал-губернатора

Награды фронтовиков, оказавшиеся 
в чужих руках, вернули законным 
наследникам — в надежде, 
что теперь они не затеряются.

А К Ц Е Н Т

Что случилось с медалью сержанта 
Максимова, его родные не знают,  
а сотрудники ФСБ обнаружили награду 
при обыске у постороннего человека  

Александр Вампилов, сын бурята, создал лучшие драматургические образы России второй половины XX века.
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Он был билингвой, говорил на русском и бурятском, у него был свой, 
неповторимый взгляд на мир.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Между ОАЭ 
и Индией хотят построить 
подводную 
железную дорогу

Быстрее 
самолета

Юрий Когалов

Власти Объединенных Арабских Эмиратов (ОАЭ) на-
мерены соединить город Эль-Фуджайра и индийский 
Мумбаи при помощи уникальной железной дороги, 
которая пройдет напрямик, то есть по дну Индийско-
го океана. О возможности создания подводного пути 
впервые заговорили еще в 2018 году, но теперь Нацио-
нальное консультативное бюро ОАЭ приступило к раз-
работке конкретных деталей. 

Предполагается, что длина дороги, которая прой-
дет вдоль побережья Аравийского моря, составит 
чуть больше 1900 километров. Но, согласно замыслу, 
преодолевать этот путь сверхскоростные поезда будут 
всего за два часа. Это на час быстрее, чем на самолете. 
Местами пассажиры смогут насладиться необычными 
видами через прозрачные стены тоннеля. Также плани-
руется построить трубопроводы для доставки нефти в 
Индию и пресной воды в ОАЭ.

Как отмечают эксперты, в течение многих лет ОАЭ 
были главным центром новых технологий на Ближ-
нем Востоке, однако в последнее время с ними актив-
но начала соперничать Саудовская Аравия, где, напри-
мер, собираются построить огромный зеркальный го-
род-дом Line. Стоимость проекта оценивается в один 
триллион долларов. Для того чтобы не упустить ли-
дерские позиции, ОАЭ нужен не менее амбициозный 
проект. И им вполне может стать железная дорога, ко-
торая пройдет по дну океана.  

ГЕОПОЛИТИКА Когда Турция 
пустит Швецию 
в Североатлантический 
альянс?

До НАТО 
только шаг

Владислав Шабловский

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган нако-
нец внес для ратификации в парламенте документ 
о вступлении Швеции в НАТО. Генсек альянса Йенс 
Столтенберг и премьер Швеции Ульф Кристерссон 
поблагодарили Эрдогана, который более года отка-
зывался пускать скандинавскую страну в НАТО, тре-
буя от нее ряда уступок. Власти Швеции теперь рас-
считывают, что уже до конца ноября страна, около 
двух столетий придерживавшаяся нейтралитета, ста-
нет членом альянса.

О том, насколько оправданны эти ожидания и 
что Турция получила в обмен на свое согласие, «РГ» 
рассказал эксперт клуба «Валдай», научный сотруд-
ник Центра арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН Григорий Лукьянов.

— Сохраняется 
вероятность того, 
что сейчас турецкое 
руководство разы-
грает карту плюра-
лизма и демокра-
тии. В парламенте 
очень значимое ко-
личество полити-
ческих партий, и 
партия Эрдогана не 
имеет собственного большинства. А союзники по коа-
лиции — в том числе партия националистического дви-
жения — выступают против ратификации протокола и 
могут проголосовать против. И в данной ситуации Эр-
доган может заявить своим западным партнерам, что 
он свои обязательства выполнил, а турецкий народ и 
парламентарии — против. И он на них никак надавить 
не может.

Альтернативный вариант, который также суще-
ствует, — это то, что в парламенте будет достаточно той 
самой консолидированной силы, влияния аппарата 
президента для того, чтобы ратификация протокола 
прошла достаточно быстро. Тогда в целом здесь всту-
пает тот механизм, который ранее описал генсек НАТО 
Столтенберг. Швецию ждет максимально быстрая про-
цедура приема в альянс.

Швеция сделала очень много для того, чтобы до-
биться благосклонности и согласия со стороны Тур-
ции. Но уровень политической пропаганды и нака-
ла в турецком обществе — в том числе при поддерж-
ке правящей партии и руководства страны — достиг 
того, что просто так сдать этот вопрос будет доста-
точно сложно и проблематично даже для Эрдогана, 
который сейчас доминирует на турецком политиче-
ском пространстве. 

Почему Эрдоган подписал протокол сейчас? Запад-
ные союзники (не только сама Швеция) сделали очень 
многое. И в рамках обозначенного после выборов 
тренда на постепенную нормализацию отношений со 
странами Запада турецкое руководство в общем-то 
сделало шаги навстречу по важной для НАТО статье — 
членству Швеции в альянсе. Анкаре, конечно, нужны 
не только гарантии по поводу курдов и безопасности. В 
первую очередь Турции нужна и серьезная экономиче-
ская помощь, необходимая для решения комплексно-
го экономического кризиса в стране. Речь идет о помо-
щи со стороны США — в деле оказания определенного 
давления на европейские государства, осуществления 
прямых вливаний в турецкую экономику, создания ре-
жима благоприятствования для нее.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Республиканцы пытаются избрать спикера 
палаты представителей, а Байден думает, как выбить из них деньги для Украины

Джо мерещится зло
Игорь Дунаевский

К
онгрессмены от Респуб-
ликанской партии США 
накануне выдвинули на 

должность спикера палаты 
представителей одного из лиде-
ров своей фракции — законода-
теля от штата Миннесота Тома 
Эммера. Теперь его кандидату-
ру вынесут на голосование пол-
ного состава Палаты представи-
телей. Это станет уже третьей 
попыткой партии определить-
ся со спикером после того, как 
занимавший эту должность Ке-
вин Маккарти был отстранен 
3 октября с подачи небольшой 
группы критиковавших его со-
ратников. Партия хотя и име-
ет большинство в палате пред-
ставителей, но из-за внутрен-
него раздрая две предыдущие 
попытки утвердить собствен-
ных кандидатов провалились. И 
пока нет никаких гарантий того, 
что центрист Эммер сумеет убе-
дить крайне правых республи-
канцев голосовать за себя.

Все это было бы головной бо-
лью самих республиканцев, од-
нако их позерство фактически 
заблокировало деятельность 
палаты представителей. Полно-
мочия временного спикера Па-
трика Макгенри ограниченны, 
из-за чего конгрессмены вот 
уже три недели не рассматрива-
ют никаких законопроектов.

Более того, паралич пала-
ты представителей может ока-
заться заразным и распростра-
ниться на все федеральное пра-
вительство. Дело в том, что фи-
нансовый год в США завершил-
ся еще 30 сентября, а о новом 
бюджете конгрессмены так и не 
договорились, ограничившись 
решением о временном финан-
сировании государственных 

ведомств до 17 ноября. Если до 
этого времени новый бюджет не 
согласуют, то федеральное пра-
вительство останется без денег 
и приостановит работу.

Завис в воздухе и приори-
тетный запрос президента США 
Джо Байдена о выделении по-
мощи Украине на 61 миллиард 
долларов. Поскольку часть рес-
публиканцев ранее пытались 
блокировать этот вопрос, гла-
ва Белого дома схитрил и в один 
флакон с этой суммой упаковал 
также деньги на помощь Израи-
лю, Тайваню, а также на укреп-
ление южной границы США, 
из-за чего общий объем запро-
са разросся до 106 миллиардов 
долларов. Все это республикан-
цы обычно поддерживают. Од-
нако часть законодателей-рес-
публиканцев раскритиковали 

этот незамысловатый маневр. 
Поэтому даже если кризис со 
спикером разрешится в бли-
жайшее время, далеко не оче-
видно, что аппетиты Байдена 
будут быстро удовлетворены.

Газета The Washington Post 
задается вопросом, удастся 
ли Байдену сохранить обще-
ственную поддержку Украи-
ны. Ресурс Business Insider счи-
тает, что шансов провести за-
конопроект в нынешнем виде 
немного, а если и удастся, то 
транш помощи Украине в таком 
объеме, весьма вероятно, будет 
последним.

Эти сомнения — отражение 
растущего изоляционистско-
го тренда в Республиканской 
партии, который в свое время 
обозначил экс-президент До-
нальд Трамп. Ведь если в начале 

прошлого года республиканцы 
почти единогласно голосовали 
за выделение денег Украине, то 
сейчас примерно половина кон-
грессменов от партии намерены 
голосовать против.

Как указал недавно в эфире 
телеканал CNN, аналогична и 
тенденция среди избирателей: 
55 процентов американцев 
против выделения новой помо-
щи Киеву. По мере обострения 
борьбы перед выборами 2024 
года эти тренды будут только 
укрепляться.

Байден это чувствует, поэто-
му в поисках поддержки на про-
шлой неделе даже обратился 
к нации в прайм-тайм, назвав 
свое предложение «разумной 

инвестицией» для противодей-
ствия противникам Америки.

Впрочем, Байден и его Де-
мократическая партия могут 
найти союзников среди ста-
рой «ястребиной» гвардии в 
рядах Республиканской пар-
тии, которая в части взглядов 
на мироустройство ближе к 
главе Белого дома, чем к одно-
партийцам-трампистам. Среди 
них, например, глава республи-
канской фракции в сенате Митч 
Макконнелл. 80-летний поли-
тик в этом году дважды впадал 
в ступор на пресс-конференци-
ях, из-за чего возникли вопро-
сы к его дееспособности. Те-
перь Макконнелл заявил, что 
полностью поправился, и пер-
вым делом выступил в поддерж-
ку байденовского запроса, на-
звав Россию, Иран и Китай «но-
вой осью зла», которой Амери-
ка должна противостоять. При-
ем запугивания врагом стар как 
мир, но от поколения Байдена и 
Макконнелла ждать инноваци-
онных подходов трудно.

В Европе их единомышлен-
никам тоже приходится непро-
сто. Глава евродипломатии Жо-
зеп Боррель, ранее сравнивав-
ший Запад с райским садом, а 
остальной мир — с опасными 
джунглями, по итогам встречи 
главы МИД стран Евросоюза в 
понедельник констатировал, 
что они не сумели согласовать 
новый пакет помощи для Киева. 
Пытаясь подбодрить Украину 
и мотивировать коллег, заявил, 
что «она пропала из СМИ, но не 
из реальности».  

РЕЗОНАНС Макрон поездкой в Израиль и Палестину попытался погасить 
пожар религиозного противостояния у себя дома

На языке — Восток, 
на уме — Франция
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

В
о Франции с некото-
рым скептицизмом 
оценивают начав-
шийся накануне вояж 
французского пре-
зидента Эмманюэля 
Макрона на Ближний 
Восток. Отметим, что 
глава Пятой респуб-

лики решился на эту поездку 
после того, как там уже побы-
вали целый ряд европейских 
руководителей, в частности из 
Германии, Италии, Великобри-
тании, не говоря уже о закон-
чившемся фиаско визите аме-
риканского президента Джо 
Байдена, от общения с которым 
отказались главы Иордании, 
Египта и Палестины. Макрон, 
пытаясь демонстрировать ба-
ланс, встретился и с представи-
телями Израиля, и Палестины.

Как пишет парижская газе-
та Le Figaro, «хотя  в прежние 
времена влияние Франции на 
Ближнем Востоке было значи-
тельным, то с тех пор серьезно 
поистратилось», да и диплома-
тические рычаги теперь «огра-
ничены».

Перед отъездом Макрон 
заявил, что намеревается до-
биться «полезных вещей», и 
среди них главной задачей на-
звал освобождение заложни-
ков, которых удерживает па-
лестинское движение ХАМАС. 
Причем он подчеркнул, что «не 
делает между ними различий». 
Известно, что на сегодняшний 
день среди пленников  есть как 
минимум девять французов.

После бесед с израильским 
президентом Ицхаком Герцо-
гом, а после и с премьер-мини-
стром  Биньямином Нетаньяху 
Макрон высказал идею созда-
ния вместе с Тель-Авивом анти-
террористической коалиции. 
Он поддержал планы Израиля 
против движения ХАМАС, но 
особый акцент французский 
президент сделал на призывах 
к Тель-Авиву ограничиться «то-
чечными операциями», воздер-
жался от эскалации и сосредо-
точился на «возобновлении по-
литического процесса». Речь 
о создании полноценного па-
лестинского государства, что, 
как известно, несмотря на сло-
ва Макрона, не входит в планы 
Израиля.

Понятно, что эта риторика, 
как и визит в целом, в первую 
очередь предназначена для вну-
треннего потребления, а цель ее 

— сбить рост пропалестинских 
настроений во Франции. Ведь 
полномасштабная операция в 
секторе Газа, которую намере-
ваются провести израильские 
войска, что грозит обернуть-
ся  огромными жертвами среди 
гражданского населения, несо-
мненно, вызовет новый взрыв 
возмущения самой крупной в 
Европе мусульманской общи-
ны во Франции. 

Если сейчас в  разнооб-
разных акциях в поддержку Па-
лестины принимают участие 
десятки тысяч человек, то то-
гда на улицы городов выйдут 
сотни тысяч. И не исключено, 
что страну может захлестнуть, 

как это было в 2015 году, новая 
волна терактов. Напомним, что 
во Франции задействован выс-
ший уровень террористической 
угрозы после того, как недавно 
от рук 20-летнего радикала по-
гиб преподаватель француз-
ского и литературы. Несколь-
ко реальных попыток ножевых 
атак в последние дни удалось 
предотвратить лишь благодаря 
действиям полиции. Тем време-
нем число антисемитских актов 
увеличивается в геометриче-
ской прогрессии, а сообщения  
о минировании знаковых мест, 
таких как Версальский дворец 
и Лувр, чуть ли не каждый день 
будоражат страну.  

А К Ц Е Н Т

Макрон опасается, что начало наземной 
операции Израиля в секторе Газа 
может вызвать взрыв возмущения 
мусульманской общины во Франции

СКАНДАЛ 

Концерты 
турецкого 
пианиста 
отменили 
из-за критики 
Израиля

ВЕРИЛ 
В СВОБОДУ
Глеб Сотников

Концерты турецкого пианиста 
и композитора Фазыла Сая от-
менили в Швейцарии. Причи-
ной послужила выраженная им 
поддержка народу Палестины. 
Сам он уточнил, что речь идет 
о концертах с 23 по 26 октября 
в Цюрихе, Берне, Женеве и Лю-
церне.

Пианист выступил с крити-
кой политики премьера Израи-
ля Нетаньяху и назвал ее жесто-
кой и неправильной. «Я высту-
паю за мир, добро, компромисс 
и за совместное стремление 
к прекрасному будущему», — 
подчеркнул исполнитель.

«Я верил, что в Европе мы 
можем рассчитывать на свобо-
ду слова, не возникнет недопо-
нимания. Мое доверие значи-
тельно пошатнулось в связи с 
этим тревожным инцидентом», 
— отметил Сай.

Официальный представи-
тель правящей в Турции Пар-
тии справедливости и разви-
тия Омер Челик заявил, что 
действия организаторов напо-
минают акции нацистов, сжи-
гавших книги. «Под этим под-
писались те же темные умы, 
что предлагали запретить 
преподавание в университе-
тах Достоевского и разорвали 
контракты с руководителем 
российского оркестра из-за 
украинского кризиса», — отме-
тил политик.  

РАКУРС

ИСКРЫ ОТ ГАЗЫ
Военные базы США на Ближнем Востоке подверглись 

атакам со стороны шиитских вооруженных формиро-

ваний. Под удар беспилотников попали пять амери-

канских объектов в Сирии. Что примечательно, распо-

ложены они рядом с крупными нефтяными месторо-

ждениями. Это говорящая иллюстрация к тому, что сол-

даты США делают на Ближнем Востоке под лозунгами 

борьбы с терроризмом. 

Ответственность за атаки взяла на себя организация 

«Исламское сопротивление в Ираке», где заявили о по-

пытке «оказать поддержку» Палестине. Кроме того, ор-

ганизация угрожает продолжить удары по амери-

канским военным до тех пор, пока они не покинут 

Ближний Восток.

О характере разрушений и жертвах американские вла-

сти не сообщают. Но о том, насколько серьезно в Ва-

шингтоне относятся к произошедшему и к риску раз-

растания палестино-израильского конфликта, говорит 

тот факт, что на фоне атаки на базы президент США 

Джо Байден спешно прервал свою пресс-конферен-

цию для совещания с силовым блоком. 

В Белом доме в нападениях по традиции обвиняют 

Иран. В Вашингтоне используют привычные словес-

ные обороты в стиле «хайли лайкли», но тут же огова-

риваются, что никаких «точных данных» о приказах из 

Ирана у США нет.

Соединенные Штаты не скрывают, что рассчитывают 

обеспечить своему союзнику Израилю «режим макси-

мального благоприятствования» для проведения на-

земной операции в Газе, для этого и посылают сигналы 

всем на Ближнем Востоке не вмешиваться в ситуацию. 

Для этого же США продолжают наращивать военную 

группировку в регионе. 

Впрочем, нет никакой уверенности в том, что полити-

ческое маневрирование Вашингтона в сложившейся 

ситуации не приведет к еще большей эскалации наси-

лия и к распространению кризиса на весь регион. По-

нимают это и в Белом доме: по сообщению газеты The 

Washington Post, Пентагон готовит планы по срочной 

эвакуации американских граждан из Израиля, Ливана и 

других стран Ближнего Востока. По некоторым оцен-

кам, речь идет о более чем 600 тысячах человек, кото-

рых вывезут в безопасные места в случае, если «ситуа-

ция выйдет из-под контроля».

Особенно острая ситуация сложилась на границе Из-

раиля и Ливана, где движение «Хезболла» обменивает-

ся ударами с ЦАХАЛ. Эксперты не исключают разрас-

тания боевых действий, особенно в том случае, если 

Израиль реализует угрозы перейти от продолжающих-

ся бомбардировок сектора Газа к наземной операции. 

Подготовил Иван Сысоев

Карикатуристы метко подмечают, 
что Байдену и Ко нужна картина 
мира-джунглей, где кругом враги.

— Читайте также: Добьется ли 
Байден одобрения помощи 
одновременно Израилю 
и Украине
rg.ru/art/2667228

Швеция хочет 
стать полноцен-
ным членом НАТО 
уже в ноябре
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Эмманюэль Макрон попытался усидеть на двух стульях: с Махмудом Аббасом (слева) говорил о создании государства Палестина, а с Биньямином Нетаньяху договаривался громить террористов.
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КИНО Режиссер Андрей Кравчук: 
«Императрицы» — это возможность приоткрыть тайны «женского века»

Зачем ей 15 тысяч платьев
Елена Боброва

К
ак заметил первый 
русский академик 
Михаил Ломоносов, 
«народ, не знающий 
своего прошлого, не 
имеет будущего». 
Андрей Кравчук, за 
плечами которого 
«Адмиралъ», «Ви-

кинг», «Союз спасения», в про-
шлом году снял художествен-
но-документальную картину 
«Петр I: Последний царь и пер-
вый император». А в нынешний 
четверг 26 октября в прокат вы-
ходит продолжение фильма о 
царе-реформаторе — «Импера-
трицы». Это рассказ о том, как 
молодой Российской империи 
удалось выстоять в череде двор-
цовых переворотов и что дали 
стране женщины на престоле. 
О том, как возникли последние 
два фильма и что значит «жен-
ский век» в истории, мы и пого-
ворили с режиссером.

Начнем с Петра I. Как возник-
ла идея такого симбиоза — 
художественного 
и документального кино? 

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Спонтанно. Одна-
жды мой товарищ предложил к 
юбилею Петра I сделать фильм 
о нем. Но сроки поджимали и 
было понятно, что полнокров-
ное художественное кино снять 
невозможно, а отказаться тоже 
не хотелось. Я сам из Петербур-
га, и мне интересно все, что свя-
зано с первым российским им-
ператором. В юности зачиты-
вался романом Алексея Толсто-
го «Петр Первый» и меня все-
гда увлекала противоречивость 
этой фигуры. Человека, кото-
рый дал новый импульс Рос-
сии, за 25 лет правления сумев 
продвинуть страну на 200 лет 
вперед. Победив самую мощ-
ную в Европе армию, насладил-
ся плодами победы. Жил в горо-
де, который замыслил как образ 
будущей страны. Даже трудно 
себе представить: человек при-
езжает туда, где сплошь болото, 
редкие леса, куча островов, и 
река, впадающая в залив, — а он 
видит на этих просторах город, 
целиком, как некое творение. 

И не стоит забывать про пси-
хологические травмы Петра I, 
которые он получил в раннем 
детстве, и то, что это был выпи-
вающий человек. При этом он 
жил без выходных, вставал в 4 
утра, ложился в 11 вечера. Пи-
сал всю жизнь с ошибками, но 
знал несколько языков. Само-
стоятельно изучил геометрию, 
баллистику. Был профессио-
нальным плотником.  

Так что пришлось искать вы-
ход, и он нашелся в этом сим-
биозе. 

И все же любой проект, кото-
рый касается истории, обре-
чен на придирчивые взгляды 
зрителей и критиков. 

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Мой опыт режис-
сера, который снял не одну ис-
торическую картину, показы-
вает — людей, которые знают, 
как все было на самом деле, та-
кое количество, что становится 
не по себе. В случае с Петром, 
как и с императрицами, я был 
спокоен, предоставляя слово 
историкам — пусть профессио-
налы делятся мнением. И сво-
его мы достигли, судя по сбо-
рам: 300 миллионов для филь-
ма такого формата — прекрас-
ная цифра. 

И на этой волне понятно же-
лание продолжить и расска-
зать о том, что происходило в 
России после смерти Петра I. 

А Н Д Р Е Й  К РА В Ч У К :  Конечно, это 
очень увлекательно, если чест-
но — все эти постоянные двор-
цовые перевороты, когда вна-
чале к власти приходит Екате-
рина I, но фактически правит 
страной Меншиков. Этот по-
лудержавный властелин в ито-
ге оканчивает свою жизнь в си-
бирской деревне. Потом таким 
же всесильным фаворитом при 
Анне Иоанновне оказывает-
ся Бирон и заканчивает точно 

также, как Меншиков… Но по-
гружаясь в «дух его времени», 
мы сделали кино с большим ак-
центом на художественность, 
чем в предыдущем фильме 
«Петр I: Последний царь и пер-
вый император». Нам хоте-
лось, чтобы зритель сопере-
живал нашим царственным 
героиням — Екатерине I, Анне 
Иоанновне, Елизавете Петров-
не, чья история становления в 
центре сюжета.

И все три императрицы ока-
зались в тени Екатерины Ве-
ликой. Для большинства их 
имена — лишь строчки в учеб-
никах.  

АНДРЕЙ КРАВЧУК: А между тем это 
очень интересные личности. 
Да, Анна Иоанновна отлича-
лась различными прихотями — 
стреляла в окна, любила охо-
титься, была жестока. И, конеч-

но, история ее безрассудной 
любви к Бирону, которая в ито-
ге привела к тому, что время ее 
правления мы знаем как «биро-
новщина». И в случае с Елиза-
ветой Петровной: если выйти 
на улицу и спросить людей, ка-
кие ее достижения им извест-
ны, мы не услышим ответа. А 
это была женщина очень неод-
нозначная, со сложной судь-
бой, со своими страхами и му-
ками совести.

Она оставила после себя де-
сятки тысяч чулок и 15 тысяч 
платьев — это в два раза больше, 
чем то количество дней, кото-
рые она провела на троне. При 
этом она занималась обустрой-
ством государства. По большо-
му счету именно она создала 
красоту Петербурга — такого 
размаха дворцового строитель-
ства ни при одном правителе 
России не было. 

Кто сыграл императриц?
АНДРЕЙ КРАВЧУК: Екатерину I играет 
Ксения Утехина, Анну Иоаннов-
ну Анна Уколова. Но если в этом 
случае был долгий поиск, то имя 
Юлии Пересильд возникло сра-
зу. Я с первой же минуты был уве-
рен, что только она может быть 
императрицей Елизаветой. 

Вы выбрали не просто худо-
жественную форму, а допол-
ненную мнениями различных 
экспертов. Какие аспекты 
«женского века» привлекли 
ваше внимание?

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Вот именно, что 
«женского века». Ведь это не то, 
что было у Петра — «побеждать 
и строить». Женский мир — это 
еще много чего вокруг. Любов-
ные отношения, искусство, тяга 
к прекрасному, мода, украше-
ния.  Интересно было порас-
суждать и о самореализации. 
Когда ты тратишь время на свои 
желания, успеешь ли ты сделать 
то, что должна? Надо понимать, 
что такое мера ответственности 
человека, стоящего у власти. 

Удивительный феномен: бук-
вально вчера женщины сиде-
ли в своих теремах, и  вдруг в 
течение нескольких десяти-
летий «женщина на троне». 
А потом вновь уходит в тень… 

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Да, это было явле-
ние немыслимое в патриархаль-
ной Руси. И мне кажется, в этом 
была какая-то историческая 
необходимость — для того, что-
бы общество смогло развивать-
ся. Петр I подтолкнул Россию 
вперед, но действовал жестко. 
Он и сам служил Отечеству «не 
щадя живота своего». А благо-
даря императрицам произошла 
эволюция методов правления — 
женщине у власти нужно нра-
виться подчиненным, слышать, 
что говорят мужчины. 

Можно, наверное, сказать 
и  так: благодаря им страна 
пришла от беспрекословно-
го служения долгу и чести к 
большей чувственности, ста-
ла внимательней присмат-
риваться к человеку.

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Это важный мо-
мент. По сути, благодаря им в 
стране возникла потребность 
в духовном развитии, — не в ре-
лигиозном смысле, а менталь-
ном. Желание художественно 
оформлять свои впечатления, 
размышлять, создавать красо-
ту вокруг себя. И это привело к 
рождению великой русской ли-
тературы, музыки, живописи.  

На роль императрицы Елизаветы 
Петровны режиссер сразу утвердил 
актрису Юлию Пересильд. 

А К Ц Е Н Т

Императрицы изменили методы 
правления — женщине у власти 
нужно нравиться и слышать, 
что говорят мужчины

КЛАССИКА Афроамериканцы спели Рахманинова 
посреди Нью-Йорка. Почему?

Хор на контрастах
Максим Васюнов

Н
ельзя сказать, что произ-
ведения Рахманинова в 
США попали под запрет — 

может быть, кто-нибудь кри-
вится, но все-таки политика от-
мены культуры не коснулась ве-
ликого русского композитора. 
На днях в Нью-Йорке 150-летие 
маэстро большим концертом 
отметил знаменитый Филадель-
фийский оркестр. 

Сегодня уже мало кто вспо-
минает, что свою популяр-
ность в ХХ веке этот коллектив 
завоевал когда-то в том чис-
ле благодаря броскому имени 
Rachmaninoff на афишах.  Лю-
бовь музыкантов с компози-
тором была взаимной — сам 
Сергей Васильевич называл 
Филадельфийский оркестр «ве-
личайшим в мире». Нынешний 
концерт сенсацией не стал — в 
сегодняшнем смысле: сканда-
лов не было. Была великая му-
зыка, было блестящее исполне-
ние, были овации. 

А вот концерт,  прошед-
ший 21 октября, всего через 
несколько дней после выступ-
ления Филадельфийского ор-
кестра, в том же Карнеги-хол-
ле, взбудоражил весь мир. По 
крайней мере, виртуальный. И 
все благодаря опубликованно-
му в Сети видео — первую часть 
«Всенощного бдения» Рахмани-
нова на этих кадрах исполняют 
афроамериканцы. Коммента-
рии такие: «Дух захватывает от 
такого сочетания!»

Действительно, впечатля-
ет — и сами исполнители явно 
рассчитывали на такой эффект. 
«Приидите, поклонимся Цареви 
нашему Богу», — поет хор афро-
американцев. Акцент не имеет 
значения. Знаменные напевы 
им удались. И да, зал не смол-

кал больше пяти минут. Жаль, в 
Сети доступен только фрагмент. 

Любопытно вот что — Рахма-
нинов написал «Всенощное бде-
ние» в начале Первой мировой 
войны. Мир на краю бездны, 
боль за судьбу Родины — все это 
есть в произведении Рахмани-
нова, обратившегося в те дни к 
корням русской музыкальной 
культуры. И эта музыка, пере-
жившая не одну мировую ката-
строфу, прозвучала сегодня в 
центре Нью-Йорка из уст афро-
американцев — как молитва о 
мире. Молитва, понятная миру. 

Хор Госуниверситета Мор-
гана (Morgan State University) 
американцы часто называют 
аббревиатурой «МГУ». Один 
из самых известных студенче-
ских хоров в мире. На концер-
те блистали и молодые солисты 
из Хьюстон Гранд Опера. Всех 
их собрал на одной сцене пре-
зидент Фонда культурного об-
мена, главный дирижер Нью-Й-
орк Сити Опера Константин Ор-
белян.

«Я хотел показать, — объяс-
нил дирижер журналистам, — 
насколько культура Америки 
пропитана музыкой Рахмани-
нова. Можно напомнить фильм 
с Мэрилин Монро «Зуд седьмо-
го года», можно вспомнить мно-
гие фильмы, где звучит 18-я ва-
риация Рапсодии на тему Пага-
нини. Люди в Америке, может, 
и не знают, что это сочинения 
Рахманинова, но наше сознание 
пропитано этой музыкой».

Он рассказал, что вскоре 
концерты к 150-летию Рахмани-
нова, проедут по всем Штатам – 
из Сан-Франциско в Лос-Андже-
лес, из Далласа в Хьюстон.  

«МЯГКУЮ СИЛУ» 
В КАЖДЫЙ ДОМ
Двадцать миллионов тайцев в ближайшее время долж-
ны получить профессиональные компетенции в одном 
из направлений национальных креативных индустрий. 
То есть почти в каждой тайской семье (а они, как прави-
ло, достаточно велики) появится один человек, который 
посвятит себя утверждению «мягкой силы» королев-
ства. Уже сформулирован лозунг, который отражает эту 
новую, только складывающуюся реальность: «Одна се-
мья — одна сила».

Новый премьер-министр Таиланда Сеттха Тхави-
син на недавнем заседании правительства объявил о со-
здании Комитета «мягкой силы» под его руководством, 
в который вошли ведущие министры кабинета. Заме-
стителем премьера в этом комитете стала Пхэтхонгт-
хан Чиннават, дочь известного политика, бывшего пре-
мьер-министра Таксина Чиннавата, — она лидер одной 
из коалиционных партий, сформировавших прави-
тельство. Она же курирует Агентство креативных инду-
стрий, которое становится одним из важнейших инстру-
ментов для реализации амбициозных планов тайского 
правительства. Важно отметить, что это агентство в выс-
шей степени активно заявило о себе, пропагандируя до-
стижения традици-
онной культуры (в 
том числе и тайский 
массаж), кухни, ту-
ризма, кинемато-
графа, включающе-
го фильмы для кино-
театрального про-
ката и сериалы для 
телевидения, и т.д. 
Именно эти возмож-
ности креативной 
индустрии Таиланда 
были недавно про-
демонстрированы в 
Москве, куда его представители приехали по приглаше-
нию столичного правительства. Интерес тайцев к их мо-
сковским коллегам вполне закономерен — более 60% до-
ходов, полученных в этой сфере в нашей стране, форми-
руется именно здесь. В налаживании контактов деятелей 
креативных индустрий двух стран важную роль сыграли 
два посла — Евгений Томихин в Бангкоке и Сасиват Вонг-
синсават в Москве, без них все происходило бы медлен-
нее или вовсе бы не произошло. 

Когда узнал об этих новостях из далекого королев-
ства, то невольно подумал: знают ли члены тайского ка-
бинета о том, что происходит в современном мире? О 
кровавых конфликтах, о страданиях людей, о чрезвы-
чайном напряжении, которое пронизывает все конти-
ненты, народы которых остро ощущают возможность 
ядерного столкновения? Но как учил хитроумный Та-
лейран, не стоит доверяться первым ощущениям. И не 
только потому, что они слишком искренние. Иногда они 
бывают неверными. 

Сам термин «мягкая сила» появился не только в 
пору, когда Фрэнсис Фукуяма заявил о «конце исто-
рии». Это было время натовских бомбежек Югославии, 
кровавого вторжения США в Ирак и многого такого, о 
чем не любят вспоминать западные державы. Джозеф 
Най, который в силу своего политического опыта пре-
красно знал могущество настоящей военной силы, был 
обеспокоен тем, что США теряют привлекательность 
того образа, который они создавали на протяжении де-
сятилетий — свободной демократической страны, где 
каждый мальчишка — разносчик газет может стать пре-
зидентом. Гарвардский профессор, один из наиболее 
влиятельных интеллектуалов Америки, был вовлечен в 
формирование политической и военной стратегии США 
на протяжение не одного года — он был председателем 
Национального совета по разведке, заместителем мини-
стра обороны, занимал другие важные посты. Словом, 
Дж. Най никогда не был далеким от жесткой реальности. 
И его стремление утвердить «мягкую силу» как важ-
нейший инструмент политического влияния стало не 
только декларацией гуманизма, в которой должен быть 
непременный тезис о том, что убеждение лучше прину-
ждения. Его критиковали за либерализм, но доктрина 
«мягкой силы» появилась на свет прежде всего потому, 
что в это время в США всерьез были озабочены сохране-
нием своего положительного образа в мире. Демонстра-
ция своей военной мощи этому не слишком способство-
вала. И хотя некоторым аналитикам, как Ф. Фукуяме, 
казалось, что американская модель развития не просто 
стала доминировать на планете, но и привела к «концу 
истории», не оставив человечеству иного выбора, — Дж. 
Най ощущал всю хрупкую недолговечность подобной 
ситуации.

Его концепция 
«мягкой силы» по-
явилась на свет при-
мерно в то же время, 
когда Самюэл Ханг-
тингтон привлекает 
внимание к гряду-
щему столкнове-
нию цивилизаций, 
неизбежному после 
окончания «холод-
ной войны». Статья 
Дж. Ная «Мягкая 
сила» была опуб-
ликована в 1990 
году, первая пуб-
ликация С. Хангтингтона, где он сформулировал гря-
дущие проблемы, появилась в 1993-м. И уже 2001 год 
ООН объявляет Годом диалога цивилизаций. Проблемы 
ценностей оказываются в фокусе мировой политики. 

И одним из важнейших направлений американской 
пропаганды. После долгих дискуссий в 1999 году было 
ликвидировано Информационное агентство США, ко-
торое с начала 50-х годов прошлого века занималось 
продвижением «американской мечты» во всем мире. 
Его функции по преимуществу стали выполнять подраз-
деления государственного департамента США и неко-
торые независимые структуры. Впрочем, вся внешняя 
пропагандистская деятельность США еще с января 1948 
года, когда Г. Трумэн подписал «закон Смита — Мундта», 
была подведомственна американскому внешнеполити-
ческому ведомству, которое получало на нее солидные 
бюджеты. Внимание к инструментам «мягкой силы», 
похоже, обостряется тогда, когда та или иная страна 
ощущает серьезную конкуренцию со стороны соседей. 
Сеть Альянс Франсез, занимающаяся продвижением 
французского языка, появилась на свет в 1883 году — 
это произошло через 12 лет после поражения Франции 
от Пруссии, ощутимо претендовавшей на гегемонию в 
Европе. 

Впрочем, история не знает прямых повторений. А 
потому стоит просто порадоваться за тайцев. И внима-
тельно изучить их опыт.  

Новый премьер 
Таиланда Сеттха 
Тхависин объявил
о создании 
в стране Комитета 
«мягкой силы»

Тезис о том, 
что убеждение 
лучше принужде-
ния — один 
из инструментов 
политического 
влияния

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

МУЗЫКА Леди Гага и Маккартни подпевают 
Джаггеру 

Песня как Стоун
Александр Алексеев 

Э
то уже 24-й студийный 
релиз легендарной груп-
пы. Он записывался в са-

мую тяжелую для «роллингов» 
пору: умер их бессменный удар-
ник Чарли Уоттс. Кроме того, за-
пись прерывалась из-за панде-
мии, а работа в итоге затянулась 
почти на четыре года. Да и про-
ходила в пяти разных студиях… 
Зато в честь выхода Hackney 
Diamonds Rolling Stones устрои-
ли одну из самых масштабных 
презентаций в своей истории.

Закрытая вечеринка в честь 
выхода диска проходила в клу-
бе Racket NYC на Манхэттене. 
На сцену вышли три музыкан-
та Rolling Stones — Мик Джаг-
гер, Кит Ричардс и Ронни Вуд, а 
также сессионные музыканты — 
басист Дэррил Джонс, клавиш-
ник Мэтт Клиффорд, бэк-вока-
листка Шанель Хейнс. С ними и 

новый барабанщик Стив Джор-
дан — Уоттс сам рекомендо-
вал его на свое место. В составе 
«роллингов» на этот раз высту-
пала и Леди Гага, азартно начи-
навшая когда-то карьеру имен-
но как рок-певица, а затем уже 
переключившаяся на коммер-
чески более выгодную эстраду.

Вместе они исполнили по-
чти все 12 треков нового альбо-
ма. В записи участвовало нема-
ло звезд: от Пола Маккартни и 
Элтона Джона до Стиви Уанде-
ра. Но несмотря на их фирмен-
ные приемы, звучание Rolling 
Stones осталось прежним: сы-
рой звук, отчаянные гитары и 
вновь неистовый — то яростный, 
то чуть тягучий — ведущий во-
кал Мика Джаггера, поигравше-
го и на гитаре, и на губной гар-
мошке. Верность рок-н-роллу и 
блюзу осталась неизменной.

Может быть, чтобы напо-
мнить об этом, последней на 

альбоме Hackney Diamonds му-
зыканты поставили свою ка-
вер-версию хита Мадди Уотер-
са Rolling Stones Blues, которая 
и дала название их группе. 

И в то же время это очень 
разноплановый альбом, в кото-
ром есть и соул-госпел — в Sweet 
Sounds of Heaven, и кантри-рок 
в Dreamy Skies и Driving Me 
Too Hard. Есть и «почти панк» 
в самом забойном хите Bite My 
Head Off (здесь лихо сыграл на 
басу Пол Маккартни) и даже 
«почти диско» в Mess It Up.

А на один из треков — Live by 
the Sword — в студию к давним 
друзьям вернулся Билл Уайман. 
Басист классического состава с 
удовольствием вновь сыграл с 
Rolling Stones, а потом вернул-
ся к записи очередных сольных 
альбомов.  

Презентация «роллингов» собрала звезд не только в зале, но и на сцене.
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В общей сложности для альбома 

было записано 23 композиции. 

В релиз попали только 12. Осталь-

ные отложены — видимо, до луч-

ших времен.

Между прочим

В зале тоже было тесно от звезд. 

Посмотреть закрытую презента-

цию Rolling Stones пришли актер 

Дэниел Крэйг (тот самый Джеймс 

Бонд!), супермодели 90-х Кристи 

Бринкли и Кристи Тарлингтон, 

культовый певец Элвис Костелло 

(поработавший в 80-е с Полом 

Маккартни), звезда джаза Дайана 

Кролл, киноактеры Тревор Ноа и 

Крис Рок, актриса Камила Мор-

роне и другие знаменитости.

Хор Госуниверситета Моргана 
планирует проехать с музыкой 
Рахманинова по всей Америке. 

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2667626

M
S

U
C

H
O

IR
.O

R
G

Посмотреть 
видео 
выступления 
хора можно, 
перейдя 
по этому 
QR-коду. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Мошенники 
предлагают поменять 
старые купюры на новые 

Неравный 
обмен

Сергей Жуков 

У мошенников в Москве появилась очередная схема об-
мана: они предлагают горожанам срочно обменять ста-
рые купюры на новые. Свои действия объясняют про-
сто: существующие банкноты якобы скоро перестанут 
принимать к оплате.

Поводом для очередного жульничества послужила 
новость о выпуске новых тысячных и пятитысячных ку-
пюр. Злоумышленники звонят людям, представляясь со-
трудниками социальных служб или Центробанка России 
и убеждают поменять старые банкноты на новые, «пока 
не поздно». И, естественно, предлагают оперативно при-
слать своих представителей, чтобы те помогли с обме-
ном. На деле же «курьеры» могут забрать у доверчивых 
горожан настоящие деньги, а взамен отдать фальшивки. 
В Центробанке уже заявили, что никакого обязатель-
ного обмена нет и не будет: замена одних купюр на дру-
гие пройдет естественным образом — по мере износа 
и обветшания старых купюр. Поэтому сомнительным 
звонкам доверять, конечно же, не стоит. Самый верный 
способ сохранить свои сбережения — положить трубку. 
Мошенники в основном ориентируются на пожилых лю-
дей. В доказательство своих слов аферисты показывают 
«липовые» документы, несуществующие постановле-
ния или указы, попутно играя на эмоциях своих жертв.

В ходе и другая мошенническая волна: по электрон-
ной почте или телефону горожане получают фишинго-
вые ссылки от имени знакомого, который просит про-
голосовать, скажем, за сына, участвующего в конкурсе. 
Клик на ссылку ведет на поддельный сайт, с помощью ко-
торого мошенники получают доступ к аккаунту. После 
уже от вашего имени идет рассылка с просьбой помочь с 
лечением родственника или просто одолжить на три-че-
тыре дня условные пять тысяч рублей.

Как же себя защитить? Эксперты призывают соблю-
дать «цифровую гигиену». Например, не следует откры-
вать подозрительные письма и переходить по незнако-
мым ссылкам — этого достаточно для утечки данных или 
загрузки вредоносных программ.  

КОШЕЛЕК Заемщики 
начали выкупать у банков 
свои кредиты

Долг родне

Сергей Буланов

Заемщики банков и микрофинансовых организаций, 
просрочившие выплаты по кредитам и микрозаймам, 
начали в столице  получать предложения выкупить свои 
долги. Родственникам, а не коллекторам могут уступить 
долг примерно за треть его стоимости. В итоге бремя за-
частую попросту исчезает. 

«Такие предложения встречаются достаточно ча-
сто,  — рассказала «РГ» руководитель отдела сопровожде-
ния клиентов по кредитам и долгам «Финансово-пра-
вового альянса» Евгения Боднар. — Как правило, они ис-
ходят от небольших банков и коллекторских агентств». 
Как ни странно, на первый взгляд подобные предложе-
ния могут быть выгодны обеим сторонам. Кредиторы по-
чти  безнадежные долги сбрасывают с баланса, а заем-
щики, которые по каким-то причинам не могут восполь-
зоваться банкротством (например, если у человека есть 
дорогостоящая квартира или машина), получают шанс 
избавиться от взыскателей на лояльных условиях. До-
пустим, был должен 300 тыс. рублей плюс проценты, а 
отдашь около 100 
тыс., меньше «тела» 
долга! После такой 
сделки право взыс-
кания долга перехо-
дит к родственни-
ку или другу, но это, 
по сути,  формаль-
ность, так как никто 
ничего не просит 
возвращать.  

Многие проблемные заемщики и рады бы и  сами по-
лучить такие предложения. «Тяжело жить под прессин-
гом коллекторов - они ставят на «прозвон» не только 
тебя, но и твое начальство, друзей, звонят даже тем, с 
кем ты давно не общаешься. А самые «отбитые» могут  
испортить дверь, разрисовать подъезд»,  - рассказывает 
Юрий Бурухин, бывший должник, ныне банкрот, осво-
божденный от обязательств.  Но подобную схему одо-
бряют не всем. Почему? «Цессия должна быть выгодна 
банку, — комментирует руководитель отдела по работе с 
состоятельными клиентами инвестиционной компании 
Fontieville Сергей Соловых. — Подобные предложения де-
лаются, если затраты кредитора на обслуживание долга 
превышают возможные доходы». В обслуживание долга 
входит работа служб взыскания: звонки, рассылка, ино-
гда личные встречи с должником. Если и после этого кли-
ент не расплачивается, кредитор чаще всего обращается 
в суд или уступает долг коллекторам. Оба этих пути мо-
гут не привести к результату. Допустим, кредитор полу-
чит судебное решение — но что дальше? Если у должника 
нет имущества и огромного официального дохода, взыс-
кать просроченный кредит без залога нельзя при всех 
стараниях судебных приставов. В таких случаях финан-
систам проще продать долг  родственникам и друзьям 
должника, а не коллекторам. 

По мнению экспертов, для «родственной цессии» 
должно быть соблюдено несколько условий. Во-первых, 
активная заинтересованность в погашении долга саммо-
го заемщика, во-вторых, размер долга значителен и он 
не обеспечен залогом и в-третьих, — родственники гото-
вы выступить третьей стороной сделки и уведомляют об 
этом кредитора. Но окончательное решение все равно 
остается за кредитором.   

ДЕТИ У школьников начинаются каникулы, как провести их с пользой?

Построим город
Ирина Огилько

П
очти две трети школ сто-
лицы учатся не по три-
местрам и модулям, а по 

привычным четвертям. Для уча-
щихся этих учебных заведений 
в ближайший понедельник, 30 
октября, начинаются первые 
каникулы в этом учебном году. 
Продлятся они неделю, до пят-
ницы, 3 ноября. Куда на эти дни 

с пользой пристроить школь-
ника, расскажем в этом мате-
риале.

Многие знают, что, остав-
шись дома, отпрыск, скорее 
всего, уткнется в телефон и бу-
дет сидеть там до окончания ка-
никул. Смотреть ребенок будет 
исключительно «Ютуб», «Тик-
Ток» и социальные сети. Выта-
щить его из этой виртуальной 
паутины можно с помощью Мо-

сковского дворца пионеров. 
Для школьников с 7 до 17 лет 
здесь приготовили смену «Горо-
док 311». Каждый день с 9.00 до 
18.00 (включая завтрак и обед) 
ребят будут погружать в тему 
урбанистики. В игровой форме 
им расскажут о развитии горо-
дов, транспорта, познакомят с 
ландшафтным дизайном, стиля-
ми архитектуры, экономикой 
городов. Причем углубляться в 

тему будут в зависимости от воз-
раста ребенка. Но и семилетки, и 
старшеклассники в конце смены 
смогут доказать, что каникулы 
прошли не впустую. Для этого 
ребята разработают свой проект 
и план развития города, а потом 
еще и защитят его перед родите-
лями и преподавателями. Допол-
нят эти занятия интеллектуаль-
ные игры, активности на свежем 
воздухе (если позволит погода) 
и многое другое — чтобы дети по-
чувствовали, что у них все-таки 
каникулы.

«Каждый ребенок в эти дни 
хочет не только хорошо отдох-
нуть, но и получить максимум 
положительных эмоций. Роди-
телям же важно, чтобы разви-
тие ребенка не прекращалось и 
в перерыве между уроками,  — 
рассказала «РГ» директор об-
разовательного комплекса «Во-
робьевы горы» Елена Мель-
виль. — Совместить приятное 
с полезным можно с помощью 
программ, организованных в 
столичных дворцах и центрах 
творчества — в частности, в Мо-
сковском дворце пионеров». 
Подробности записи на сме-
ны размещены на сайте дворца: 
vg.mskobr.ru

Большую программу на осен-
них каникулах подготовило ста-
рейшее учреждение дополни-
тельного образования Москвы 

— Центр творчества им. А.В. Ко-
сарева. В этом году ему испол-
нилось 100 лет. Осенняя смена 
«Академия увлечений» рассчи-
тана на детей от 7 до 14 лет. Для 
них подготовили увлекательные 
занятия на любой вкус — музыка, 
танцы, спорт, бассейн, рисова-
ние, подвижные игры и занима-
тельные квесты, интеллектуаль-
ные игры. Записаться можно на 
сайте crtd.mskobr.ru

Во Дворце творчества на Ми-
уссах подготовили образова-
тельную смену «Тормашки» для 
детей от 6 до 12 лет. Развлекать 
и обучать ребят там будут еже-
дневно с 9.00 до 15.00. Основная 
концепция смены — огромное 
разнообразие мастер-классов 
по самым различным направле-
ниям, чтобы помочь детям про-
явить скрытые таланты. Дети 
освоят шаги в мир танца, кули-
нарные азы, картинг, китайский 
язык и многое другое. Цена — 6,5 
тысячи рублей, не считая сто-
имости полдников. Для записи 
на смену необходимо заполнить 
анкету на сайте cdt.mskobr.ru

Различные программы под-
готовили и ряд школ. Например, 
в школе № 1474  ребята будут 
посещать школьный киноклуб, 
участвовать в веселых стартах, 
петь в квиз-караоке и многое 
другое. Запланирован также ряд 
экскурсий.   

СПОРТ Новый 
спорткомплекс 
открылся 
в поселении 
Внуковское

ЗАПЛЫВ 
С «ПЕГАСОМ»
Любовь Проценко

Дополнительные возможности 
для занятий самыми разными 
видами спорта появились у жи-
телей поселения Внуковское в 
Новой Москве. Там открылся 
новый спорткомплекс «Пегас».

Как рассказал в своем теле-
грам-канале мэр Москвы 
Сергей Собянин, в  трехэтаж-
ном здании площадью 4 тыся-
чи квадратных метров теперь 
можно заниматься спортивным 
и оздоровительным плаванием, 
фитнес-аэробикой, армрест-
лингом, силовым фитнесом и 
общей физподготовкой. 

Больше всего горожан ра-
дуют два бассейна. Взрослый 
размером 25 х 16 метров, на во-
семь дорожек. В нем есть тре-
нерские комнаты, раздевалки, 
медицинский кабинет и лабо-
ратория для химического ана-
лиза воды. Для обучения детей 
в возрасте с  7 до 10— еще один 
бассейн.,  10 х 6 метров. 

Тренажерный зал оборудо-
ван универсальными трена-
жерами для проработки всех 
групп мышц. Есть в нем кардио-
зона и зона свободных весов, 
где могут одновременно зани-
маться более 30 человек. По-
сле занятий можно перекусить 
в буфете. Предусмотрена пар-
ковка на 12 машин, часть мест 
на которой предназначена для 
посетителей с ограниченными 
возможностями. Как расска-
зали в департаменте спорта, в 
«Пегасе» планируется органи-
зовать  ряд спортивных секций. 

Собянин подчеркнул: «Пе-
гас» станет еще одной точкой 
притяжения для жителей рай-
она Внуково, который актив-
но развивается. Там уже ре-
конструирована поликлини-
ка, открылась  станция метро 
«Аэропорт Внуково», благо-
устроены дворы и парки. На-
помню, с 2011 года в столице 
построены 195  спортцентров. 
Среди них дворец «Кристалл» 
в Лужниках, Академия спорта 
«Динамо» в Петровском парке, 
Дворец спорта «Некрасовка».   

РАКУРС К нацпроекту «Производительность труда» в Москве 
смогут присоединиться еще 11 отраслей

Удачное вложение

Любовь Проценко

Н
а новый уровень 
в  столице выхо-
дит национальный 
проект «Произво-
дительность тру-
да».  К 180 пред-
приятиям обраба-
тывающего произ-
в о д ст в а ,  ст р о и -

тельства, транспорта и торгов-
ли, которые принимают в нем 
участие с 2022 года, получили 
возможность присоединиться 
компании еще одиннадцати от-
раслей. Три новичка из сферы 
общепита, ЖКХ и ресурсоснаб-
жения вчера подписали согла-
шения на этот счет с правитель-
ством Москвы. 

Как рассказала министр 
правительства Москвы руко-
водитель департамента эконо-
мической политики и развития 
города Мария Багреева, первый 
опыт показал, что в нацпроекте 
заинтересованы как сами пред-
приятия, так и город. «Тенден-
ции, которые мы наблюдаем, 
говорят о том, что на рынке тру-
да наблюдается нехватка кад-
ров практически по всем отрас-
лям», — сказала министр. И по-
яснила: особенно ощущают это 
компании, которые после ухода 
западных компаний получили 
дополнительные преимущества 
для своего развития и активно 
наращивают производство. Но 
лишних кадров, тем более вы-
сококвалифицированных, в го-
роде нет. Поэтому рост произ-
водительности труда был бы 
большинству из них очень кста-
ти. Тем более что эффект от это-
го может быть ощутимым. Ма-
рия Багреева привела несколь-
ко цифр. Она напомнила, что 
соглашения с городом для полу-
чения мер господдержки под-
писали уже 180 предприятий, 
из которых 80 завершили пер-
вый этап. Как рассказал Евге-
ний Федорченко, заместитель 
гендиректора одной из строи-
тельных компаний, подклю-
чившихся к этой работе с само-

го начала, им больше всего ме-
шал стереотип мышления: под-
нять производительность труда 
можно, только набрав больше 
работников и расширив произ-
водство. А еще подспудное опа-
сение на всех уровнях: я буду 
больше уставать, а потом меня 
вообще сократят. Тем не менее 
решили попробовать. Начали 
с анализа производственных 
процессов — от логистики до ор-
ганизации работы в цехах и до-

ставки продукции заказчику. 
Обучив 1700 сотрудников, за-
нялись выявленными пробле-
мами. Результат такой: выра-
ботка на человека выросла бо-
лее чем в четыре раза. Неис-
пользуемых запасов на складах 
стало меньше на 78 процентов. 
Производительность труда по 
предприятию поднялась в сред-
нем на 30 процентов. Продук-
ции, естественно, стали выпус-
кать больше, и поэтому со-

кращать никого и в голову не 
пришло. 

В еще одной из крупных по-
пулярных компаний по произ-
водству окон тоже рады тому, 
как нацпроект помог пере-
строить их производство. «У нас 
выработка на человека выросла 
на 92 процента, выпуск изде-
лий — на 48 процентов, даже ка-
чество продукции улучшилось 
на 15 процентов», — рассказа-
ла исполнительный директор 
Ольга Брускова. И что еще важ-
но, отметила Мария Багреева, 
у всех участников проекта вы-
росла зарплата сотрудников — 
в среднем по городу на 19 про-
центов. И это всего за год! Ми-
нистр напомнила, что Москва — 
единственный регион, который 
реализует этот нацпроект на 
средства из своего бюджета. Но 

и она внакладе не осталась: рост 
зарплат, расширение произ-
водства, увеличение рабочих 
мест в компаниях-участницах 
привели к увеличению поступ-
ления в городской бюджет нало-
га на доходы физических лиц на 
40 процентов — с 4,9 миллиарда 
до 6,8 миллиарда рублей. А со-
кращение издержек и рост вы-
ручки сказались на росте на 80 
процентов поступлений по на-
логу на прибыль — с 0,8 милли-
арда до 1,4 миллиарда рублей. 
Таким образом, каждый вло-
женный в проект рубль вернул в 
городской бюджет 5 рублей. 

Полученный эффект побудил 
столицу выйти с инициативой о 
расширении отраслей, которые 
могут принять участие в нац-
проекте. Федеральные власти 
поддержали городские власти, 
и уже с октября текущего года к 
этой работе могут подключить-
ся предприятия, которые зани-
маются операциями в сфере не-
движимости, застройкой, опто-
вой торговлей, гостиничным 
бизнесом и общепитом, услуга-
ми ЖКХ, ресурсоснабжением, а 
также работающие в сфере здра-
воохранения и оказания соцу-
слуг. Три компании уже подпи-
сали вчера соглашения с прави-
тельством Москвы. «Эти пред-
приятия благодаря нацпроекту 
смогут провести бесплатную 
диагностику своих бизнес-про-
цессов и выявить точки роста, 
— напомнила Мария Багреева. — 
Основные мероприятия, кото-
рые повышают эффективность 
работы компаний, направлены 
на снижение неиспользуемых 
запасов и брака, ликвидацию 
простоев и сокращение вре-
мени протекания процессов». 
Цель Москвы  — до конца 2024 
года реализовать проект на 441 
предприятии города и обеспе-
чить прирост производительно-
сти труда на половине из них на 
5 процентов.   

Последние минуты перед банкетом, 
пока можно чуть расслабиться. 
А потом — ни простоев, 
ни перекуров. 

Столичные школьники смогут заняться как интеллектуальными, так и спортивными играми.

А К Ц Е Н Т

У всех участников проекта 
выросла зарплата сотрудников — 
в среднем по городу на 19 процентов

Родным безнадеж-
ный долг могут 
продать за треть 
его стоимости 
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К выходным 
начнутся 
метели

ЗИМА 
НА ЧЕТЫРЕ 
ДНЯ
Ирина Огилько

Московские метеорологи преду-
предили москвичей о грядущей 
на выходные зимней погоде. По-
холодание придет в регион уже 
во второй половине четверга.

Принесет его антициклон с 
территории Западной Европы. 
«По прогнозу в четверг темпе-
ратура воздуха в столице опу-
стится до минус трех, начнет-
ся снегопад, — рассказала «РГ» 
главный специалист Метеобю-
ро Москвы и области Татьяна 
Позднякова. — К утру пятницы 
местами воздух может остыть до 
минус пяти. Днем в последний 
рабочий день температура ожи-
дается не выше 0…–3 градусов. К 
этому времени к Москве подой-
дет новый холодный фронт, он 
принесет усиление ветра до 14 
м/с и сильный снегопад. Такое 
сочетание напомнит о настоя-
щих зимних метелях».

Такая же погода, по ее сло-
вам, ожидается в регионе и в вы-
ходные дни. Выпавший снег смо-
жет образовать снежный покров 
высотой около 10 см. Таять он не 
будет, так как уличная темпера-
тура останется в рамках –1…–4 
градусов.

Департамент транспор-
та Москвы и автоинспекция в 
своих Telegram-каналах и ин-
формационных табло на дорогах 
настойчиво призывают москви-
чей заменить на машинах лет-
нюю резину на зимнюю, что-
бы не спровоцировать аварии. 
Советуют и воздержаться от 
поездок на личном транспорте, 
если колеса не переобули.

Изменится погода с поне-
дельника, 30 октября, когда на 
нее начнет влиять теплый сек-
тор Атлантического циклона. 
Среднесуточная температура 
снова станет плюсовой, а выпав-
ший за четыре дня снег к 1 ноя-
бря растает.

Как отмечает Татьяна 
Позднякова, в истории столич-
ной погоды еще не было ни разу, 
чтобы выпавший в октябре 
снег превратился в постоянный 
снежный покров.   

О
Л

Е
Г

 П
Р

А
С

О
Л

О
В

Медиацентр сообщает

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОГО ЦЕРКОВНОГО 
ИСКУССТВА «ВИДЕТЬ И СЛЫШАТЬ»
26 октября в 12.00 в «РГ» пройдет пресс-конференция, посвящен-
ная знаковому событию в культурной жизни столицы — фестивалю 
современного церковного искусства «Видеть и слышать». Фести-
валь пройдет в Москве с 27 октября по 4 ноября под эгидой Мо-
сковского союза художников и станет площадкой для диалога ху-
дожников, искусствоведов и представителей церковной общест-
венности. Проект «Видеть и слышать» реализуется при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив. Онлайн-трансля-
ция мероприятия будет доступна на сайте mc.rg.ru 26 октя-
бря 2023 г. с 12.00 мск.
Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте 
olganovik@inbox.ru до 25 октября 18.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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ФОРУМ Как Россия будет жить в новом климате

То в жар, то в холод
Аркадий Симонов

Ч
то такое новый кли-
мат России? Как к 
нему адаптировать-
ся? Какие регионы 
в наибольшей мере 
могут ощутить его 
удар? Об этом кор-
респондент «РГ» 
беседует  с  Алек-

сандром Чернокульским, и.о. 
замдиректора Института физи-
ки атмосферы им. А.М. Обухова 
РАН, ученым секретарем Про-
граммного комитета Третьей 
Всероссийской конференции 
«КЛИМАТ-2023», которая толь-
ко что завершила свою работу.

Александр Владимирович, 
так совпало, что практи-
чески в те же дни, когда про-
ходила конференция, груп-
па из 1600 известных ученых 
со всего мира, среди кото-
рых были даже два Нобелев-
ских лауреата, опубликовали 
в мировых СМИ открытое 
письмо. Они утверждают, 
что с климатом не происхо-
дит ничего страшного, что 
глобальное потепление — это 
циклический процесс, а пото-
му направляемые на борьбу с 
ним сотни миллиардов дол-
ларов — деньги на ветер. На ва-
шем форуме это громкое заяв-
ление обсуждали?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОКУЛЬСКИЙ: Может, 
вы удивитесь, но об этом не 
было сказано ни слова. Пони-
маете, такие «манифесты» по-
являются периодически. Как 
относиться к таким обращени-
ям? Кто-то может сказать, ну 
раз даже Нобели отрицают гло-
бальное потепление, значит, все 
эти опасения надуманы. Хоте-
лось бы спросить тех, кто верит 
таким обращениям: если у вас 
заболит зуб, вы к кому пойде-
те, к стоматологу или урологу? 
Авторы подобных писем хотя и 
известные ученые, но в своей 
конкретной области. Практи-
чески никто не имеет отноше-
ния к климату. А ведь с ним из 
всех явлений природы по сво-
ей сложности мало что сравнит-
ся. Поэтому расчеты сценари-
ев климата ведутся на мощных 
суперкомпьютерах, базы дан-
ных наблюдений постоянно по-
полняются, а сами модели улуч-
шаются. И когда люди с имена-
ми запросто отмахиваются от 
работы тысяч специалистов, не 
вникая в суть их исследований, 
то это странно.

Может, у них какие-то свои 
интересы? Ну хорошо, да-
вайте поговорим о конферен-
ции. Какие главные моменты 
можно выделить по сравне-
нию с предыдущим подобным 
форумом 2019 года?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОКУЛЬСКИЙ: Во-пер-
вых, число участников выросло 
в два раза, их около 400. И если 
раньше это были в основном 
климатологи, то сейчас в работе 
принимали участие представи-
тели органов власти и коммер-
ческих компаний. Во-вторых, 
сместился акцент докладов и 
сообщений. Если в 2019 году 
это была в основном физика 
климата, причины его измене-
ний, оценка разных сценариев, 
то сейчас внимание смещается 
на последствия этих изменений 
и адаптацию к ним.

Не означает ли такой крен, 
что у нашей науки по поводу 
глобального потепления уже 
нет сомнений. И это, честно 
говоря, тревожно. Например, 
было заявлено, что согласо-
ванный в 2015 году Париж-
ским соглашением по клима-
ту рубеж роста температу-
ры в 1,5 градуса к 2050 году бу-
дет преодолен уже к 2030 году. 
Словом, климат пошел в раз-
нос? Это научный факт?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОКУЛЬСКИЙ: К сожа-
лению, это так. Что будет с кли-
матом до конца века, уже понят-
но. Более того, критический по-
рог в 1,5 градуса был преодолен 
на планете в прошедшем сентя-
бре, а весь этот год ожидается 
самым жарким за всю историю 
наблюдений. С высокой вероят-
ностью рост средней темпера-
туры на планете к 2030 году  со-
ставит 1,7 градуса.

На конференции обсужда-
лись разные критические точ-
ки, а также при каком уровне по-
тепления они будут достигнуты. 
Возможно, они могут стать точ-
ками невозврата. Сейчас самая 
тревожная ситуация с двумя яв-
лениями: разрушение коралло-
вых островов в теплых районах 
Мирового океана, а также ситу-
ация с лесами Амазонии, кото-
рые могут перестать поглощать 
СО2 и начать его выделять. Эти 
критические точки могут быть 
преодолены, если средняя годо-
вая температура на Земле пре-
высит 1,5 градуса относительно 
доиндустриальных значений.

Также вызывают тревогу и 
другие подобные точки, хотя 
для них температурный порог 
все же выше. Это — стремитель-
ное таяние ледников покровно-
го оледенения Антарктиды, со-
стояние морского льда в Барен-
цевом море, замедление цирку-
ляции Атлантического океана, 
частью которой является тече-

ние Гольфстрим. Переход че-
рез эти точки может серьезно 
изменить общую ситуацию на 
планете. Скажем, прогнозиру-
ется, что уровень океана будет 
быстро подниматься. Уже сей-
час он растет на 4,5 мм в год и 
к середине века повысится на 
12—15 см. Такой подъем мо-
жет стать угрозой некоторым 
прибрежным территориям. Во 
второй половине века уровень 
океана будет расти еще бы-
стрее. Так что уже сейчас надо 
думать об адаптации, о том, как 
подготовиться к этой напасти.

Каким будет новый климат 
России? И как к нему адапти-
роваться?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е Р Н О К У Л Ь С К И Й :  У нас 
огромная территория, поэтому, 
конечно, климат проявит себя 
по-разному. Если говорить в це-
лом, надо подчеркнуть главное: 
в России теплеет в два раза бы-
стрее, чем в среднем по плане-
те. Причины разные. Скажем, 
в приполярных широтах рас-
положено 2/3 страны, где по-
тепление происходит особен-
но интенсивно из-за различ-
ных обратных связей. К тому 
же огромная часть территории 
это суша, которая также греет-
ся намного быстрее, чем океан. 
С учетом этих тенденций общая 
картина нашего нового клима-
та будет такой: зимой ослабе-
ют морозы, продолжит таять 
вечная мерзлота, особенно на 

южной ее границе, что станет 
риском для 50 процентов пред-
приятий и 70 процентов жилых 
зданий. Более интенсивными 
станут блокирующие антицик-
лоны, а значит, в одних райо-
нах будет очень жарко, а в дру-
гих соседних — очень холодно. 
Новый климат в ряде регионов 
иногда будет  напоминать тро-
пический — с высокой темпера-
турой и сильными ливнями, вы-
зывающими наводнения.

На конференции много со-
общений посвящено новому 
климату и ситуации в конкрет-
ных регионах. Например, Игорь 
Макаров из Высшей школы эко-
номики представил рейтинг 
регионов по адаптации к таким 
рискам, как сильная жара, засу-
ха, лесные пожары. Так вот са-
мая тревожная ситуация может 
оказаться в Челябинской и Во-
ронежской областях.

Интересно! А рядом с Че-
лябинской расположена 
Свердловская. Там не так 
критично? По каким крите-
риям сделаны эти расчеты?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОКУЛЬСКИЙ: Преж-
де всего надо подчеркнуть, что 
ученые решали очень нетри-
виальную задачу, ведь требу-
ется учесть разные показате-
ли, например, ожидаемое изме-
нение экстремально высокой 
температуры, уязвимость на-
селения, например, долю лю-
дей старше 65, долю с сердеч-

но-сосудистыми заболевания-
ми, оценить риски для различ-
ных объектов и т.д. В итоге был 
получен комплексный показа-
тель, который и учитывался в 
рейтинге. Понятно, что это пер-
вые результаты методики, ее бу-
дут совершенствовать и уточ-
нять. Еще одна интересная ра-
бота ученых МГУ анализирует  
эрозию арктического побере-
жья России. Так как берега там 
состоят в основном из вечной 
мерзлоты, которая деградиру-
ет, то волны буквально размы-
вают сушу, и каждый год мы те-
ряем около 150 квадратных ки-
лометров территории.

По мнению многих специали-
стов, потепление благо для 
нашего сельского хозяйства…

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОКУЛЬСКИЙ: Да, для 
ряда регионов потепление на 
руку. Климат становится более 
комфортным для ведения сель-
ского хозяйства в регионах, ко-
торые раньше не были сельско-
хозяйственными лидерами, но 
им надо адаптироваться к та-
кому «подарку», ведь там поч-
ва совсем не чернозем. А вот на-
шим основным урожайным рай-
онам грозит более частая лет-
няя засуха. Поэтому здесь при-
дется пересматривать культу-
ры, создавать устойчивые к но-
вым условиям.

Также в центре внимания 
форума были экологические и 
социально-экономические по-
следствия. Увеличится ареал 
переносчиков некоторых опас-
ных заболеваний, например, 
лихорадки Западного Нила, во 
время волн холода и жары вы-
растет избыточная смертность 
населения. Среди мер адапта-
ции к жаре в городе, например, 
обсуждались водно-зеленые 
«каркасы», проекты по озеле-
нению и покраске домов в бе-
лый цвет. Представители Моск-

вы рассказали о принятом нака-
нуне плане адаптации к будуще-
му климату города.

В России разработан Нацио-
нальный план адаптации к 
изменениям климата. Были  
на форуме  предложения по его 
корректировке?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е Р Н О К У Л Ь С К И Й : Адап-
тация — это большой объем са-
мых разных мер, чтобы снизить 
ущерб от роста температуры, 
уровня моря, экстремальных по-
годных условий и т.д. Все это по-
дробно прописано в националь-
ном плане. Конечно, появляются 
новые знания, и они показыва-
ют, что какие-то климатические 
опасности избыточны, напри-
мер, ряд эндогенных процессов 
не связан с климатом, а какие-то 
и упущены, как, скажем, число 
переходов температуры возду-
ха через ноль градусов. Но сре-
ди проблем адаптации, по мне-
нию участников конференции, 
одна из самых главных — это про-
свещение населения, подготовка 
кадров. Опыт показывает, что во 
многих регионах до конца пони-
мают суть дела. В планах нередко 
риски и мероприятия по их сни-
жению не стыкуются, например, 
они направлены на минимиза-
цию и так достаточно слабых 
рисков, а какие-то опасные оста-
ются «за кадром». Поэтому эф-
фект получается низкий. 

Чтобы поправить ситуацию, 
надо поднимать компетенции 
на местах, повышать климати-
ческую грамотность у людей. 
Кстати, в нашей конференции 
участвовало немало предста-
вителей регионов, которые как 
раз и занимаются разработкой 
и реализацией региональных 
планов по адаптации к измене-
нию климата.  

По мнению ученых, экстремальные 
ситуации могут к концу века стать 
привычным явлением. 

А К Ц Е Н Т

В России теплеет в два раза быстрее, 
чем в среднем по планете. Общая карти-
на будет такой: зимой ослабеют морозы, 
продолжит таять вечная мерзлота

Справка РГ

Российский научный фонд будет поддерживать опытно-

конструкторские и опытно-технологические работы через 

конкурсы по шести стратегическим инициативам — микро-

электронике, медицине, генетических ресурсах, сельском 

хозяйстве, «зеленой» энергетике и научном приборо-

строении. Первый из них прошел по микроэлектронике. 

Гранты выделяются по двум видам работ: на ориентиро-

ванные выделяется до 10 миллионов рублей в год, на при-

кладные — до 30 миллионов. Срок исполнения в зависимо-

сти от проекта — 2—3 года. 

ГИПОТЕЗА Почему киты 
выбрасываются на сушу

На голодном пайке

Андрей Меркулов 

Почему китообразные периоди-
чески массово выбрасываются 
на сушу? Наука давно бьется над 
этой тайной океана, но единого 
мнения до сих пор нет. Зато есть 
несколько версий. Вот наибо-
лее популярные. Шум от гидро-
локаторов травмирует органы 
слуха и эхолокации, и животные 
теряют ориентацию. Также они 
могут ее потерять из-за повы-
шенной солнечной и геомагнит-
ной активности. Среди причин 
— слишком близкая к побережью 
охота на морепродукты и загряз-
нение океана. Есть и социальная 
гипотеза: если один кит по какой
-то причине решает выбросить-
ся на берег, то остальные якобы 
следуют его примеру.

Группа американских уче-
ных проанализировала стран-
ную серию массовой гибели се-
рых китов в  Тихом океане, начи-
ная с конца 1980-х годов. Всего 
погибло более 2 тысяч особей. 
Каждый раз популяция сокра-
щалась на 15—25%, а это очень 
высокий уровень смертности 
для долгоживущих позвоноч-
ных. В журнале Science ученые 
предлагают новую гипотезу су-
ицида. По сути, климатическую: 
так как лед в Арктике, где пи-
таются серые киты, становит-

ся тоньше, сокращаются пище-
вые ресурсы китов. Дело в том, 
что в их рационе преобладают 
бентосные ракообразные, кото-
рые в изобилии встречаются в 
мелководных арктических бас-
сейнах. Как известно, именно 
в Арктике глобальное потепле-
ние работает наиболее интен-
сивно. Казалось бы, это благо 
для местной флоры и фауны, но 
в данном случае все ровно нао-
борот. И ученые объясняют по-
чему. Ракообразные питаются 
планктоном, который пример-
зает ко льду, затем разлагается и 
опускается на дно. Меньше льда 
— меньше планктона — меньше 
ракообразных. Кроме того, чем 
меньше льда, тем сильней тече-
ния, которые смывают и уно-
сят остатки водорослей. В итоге 
киты в Арктике оказываются на 
голодной пайке.  

Ученые не утверждают од-
нозначно, что голод — главная 
причина суицида китов, но, не-
сомненно, недостаток корма 
вызывает у них стресс. Если он 
длительный, то может в кон-
це концов привести к трагиче-
ским последствиям. Из многих 
гипотез о выбросе китов эту, 
пожалуй, легче всего прове-
рить. Поможет этому глобаль-
ное потепление, которое стано-
вится все интенсивней.  

ОРБИТА Как на МКС готовятся к выходам  в открытый космос  

За борт — с умом
Наталия Ячменникова

С
егодня на МКС «выход-
ной» день: в открытом  
космосе запланирована 

работа двух россиян — Олега Ко-
ноненко и Николая Чуба. Они 
прилетели на станцию 16 сентя-
бря, и это первый выход по про-
грамме их годовой экспедиции. 

Как вообще готовятся «звез-
долеты» к трудовой смене за 
бортом МКС? Экипаж, как од-
нажды написал в своем чате 
космонавт Олег Котов, «пешим 
полетом», «по-сухому» прохо-
дит все этапы подготовки и все 

этапы самого выхода: кто за 
кем идет; кто, как и что переда-
ет другому; что на себе каждый 
несет и что каждый возвращает 
на станцию...

Это не только тренировки 
космонавтов в скафандрах «Ор-
лан-МКС». Это проверка си-
стем и органов управления, си-
стемы стыковки с бортом. Это 
подготовка инструментов. Это 
проверка герметичности и под-
гонки космической «спецоде-
жды»...  Кстати, подгонка тоже  
очень серьезное дело. Что бу-
дет в случае ошибки, на пальцах 
объяснил тот же Котов: «Пред-

ставьте, если надутый мячик, 
внутри которого вы находитесь, 
вдруг станет либо чуть больше, 
либо чуть меньше, чем вы. В 
первом случае вы не сможете 
работать, во втором случае вы 
не сможете дышать».

«Орлан-МКС» называют 
«умным скафандром». Его мозг 
спрятан в компьютере, который 
находится в накладном отсе-
ке наспинного ранца. У космо-
навта перед глазами лишь жид-
кокристаллический дисплей. 
Именно на него автомат выда-
ет все данные по состоянию си-
стем скафандра и подсказки, 

как и что нужно проконтроли-
ровать. Если случится сбой, тут 
же высветится информация, 
раздастся звуковой сигнал. Те-
стирование по 50 параметрам, и 
на все про все лишь полминуты!

«Это очень важно, — делился 
с «РГ» Герой Советского Союза 
космонавт Виктор Афанасьев, 
который семь раз работал вне 
борта станции. — Раньше, трени-
руясь, мы должны были запоми-
нать все нештатные ситуации 
и держать в голове, что и как 
необходимо делать. А сейчас у 
космонавта есть дополнитель-
ная cтраховка».  

«Орлан-МКС» не случайно называют «умным скафандром» — это надежный помощник космонавта за бортом станции.

РАКУРС Названы 
победители первого 
конкурса проектов 
для микроэлектроники

Попали 
в десятку

Юрий Медведев

Нобелевский лауреат Жорес Алферов постоянно подчер-
кивал: главная проблема нашей науки в том, что на нее у 
нашей промышленности нет спроса. Об этой «головной 
боли» написаны тома, принято множество самых важ-
ных документов, термин «инновация» не произносит 
только ленивый, но ситуация практически не меняется.

И вот новая попытка. Руководство страны пору-
чило Российскому научному фонду (РНФ), который 
ранее поддерживал только фундаментальные и поис-
ковые исследования, создать механизм для внедрения 
их результатов в практику. Для этого полномочия РНФ 
расширены, теперь он может поддерживать ориенти-
рованные и прикладные исследования. Сейчас такой 
механизм внедрения фондом создан и уже проведен 
первый конкурс технологических проектов в области 
микроэлектроники. В чем его главная особенность?

— На самом деле мы проводим два конкурса, — ска-
зал РГ председатель Научно-технологического сове-
та РНФ, академик Александр Клименко. — Вначале 
заявки подают предприятия. По сути, это их техни-
ческие задания на разработку технологии, изделия, 
конструкций, мате-
риалов, программ-
ного обеспечения и 
т.д. После того как 
определяются по-
бедители, объяв-
ляется второй кон-
курс для тех, кто 
готов взяться за ис-
полнение заявок, 
проведя научные 
исследований и 
разработки. 

Понятно, что начинать новое дело всегда трудно, 
возможны любые неожиданности. Так произошло и 
на этот раз. По словам Клименко, даже авторитетных 
экспертов РНФ в области микроэлектроники удиви-
ло число заявок, поступивших на первый конкурс. Их 
оказалось 181! По самым оптимистичным прикидкам 
рассчитывали максимум на 60—70. Ведь по условиям 
подающий заявку никаких денег не получает, они вы-
деляются только исполнителю. А сам заявитель обя-
зуется внедрить разработку на своем предприятии. 
Цифра 181 действительно впечатляет. Если 1,5 года на-
зад наш предприниматель слышать не хотел про отече-
ственные разработки, так как все мог купить, то сей-
час у него просто нет иного выхода. Жизнь заставила, 
и он выстроился в длинную очередь за «своим». Но со-
мнения, конечно, остаются. Например, кто-то спросит:  
а что предприятие будет делать, не получив ни рубля? 
Ждать, когда ученые принесут ему готовое решение 
на блюдечке с голубой каемочкой? Какие у него обяза-
тельства, кроме внедрения? 

— По итогам конкурсов заказчик, исполнитель, руко-
водитель проекта и представитель РНФ подписывают 
четырехстороннее соглашение, — объясняет Климен-
ко. — У каждой стороны есть строго прописанные обяза-
тельства. Например, чтобы избежать ненужных трений 
между исполнителем и заказчиком на разных стадиях 
работы над проектом, заказчик обязан в самых мель-
чайших деталях прописать в техническом задании, что 
он хочет получить, установить требования к плану-гра-
фику выполнения работ. Для этого команде предприя-
тия требуется провести очень серьезную работу.

Так как исполнитель ведет разработку под конкрет-
ного «клиента» с учетом его требований и возможно-
стей, то они должны быть в постоянном контакте, по-
могая друг другу. Но это в идеале. Пока управление 
проектом будет идти в режиме ручного управления: 
ход работ должен каждый квартал контролироваться 
группой специалистов, и, если надо, будут вноситься 
коррективы с тем, чтобы развязывать сложные узлы. 
Словом, на «блюдечко» никому рассчитывать не стоит. 

Александр Клименко особо подчеркивает, что при-
емка работ исполнителей может проходить там, где 
должен быть продемонстрирован результат, — в цехах 
заказчика. В первом конкурсе было отобрано 56 техно-
логических предложений от 36 заявителей. Среди них 
известные в области микроэлектроники компании, 
в частности АО «Микрон», НПК «Технологический 
центр», АО «НИИМЭ». Вслед за этим была объявлена 
первая очередь конкурса исполнителей.

Претендентов, в отличие от конкурса заявок, было 
немного. Это, по словам Клименко, вполне естествен-
но, учитывая очень высокие требования. Участвовали 
только те, кто обладает сильной приборной базой, се-
рьезным заделом по предложенной теме, соответству-
ющими кадрами. В итоге победителями стали 10 орга-
низаций, в том числе Институт проблем машиноведе-
ния РАН, Московский институт электронной техники, 
Физико-технический институт им Иоффе РАН, Инсти-
тут физики полупроводников СО РАН.  Но на этом про-
цесс не останавливается. Уже запущена вторая очередь 
конкурса отбора исполнителей по микроэлектрони-
ке, где предполагается выбрать еще 45 исполнителей, 
заявку можно подать до 7 ноября.  

Основа современной микроэлектроники — кремниевая 
пластина с чипами.  

Пока управление 
проектами будет 
идти в режиме 
ручного 
управления 
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У Олега Кононенко и Николая Чуба 

в дополнение к запланированным 

ранее задачам выхода (среди них 

установка на многоцелевом лабо-

раторном модуле «Наука» радио-

локатора для наблюдения земной 

поверхности и запуск студенческо-

го наноспутника «Парус-МГТУ» для 

отработки технологии развертыва-

ния солнечного паруса) включена 

еще одна: осмотреть и сфотогра-

фировать место утечки теплоноси-

теля на внешнем (резервном) 

контуре радиатора «Науки». Это 

необходимо для выяснения специ-

алистами причин ее возникнове-

ния. Напомним, утечка произошла 

10 октября.
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РЕПОРТАЖ Куда уйдут беженцы исчезнувшего Карабаха? 
И почему они хотели бы вернуться назад 

Огонь отчаяния 
Елена Яковлева

М
ир разрывает-
ся от драматиче-
ских новостей с 
театров военных 
действий.  Еще 
одна не закон-
чившаяся драма 
— 110-тысячный 
исход жителей 

Карабаха, существование кото-
рого недавно просто отменили, 
как и последнюю его 30-летнюю 
и не только историю. Как они 
вспоминают свою исчезнув-
шую республику? Куда ведут их 
пути изгнания? Что они ждут от 
будущего? Наш корреспондент 
побывал в Ереване и его приго-
родах и поговорил с карабах-
скими беженцами.

Грузовики 
с грузом прошлого

— Еще четыре дня назад тут 
шли машины, груженные узла-
ми и тюками, и сразу было вид-
но — из Карабаха, — рассказы-
вает таксист по дороге из аэро-
порта Зварнотц. — На каждой 
машине умещались пожитки 
4—5 семей. Некоторые не успе-
вали ничего взять, уезжали в ха-
латах и тапочках. Главу «Русско-
го дома», в прошлом известного 
тележурналиста Вадима Фефи-
лова на бесконечной беженской 
дороге поразил мужчина в сва-
дебных туфлях. Когда в дом за-
ходит глава сельсовета или со-
сед и говорит, что через полчаса 
автобус, хватаешь лучшее.

Сейчас эти машины уже про-
шли. Люди как-то оседают, уез-
жают в глубь страны и мира. 
Поворачивают в Россию. Не 
поворачивают пока только на-
зад. Хотя многие, может быть, 
больше всего хотят как раз это-
го. Там — отломленная часть их 
жизни.

Как самую большую новость 
обсуждают виденного по азер-
байджанскому ТВ отца Эммы, 
известной степанакертской ру-
кодельницы, владелицы ателье 
(«с другого конца города прихо-
дили с картинками из интерне-
та, и мы им с мамой и сестрой по 
этим картинкам шили, вязали, 
вышивали»), актрисы Степана-
кертского русскоязычного те-
атра и поэта, написавшего сти-
хотворение про карабахскую 
блокаду.

Отец Эммы из редких степа-
накертцев, решивших не ухо-
дить после 19 сентября. Остал-
ся, потому что раз уже уходил 
из далекой армянской деревни, 
где преподавал в школе англий-
ский и жил в брошенном кре-
стьянском доме, приведенном 
им в порядок. Когда село заняли 
азербайджанцы, он взял садо-
вую тачку, нагрузил ее книгами 
и памятными вещами и пошел в 
сторону Степанакерта. За ночь 
дошел. Дочь до сих пор сердит-
ся, что забыл взять оттуда кни-
гу с автографом Солженицына: 
«Мог бы взять вместо связанно-
го сестрой свитера и моей вы-
шивки бисером».

Он заново построил дом в 
Степанакерте и в этом сентя-
бре не смог из него уйти. Остал-
ся среди небольшого количе-
ства не включившихся в исход 
граждан, видимо, понадеяв-
шись на свою русскую фами-
лию. Жена-армянка и дочь-по-
луармянка бежали. Младшая 
дочь Эмма, уехавшая в Ереван 
в марте на литературный семи-
нар, не смогла вернуться из-за 
блокады и оказалась «бежен-
кой заранее». Живет на квар-
тире у подруги бесплатно. Что 
будет делать, не знает. Больше 
всего ждет возобновления теат-
ра. «Русский дом» на днях обе-
щал дать помещение под репе-
тиции… 

Театр — это увидеть своих и 
подключиться к прежней жиз-
ни. В Степанакерте они соби-
рались ставить новый спек-
такль по стихам… Попробуют 
поставить в Ереване. И, может 
быть, что-то в их жизни собе-
рется, склеится. И «не порвет-
ся серебряный шнур» их жизни 
и памяти.

Ереван 
В Ереване рукодельный биз-

нес не запустишь. Красивый 
столичный город с нажитой 
еще в советское время архитек-
турной имперскостью и совре-
менными потребительскими 
культами, которые хоть разо-
рвись ругай, но все им следу-
ют. Тут иномарки, велосипеды, 
самокаты и самокатчики с зе-
леными и малиновыми волоса-
ми (говорят, преимущественно 
из релокантов), «доступная сре-
да» и недоступные цены.

Беженцев в нем на вид нет. 
Послушать разговоры, так они 
живут в семье и того, и этого, и 
вон того, но на улицах «не про-
читываются».

С Эммой мы встретились в 
одной из демократичных кофе-
ен на ул. Туманяна, где как раз 
собираются карабахцы, но они 

тоже ничем не отмечены, кроме 
того, что знают и приветствуют 
друг друга. 

Ереван с виду абсолютно 
безыдейный город. Самое идей-
ное место в нем — кладбище на 
горе с флагами над могилами 
погибших героев Карабаха.

Преподавательница русской 
литературы в Степанакертском 
университете Нуне Аракелян 
живет на квартире друзей. «В 
музее еще ни в одном не была», 
— комментирует мое желание 
посмотреть Сарьяна и Пара-
джанова. Ее занятия в Степа-
накерте остановились на теме 
«Преступление и наказание» у 
Достоевского. «Преступление 
мы разобрали, а наказание — 
нет. И уже никогда не разберем. 
Нет, лучше уеду в самую глухую 
деревню преподавать в школе 
сельским детям русский язык».

— Не забывайте, что есть ме-
дицинские и психические нор-
мативы посттравматического 
синдрома, — напоминает Вадим 
Фефилов. — Он наступает неде-
ли через три, через месяц. Так 
что карабахские беженцы пока 
даже и не в посттравматике — в 
самом стрессе.

И «Русский дом» недаром 
рядом с материальными ответа-
ми на запросы обращающихся 
к ним беженцев запустил про-
граммы их психологического 
сопровождения. 

Мой давний коллега, журна-
лист Вардан Алоян, в чьем доме 
тоже жили беженцы, рассказы-
вает, что его племянница Мария 

с подругами-волонтерками не-
давно скинулись и купили сти-
ральную машину отцу четверых 
детей мал мала меньше. Мамоч-
ка у них в больнице с нервным 
или психическим срывом.

Так что за отретуширован-
ными кадрами столичной жиз-
ни, бурлящей самоуверенной 
современностью, — чьи-то стра-
дания и старательные человече-
ские усилия помочь. В волонте-
ры кто только не подался, осо-
бенно молодежь. Хотя есть и 
исключения, кто-то поднима-
ет цены на квартиры, кто-то на 
транспорт. С кем-то мы даже 
выводим формулу «50 на 50» — 
так разделяется мир на желаю-
щих помочь и желающих зара-
ботать на несчастье и неустрой-
ствах других. Но так ведь в лю-
бой стране.

110 тысяч беженцев на трех-
миллионное население Арме-
нии — немалая нагрузка. На де-
нежные выплаты правительства 
беженцам  жизнь не построишь. 
Возможности их официального 
хорошего размещения в Арме-
нии тоже вряд ли велики. Мест-
ный волонтер говорит мне, что 
из карабахских беженцев 2020 
года еще многие продолжают 
жить в общежитиях.

Масис
В большом городе вязнешь 

в мучительных вопросах, что 
именно послужило триггером 
Карабахского исхода — страш-
ный взрыв на бензоколонке, де-
вятимесячная блокада реуспуб-
лики или сдача Карабаха в поли-
тических верхах. И почему на 
сборы у них было до получаса?

За поиском ответов еду в Ма-
сис. В отличие от Еревана там 
беженцы видны, и это простые 
люди — медсестры, воспитате-
ли детсадов, полицейские, ве-
тераны еще первой Карабах-
ской войны. И они отличаются 
и в очередях в кабинеты мэрии, 
и во временных центрах разме-
щения — помечены какой-то му-
чительностью молчания. 

— Вам трудно? — спрашиваю 
у мэра города Давида Амбарцу-
мяна. 

— Нет, — говорит он тихим, 
беспафосным и оттого еще бо-
лее убедительным голосом, — 
это же наши родные люди.

Заммэра Хорен рассказыва-
ет о том, что сейчас нервным то-
ком проходит по большинству 
армянских сознаний и совестей 
— о несогласии со сдачей Кара-
баха. О вере в то, что беженцам 
вернут их землю и дома.

На крыльце мэрии старая ар-
мянка Тамилла рассказывает, 
что взяла в дом семьи тепереш-
них беженцев. « Как я могла не 
взять? Сама бежала из Баку 35 
лет назад. И представьте себе, 
работу тут так и не нашла, по-
тому что… плохо знала армян-
ский. У бакинских армян был 
не чистый, более русифициро-
ванный армянский язык, и я не 

выдержала конкуренции с мест-
ными», — смеется. Но судьба ее 
сложилась неплохо, они с му-
жем построили дом и, конечно, 
сейчас приняли к себе людей 
из Карабаха. Дали им и крышу, 
и еду.

Возле мэрии прозрачное, как 
аквариум, стеклянное здание — 
место помощи беженцам. На 
разговор охотнее откликаются 
женщины: «Меня зовут Силь-
ва. Моим последним местом ра-
боты была карабахская армия, 
ПВО. Как вы считаете, могла я 
там остаться? Собралась за пол-
часа».

Детский садик в состоянии 
капремонта — временный пункт 
размещения беженцев. Стены с 
потеками, и их еще поскребли 
перед ремонтом для лучшего 
нанесения штукатурки. Но не 
до эстетического бунта, хоро-
шо, что тепло и сытно, горячее 
питание два раза в день. 

Бэла ждет сына из школы, и 
Артем является во всей красе 
еще не выбравшегося из време-
ни баловства ( так хорошо опи-
санного Андреем Битовым в 
«Уроках Армении») армянско-
го мальчика.

— Какая школа у вас здесь 
считается хорошей? — это пер-
вый вопрос, который задают в 
Армении карабахские бежен-
цы. Потерявшим все, им хочется 
отдать детей в хорошие школы.

Корю себя, что не спросила у 
них про душ, полагаю, что в дет-
ском садике он есть. Но, честно 
говоря, не душ их волновал…

— Россия понимает, что Кара-
бах был самым пророссийским, 
самым русофильским регионом 
на Кавказе? С начала XIX века 
вместе. Были Армянской губер-
нией в составе России… Россия 
понимает, что Карабах — это 
наше начало? Там хачкары, мо-
гилы наших дедов и прадедов…

Они боятся, что без них это 
все сровняют землей. И хачка-
ры, и дружбу с Россией.

От избытка сопереживания 
говорю: «Поедемте в Россию». 
И вижу улыбки, поставленный 
вариться прекрасный армян-
ский кофе, но слышу стоиче-
ское: мы хотим «на свою зем-
лю». Впечатлительные интел-
лигенты и прагматичные бизне-
смены пока не готовы вернуть-
ся в Карабах. «Знакомая биз-
несвумен говорит: у меня там 
дом с двумя бассейнами, но я не 
вернусь», — рассказывает гла-
ва Русской общины Нагорного 
Карабаха Александр Бордов. А 
у этих и одного бассейна нет, но 
они хотят назад. В свои дома. К 
могилам отцов. На Родину. 

Исход, изгнание — трагедия. 
Не только для них. Но даже для 
тех, кто является его свидете-
лями. А тут исходы и изгнания 
переплелись еще со времен ба-
кинских событий, связанных 
с сегодняшним днем бикфор-
довым шнуром. Убегавшим из 
Баку армянам советовали зани-
мать в Карабахе дома изгнанных 
оттуда или уехавших под дав-
лением азербайджанцев. И вот 
сейчас, когда Нагорно-Карабах-
ская республика исчезла и мно-
гие жившие здесь раньше азер-
байджанцы или их дети навер-
няка вернутся, как быть двой-
ным владельцам одного и того 
же дома? Один его построил, 
другой перестроил и обжил…

Русский дом 
У Елены Шуваевой, выпуск-

ницы Московского литинсти-
тута, журналистки, известной 
в Ереване своей помощью ар-
мянским беженцам самой раз-
ной поры, теперь главы русско-
го волонтерского штаба, остал-
ся список 2200 беженцев еще со 
времен 44-дневной войны 2020 
года. Многие из них вернулись, 
когда в Карабах вошли россий-
ские миротворцы, но теперь 
опять вынуждены были уйти, и 
Еленин список снова оказался 
актуальным. 

В знаменитые три дня ис-
хода после 19 сентября Елена 
в команде главы и сотрудни-
ков «Русского дома» в Арме-
нии ждала их на границе, в Гори-
се. Привезли новенькие одеяла, 
одежду. Встречающие предла-
гали им все оставить и уезжать, 
но кто-то подсказал, что хорошо 
бы заглянуть в частные гости-
ницы, где бесплатно приняли 
беженцев. Они раздали одеяла и 
стали собирать заявки на самое 
необходимое — детскую одежду, 
памперсы, теплые куртки, ле-
карства. Заявки идут до сих пор, 
Вадим Фефилов показывал их 
мне прямо с экрана своего теле-
фона: нужна куртка на малень-
кого мальчика, на мальчика по-
старше… 

— Мне запомнился деревен-
ский мужчина, которому захо-
телось поблагодарить нас за по-
мощь, — вспоминает Елена. —. 
Вынес маленькую бутылочку 
знаменитой карабахской вод-
ки. Казалось, что не с водкой она 
была — со слезами. И руки у него 
были желтые-желтые, чистил 
для нее грецкие орехи.

К концу девятимесячной 
блокады, когда в карабахских 
городах и селах опустели полки 
магазинов, люди жили садами и 
огородами, собирали виноград, 
абрикосы, варили варенье, де-
лали водку.

— Одна женщина рассказы-
вала нам, что закрывала варе-
нье в красивые-красивые ба-
ночки. Это было ее сопротив-
ление обстоятельствам. Ее вера 
в лучшее. Конечно, все эти ба-
ночки остались там, — печалит-
ся Елена.

Тяжело быть свидетелем ис-
хода, но не легче — свидетелем 
блокады, которая в память рос-
сиян, мне кажется, не очень-то 
впечаталась. Даже знание о ее 
подробностях обжигает, а ка-
ково ее пережить?! «Кончались 
лекарства, — вспоминает Алек-
сандр Бордов. — Помню, пришла 
к нам женщина с сахарным диа-
бетом, в руках таблетки. Гово-
рит: врачи предупредили, без 
этих таблеток я умру, и вот у 
меня всего две — завтра послед-
ний день моей жизни».

Таблетки - с помощью рос-
сийских миротворцев - раздо-
были. 

Страх не позволяет сен-
тябрьским беженцам Караба-
ха останавливаться в Горисе, 
они боятся военного прорыва 
Азербайджана в Нахичевань. 
Хотя жизнь в Ереване для мно-
гих слишком дорога, и ехать 
приходится в глубь Армении. 
Кто-то, имеющий родственни-
ков за границей, рискнет по-
даться туда. Процентов 25 из 
110-тысячного потока скорее 
всего направятся в Россию, опи-
раясь на зацепившихся у нас 
родственников.

Одна из самых пронзитель-
ных историй,  услышанная 
мною в Ереване. «Русский дом», 
вместе с российским посоль-
ством и объединением ветера-
нов Великой Отечественной 
войны, ждали на границе  вме-
сте с беженцами 103-летнего ве-
терана. Объединение ветеранов 
Армении имени маршала Багра-
мяна обещало ему поддержку и 
заботу. Но 200 км пути его род-
ные преодолевали три дня — из-
за бесконечной пробки. В самом 
конце пути он открыл глаза, 
увидел Арарат, спросил: «Зачем 
мы здесь?», и сердце его остано-
вилось. 

Последний день моей ко-
мандировки неожиданно ока-
зался днем памяти священно-
мученика Григория, просвети-
теля Армении, и раннехристи-
анской проповедницы и муче-
ницы Рипсимэ. Это имя дали 
ученому, археологу, жене и ма-
тери знаменитых директоров 
Эрмитажа Бориса  и Михаи-
ла  Пиотровских. Она родилась 
в дороге, когда ее мать бежала 
из Нахичевани от первой, нача-
ла XX века, резни. Такая долгая 
волна изгнания, такая тяжелая 
судьба исхода.

И вспомнились стихи еще 
одного армянского свято-
го Григория Нарекаци: «Я об-
ращаю сбивчивую речь/  К 
Тебе, Господь, не в суетности 
праздной./ А чтоб в огне отча-
яния сжечь/ Овладевающие 
мной соблазны». Так вот, я ви-
дела глаза людей, в которых 
сгорели все овладевающие 
не только ими — всеми нами — 
соблазны…  

А К Ц Е Н Т

От избытка сопереживания говорю: 
«Поедемте в Россию». Улыбки. 
Поставленный вариться 
прекрасный кофе. И стоические слова: 
мы хотим «на свою землю»

БОЛЬНО

Стихотворение Эммы О. о  блокаде  Арцаха
Последняя пачка риса, последняя пачка гречи,
Последняя пачка каких-то пластмасовых макарон.
Вкус кофе уже подзабыли, про чай даже нет и речи,
За баснословные деньги добыли меда баллон.
Ночи проводим вместе, в очередях за хлебом.
— Какой ты по счету?
—105-й.
— Под утро получишь калач.
И кажется, что под небом, XXI века небом,
Не может случиться такого, чтобы голодом был палач.

В их глазах отражается почти античная трагедия: сколько исходов пережили карабахские беженцы!

Живя в детсадике на капремонте, они не жалуются на быт. Но не могут забыть свои дома в Арцахе.
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СК предъявил 
обвинение 
арбитражному 
управляющему

КОГО 
БАНКРОТСТВО 
ОБОГАТИЛО 
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
РФ объявил, что уже бывшему 
арбитражному управляющему 
и ее, так сказать,  доброволь-
ным помощникам предъявле-
но обвинение по самой тяже-
лой разновидности мошенни-
чества.

Этим расследованием из-за 
очень солидной суммы ущерба 
казне занимался центральный 
аппарат ведомства — Главное 
следственное управление След-
ственного комитета России. 
Там  предъявлено обвинение на 
этот момент бывшему арбит-
ражному управляющему Свет-
лане Аглинишкене, Екатерине 
Мыскиной и Дмитрию Шари-
фуллину. 

У этих граждан на троих 
одна уголовная статья  — 159-я 
Уголовного кодекса РФ. Хотя в 
СК и подчеркивают, что обви-
нение предъявляли «в зависи-
мости от роли и степени уча-
стия каждого».

Сама эта  уголовная статья 
говорит о мошенничестве, со-
вершенном организованной 
группой, с использованием сво-
его служебного положения и в 
особо крупном размере. 

Если суд согласится c мате-
риалами, которые им предста-
вит по окончании работы ве-
домство Александра Бастрыки-
на, то этим гражданам грозят 
суровые сроки — до десяти лет и 
штрафы, в которых фигуриру-
ют цифры с шестью нолями.

 — Преступная деятельность 
указанных лиц была пресече-
на следователями СК России во 
взаимодействии с сотрудника-
ми ФСБ России, — уточнили в 
Следственном комитете, под-
черкнув, что из-за серьезности 
преступления по нему работа-
ли не одни.

Вот что совершили эти гра-
ждане, судя по версии, озвучен-
ной  следствием. Отсчет пре-
ступных действий фигурантов 
уголовного дела  следствие ве-
дет с 2018 года . И, судя по ма-
териалам расследования, ак-
тивные преступные действия  
продолжались на протяжении 
еще нескольких лет, вплоть до 
2021 года. 

Как объясняют в Следствен-
ном комитете, в этот период 
шли процедуры банкротства 
нескольких компаний-застрой-
щиков. Арбитражная управ-
ляющая  Аглинишкене, Мыски-
на и Шарифуллин за время всех 
процедур похитили бюджет-
ные деньги публично-правовой 
компании «Фонд развития тер-
риторий». 

 Они указывали в догово-
рах, заключенных с аффили-
рованными организациями, 
завышенную стоимость оказа-
ния услуг по охране имущества 
компаний-застройщиков, кон-
кретизировали в Следственном 
комитете. Позже следователи 
подсчитали, что таким образом 
у компании «Фонд развития 
территорий» было украдено 
больше  240 миллионов казен-
ных рублей.

Следы этих больших денег и 
разыскивают в настоящее вре-
мя оперативники и следовате-
ли. Как стало понятно из объяс-
нений следователей, до реаль-
ного окончания этого уголов-
ного расследования еще далеко. 
А вот сколько точно, в ведом-
стве пока не только не говорят, 
но даже и не высказывают ни-
каких предположений. Обычно 
самое большое время в таких 
делах занимают экспертизы. 

 — По  делу продолжают-
ся следственные действия, 
направленные на сбор и за-
крепление доказательств при-
частности обвиняемых к совер-
шению указанного преступле-
ния, — объяснили в СК.  

Судя по подсчетам 
сотрудников 
Следственного 
комитета, у  компа-
нии «Фонд разви-
тия территорий» 
арбитражным 
управляющим 
было украдено 
больше  240 мил-
лионов казенных 
рублей
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Махачеву снова не дали 
возглавить рейтинг UFC

Кого еще 
нужно побить

Анна Козина

Чемпион UFC в легком весе Ислам Махачев занял вто-
рое место в обновленном рейтинге «pound for pound».

Махачев во второй раз защитил свой титул, отпра-
вив в нокаут Александра Волкановски в бою-реванше в 
Абу-Даби. Австралийца в списке лучших бойцов силь-
нейшей лиги мира вне зависимости от весовой кате-
гории Ислам, понятно, обошел. Но все равно не смог 
сбросить с вершины чемпиона организации в тяжелом 
весе американца Джона Джонса. 

История после первого поединка Махачев — Вол-
кановски повторяется. Тогда, напомним, на кону 
боя стоял титул Ислама в легком дивизионе и пер-
вая строчка рейтинга «P4P» UFC, принадлежавшая 
Алексу. Победу в феврале 2023 года Махачев добыл 
единогласным решением судей, но был не на сто 
процентов убедительным, по мнению многих экс-
пертов и бойцов ММА. Поэтому Волкановски не ста-
ли лишать лидерства в рейтинге. 

Накануне реван-
ша с австралийцем 
россиянин был уве-
рен в своем превос-
ходстве над сопер-
ником, но, похоже, 
не сильно рассчи-
тывал возглавить 
«pound for pound».

— Эти рейтин-
ги — полная чушь, и 
я за ними больше не 
слежу. В прошлый 
раз я побил перво-
го номера, будучи 
вторым, и должен был занять его место, — возмущал-
ся Махачев. — Понятия не имею, кто составляет эти 
рейтинги. Они отдали первую строчку Джону Джонсу, 
но кого он побил в последних пяти боях? Там нет имен 
из рейтинга «P4P».

В марте 2023-го после более чем трехлетнего про-
стоя Джонс, сменивший весовую категорию, выиграл 
гильотиной у Сирила Гана и забрал вакантный титул 
чемпиона UFC среди тяжеловесов. 11 ноября ему пред-
стоит подраться со Стипе Миочичем. 

Может, какие-то вопросы будут сняты. Да, Джонс 
на протяжении долгого времени был доминирующим 
чемпионом в полутяжелом весе, суммарно 11 раз за-
щищал титул. Но странно учитывать только былые 
заслуги. Вот и «тяжеловес» во всех смыслах, легенда 
UFC Даниэль Кормье поддержал Махачева. 

— Ислам — лучший вне категорий, — заявил Кормье 
в интервью ESPN. — Сейчас люди будут рассуждать, 
стал ли Ислам более великим, чем Хабиб Нурмагоме-
дов. Является ли Махачев лучшим легковесом в исто-
рии. Думаю, ему надо пройти путь, чтобы считаться 
лучшим бойцом в истории ММА. Но невозможно отри-
цать, что сейчас Ислам — лучший боец UFC вне зависи-
мости от весовых категорий. Хотя бы учитывая то, кого 
он побил и как он это сделал.  

ТОЛЬКО В «РГ» Лучший молодой баскетболист Единой лиги Андрей Мартюк — о «Локомотиве-Кубань», 
азартных играх и своих амбициях

Человек по центру 
Илья Соболев

Ф
иналист плей-офф про-
шлого сезона Единой 
лиги краснодарский 

«Локомотив-Кубань» после неу-
дачного старта в регулярном 
чемпионате постепенно возвра-
щается на победные рельсы. В 
последнем матче на домашнем 
паркете обыгран грозный питер-
ский «Зенит».

Удастся ли «железнодорож-
никам» как минимум повторить 
прошлогодний успех, во многом 
зависит от российского костяка 
команды. Его важнейшей частью 
является 23-летний Андрей Мар-
тюк, дважды (2022, 2023) при-
знававшийся лучшим молодым 
игроком Единой лиги. В интер-
вью «РГ» Мартюк рассказал, как 
пришел в баскетбол, мог ли он 
оказаться в других российских 
клубах и собирается ли в НБА.

Как ты пришел в баскетбол? 
Почему именно баскетбол, 
а не какой-нибудь другой вид 
спорта?

АНДРЕЙ МАРТЮК: В баскетбол начал 
играть в 11 лет. Вообще, у меня 
семья волейболистов. И меня 
звали в волейбол, в Белгород. 
Но однажды мы с мамой случай-
но встретили баскетбольного 
тренера, которая занималась с 
моим братом несколько лет на-
зад. И она предложила привести 
меня на баскетбол. Пришел на 
первую тренировку. Тренера по 
каким-то причинам не было, но 
дети все собрались. Мы кушали 
с пацанами лапшу «Роллтон», и 
настолько мне зашла вся эта ат-
мосфера, что я подумал: ладно, 
на следующую тренировку тоже 
приду. То есть на вторую трени-
ровку пошел только из-за хоро-
шей компании. И как-то у меня 
сразу стало все получаться, стал 
забивать что-то как-то, и пошло-
поехало.

Ты всегда был таким вы-
соким?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Да, всегда выде-
лялся тем, что был высокий и ху-
дой. Но прям огромным не был. 
Просто потихоньку по шесть 
сантиметров в год прибавлял и 
вот до сих пор расту. В прошлом 
году был 211, а в этом уже вроде 
212 сантиметров.

Что дает высокий рост в 
жизни?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Ты мир видишь 
по-другому. Так сказать, свы-
сока. Больше других, на самом 
деле, видишь.

Помнишь свой дебют за основ-
ной состав «Локомотива-Ку-
бани»?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Тогда была панде-
мия  коронавируса, болельщи-
ков мало приходило. Это была 
игра против польской «Зеле-
ны-Гуры». Было, конечно, волне-
ние. Все-таки я еще в стартовой 
пятерке вышел. Для молодого 
это вообще достижение. Думал 
все время об этом: вот, Андрей, 
тебе доверяют. Помню, что на-
брал восемь очков. Причем пер-
вые два очка набрал броском с 
ведения со средней дистанции. 
И когда забил, то крикнул себе: 
«Дааа!!!» Все-таки первая игра 
и первые очки. Что странно, 
больше ничего об этом матче не 
помню.

Самый твой памятный 
матч, если вынести за скобки 
дебютный?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Российские ребята 
в команде вспоминают игру про-
тив «Монако» в 2020-м. Навер-
ное, потому, что я про эту игру 
постоянно говорил.

Чем она запомнилась?
АНДРЕЙ МАРТЮК: Во-первых, это 
было на выезде. Во-вторых, я так 
уверенно начал этот матч, ре-
зультативно отыграл. Мы побе-
дили. Я пришел в раздевалку и 
включил трек, где Алла Пугаче-
ва поет с рэпером Фифти Сен-
том. И тут наши американцы 
возмутились: какого черта ты 
включил музыку, молодой еще! 
(смеется).

В казино там не заглянул?
АНДРЕЙ МАРТЮК: Я хотел, но, во-пер-
вых, одежда была неподходящая. 
В спортивном костюме было бы 
не очень. Во-вторых, побоялся 
все свои деньги там оставить.

А вообще в казино бывать при-
ходилось?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Один раз в Минске. 
У меня было пять долларов, я 
«поднял» 78. На этом мои похо-
ждения закончились.

То есть ты умеешь себя вовре-
мя остановить?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Ну да, мы еще с 
одним игроком были. Решили, 
что надо завязывать. У меня нет 
вредной привычки, зависимости 
от чего-то такого.

Когда тебя в первый раз при-
знали лучшим молодым иг-
роком сезона в прошлом году, 
ты сказал, что это аванс. 
Ты получил ту же награду 
снова. Что это теперь для 
тебя?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Второй аванс. Про-
сто по возрасту прошел (смеет-
ся). Честно говоря, не хочу уже 
считаться молодым. Надо стре-
миться к тому, чтобы меня вос-
принимали как боевую единицу 
без привязки к возрасту. Наде-
юсь, так уже и есть. А то постоян-

но говорят: вот молодые ребята 
из «Локомотива-Кубань»… Хо-
тим, чтобы о нас говорили не как 
о молодых, а как об игроках, ко-
торые могут влиять на результат 
и добиваться его.

Тебе 23 года. Может, пора 
уменьшить возраст, когда иг-
рок в Единой лиге официально 
считается молодым? Или я 
ошибаюсь?

А Н Д Р Е Й  М А РТ Ю К :  Возможно, ты 
ошибаешься. Думаю, что до 23—
24 лет игрок еще, в принципе, 
молодой. Мы все еще набираем-
ся опыта. Та же молодежка за-
канчивается в 21 год. Еще пара 
лет многим нужна на раскат-
ку, чтобы набить шишки. В мо-
лодежке ты не получишь опыт 
взрослой игры. И только по 
мере того, как тебя подключа-

ют к основе, ты постепенно рас-
тешь, развиваешься. Даже в 23 
года я каждый раз узнаю много 
нового — и в восторге от этого. 
Например, после матчей плей
-офф, когда я не понимал, что 
сделал не так, то подходил к по-
мощнику нашего главного тре-
нера словенца Александра Се-
кулича Юрице Жуже и мы раз-
бирали с ним моменты. Очень 
помогало.

Говорят, этим летом тебя хо-
тели заполучить другие клубы 
из элиты?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Наверное, хотели.

Выходили на тебя с предложе-
ниями?

АНДРЕЙ МАРТЮК: На меня нет. Выхо-
дили на моего агента. Но мы со-
гласовали контракт с «Локо». 
Клуб доверяет, верит в меня. Я 
не особо раздумывал, остался 
в «Локомотиве-Кубань». Здесь 
еще не все дорешено. Во-первых, 
хочется все-таки выиграть чем-
пионство. А во-вторых, надо про-
должать доказывать, приносить 
пользу клубу. Вообще, я обожаю 
Краснодар, здешних людей и, 

собственно, организацию «Ло-
комотив-Кубань».

Об НБА мечтаешь?
АНДРЕЙ МАРТЮК: Все мечтают о ней. 
И я мечтаю.

Говорят, скауты из НБА при-
езжали тебя просматривать. 
Знаешь, на каком матче это 
было?

АНДРЕЙ МАРТЮК: Мы были на выез-
де в Петербурге. Я тогда набрал 
девять очков, кажется. Но мы 
этот матч проиграли. Деталей 
я уже и не помню, если честно.

Волновался, понимая, что сей-
час твою игру будут оцени-
вать люди из-за океана?

АНДРЕЙ МАРТЮК: На тот момент вол-
нение присутствовало. Но сей-
час я понимаю, что это было глу-
по. А если на каждую игру кто-
то приходить будет, все время 
волноваться, что ли? Так можно 
совсем перегореть. А надо быть 
сфокусированным на игре, на 
установках тренера, на взаимо-
действии с партнерами.

Напоследок давай немного о 
сборной. Ты из того поколе-
ния, которому не довелось по-
играть за национальную ко-
манду на международной 
арене…

АНДРЕЙ МАРТЮК: Прежде всего хочу 
сказать, что когда приезжаешь в 
сборную — атмосфера шикарная. 
За это, наверное, надо спасибо 
сербу Зорану Лукичу сказать. 
Он постоянно нас сплачивает. Не 
знаю, как у него получается, но 
Зоран так делает, что мы все вме-
сте — одно единое целое. Парни 
все отзывчивые, все одного воз-
раста, с большим удовольствием 
погружаешься в жизнь сборной.

Это все хорошо, но неужели 
нет досады, что возможности 
проявить себя на междуна-
родном уровне пока не предви-
дится? Вот уже и Евробаскет 
прошел, теперь чемпионат 
мира…

АНДРЕЙ МАРТЮК: Конечно, хотелось 
бы попробовать силы в матчах с 
топовыми сборными. С Литвой, 
Францией, Испанией. Междуна-
родных игр сто процентов не хва-
тает. Но не от нас это зависит. Так 
что будем надеяться на лучшее.  

ФУТБОЛ В главном матче дня Лиги чемпионов «ПСЖ» примет «Милан»

Красота в Париже
Артур Нанян 

С
егодня вечером в 
Европе пройдут оче-
редные матчи груп-
повой стадии Лиги 
чемпионов. Внима-
ние к себе привле-
кает противостоя-
ние в рамках группы 
«F» между одними из 

главных претендентов на побе-
ду в турнире — «ПСЖ» и «Мила-
ном». 

Старт Лиги чемпионов в ис-
полнении этих команд оставил 
двоякое впечатление. Взять тех 
же парижан, которые после яр-
кой победы над дортмундской 
«Боруссией» (2:0) оконфузились 
в Англии, крупно проиграв «Нью-
каслу» (1:4). После бесславно-
го визита на Туманный Альбион 
французский гранд столкнулся 
на родине с заслуженной крити-
кой. Отбиваться пришлось глав-
ному тренеру «ПСЖ» испанцу 
Луису Энрике, доводы которого 
многим пришлись не по вкусу.

— Я поражен. Энрике сказал 
после «Ньюкасла», что он видит 
много позитива и все будет нор-
мально. Видимо, я чего-то не по-
нимаю, не разбираюсь в футбо-
ле. Тренерский штаб «ПСЖ» со-
вершил столько ошибок… Пора-
жение в Англии было унизитель-
ным. Считаю, Энрике не может 
раскрыть потенциал команды — 
вот в чем проблема, — отметил 
бывший форвард сборной Фран-
ции Кристоф Дюгарри.

К третьему туру группового 
этапа Лиги чемпионов «ПСЖ» 
подходит на втором месте, на-
брав три очка. Это на один балл 
меньше, чем у «Ньюкасла», и на 
столько же больше по сравне-
нию с «Миланом». Выходит, что 
противостояние с итальянским 
клубом может стать решающим 
для парижан в борьбе за выход в 
плей-офф. Многое в этом плане 
зависит от игры Килиана Мбап-
пе. На выходных Мбаппе забил за 
клуб впервые за месяц, поразив 
ворота «Страсбурга» (3:0).

— Мы никогда и не сомнева-
лись в качествах Килиана. Ему 
нужно было просто забить. Здо-
рово, что он прервал свою без-
голевую серию перед визитом 
«Милана», — заявил Энрике.

Что касается «Милана», то 
«красно-черные» в выходные 

уступили дома в принципиаль-
ном матче «Ювентусу» (0:1) и 
упустили лидерство в нацио-
нальном первенстве. Впрочем, в 
Лиге чемпионов дела у «россо-
нери» складываются еще хуже: 
команда набрала лишь два очка в 
стартовых двух турах и не забила 
ни одного мяча.

— Мы должны задуматься, по-
чему нам не удалось поразить во-
рота соперников в играх с «Нью-
каслом» и «Боруссией». Момен-
ты возникали, однако нам не хва-
тало то точности, то концентра-
ции. В Лиге чемпионов более вы-
сокий темп по сравнению с «се-
рией А», интенсивность также 
возрастает. Нужно приноровить-
ся к этим условиям и начать по-
беждать, — считает главный тре-
нер «Милана» Стефано Пиоли.

Как уже было отмечено ранее, 
в лидеры этой группы неожидан-
но вышел «Ньюкасл», принима-
ющий участие в Лиге чемпионов 
впервые за 20 лет. После яркой 
победы над «ПСЖ» англичане 
всерьез рассчитывают на выход 
в плей-офф.

Третью победу подряд может 
одержать «Барселона», лиди-
рующая в группе «Н» с шестью 
набранными очками. В третьем 
и четвертом турах каталонцам 
предстоят встречи с украинским 
«Шахтером», у которого в активе 
три очка, как и у португальского 
«Порту».

— Мы показали свой макси-
мум в стартовых двух матчах, 
взяли все шесть очков. Победа 
над «Порту» во втором туре была 
жизненно важна, потому что она 

придала нам дополнительной 
уверенности. Приятно, когда все 
зависит от тебя и не надо огляды-
ваться на других, — подчеркнул 
наставник «Барселоны» Хави.  

Килиан Мбаппе (№ 7) и его партнеры по «ПСЖ» постараются реабилитироваться за поражение от «Ньюкасла».

Между тем

Конфликт Израиля и Палестины — одна из главных мировых тем по-

следних недель. Спортивный мир ожидаемо раскололся на два лаге-

ря, из-за чего в разных командах и чемпионатах разразились сканда-

лы. При этом наказывают лишь тех, кто поддерживает Палестину.

Самая громкая история — обвинения в адрес обладателя «Золотого 

мяча», форварда саудовского «Аль-Иттихада», этнического алжирца 

Карима Бензема. Некоторые французские чиновники, в частности 

глава МВД этой страны Жеральд Дарманен, призвали лишить Бензе-

ма французского гражданства и отстранить от сборной. От слов к 

делу пока не дошло, но адвокат Карима пригрозил министру иском.

Отстранили от работы с основной командой «Баварии» защитника 

сборной Марокко Нуссаира Мазрауи. Все могло закончиться для 

Мазрауи еще хуже, если вспомнить, что ряд немецких политиков 

призывали депортировать его из страны.

Участь Мазрауи постигла алжирского футболиста «Ниццы» Юсефа 

Аталя, которого руководство французского клуба исключило из со-

става команды. Мэр города считает, что Аталь должен принести изви-

нения, но сам игрок пока воздерживается от публичных заявлений.

А К Ц Е Н Т

Наверное, меня хотели заполучить дру-
гие клубы. Но мы согласовали контракт 
с «Локо». Остался в Краснодаре, не разду-
мывая. Здесь еще не все дорешено

Андрей Мартюк хочет, 
чтобы его воспринимали 
как полноценную боевую единицу.

Ислам Махачев мечтает о поясе в другой весовой категории. 
Может, второе чемпионство поможет подняться на вершину?

Махачев — первый 
боец UFC, который 
провел подряд три 
поединка против 
соперников 
из топ-3 «P4P»
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 октября, среда, 
«Матч ТВ»
19.45. «Фейеноорд» (Нидер-

ланды) — «Лацио» (Италия). 

Прямая трансляция.

21.45. «ПСЖ» (Франция) — 

«Милан» (Италия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Ньюкасл» (Англия) — 

«Боруссия» (Германия). Прямая 

трансляция.

КСТАТИ 

Российские теннисисты выступают на «пятисотнике» 

в Вене. Вчера пятая ракетка мира Андрей Рублев одержал 

победу над австралийцем Алексеем Попыриным (39) 

со счетом 7:6 (7:5), 6:4. Накануне Карен Хачанов (16) выбил 

соотечественника Романа Сафиуллина (43) — 6:4, 6:4. 

А действующим чемпионом является третья ракетка мира 

Даниил Медведев. Он вступит в борьбу сегодня.

ТЕННИС Кудерметова 
уступила в первой встрече 
группы «Роза» в Китае

Как будто шипы 
на ракетке

Анна Бекетова

Российская теннисистка, 16-я ракетка мира Вероника 
Кудерметова неудачно стартовала на малом Итоговом 
турнире — WTA Elite Trophy — в китайском в Чжухае.

В первом матче группы «Роза» Кудерметова плохо 
подавала и много ошибалась в розыгрышах, поэтому  
потерпела поражение от Чжу Линь (6:7 (5:7), 1:6). Ки-
таянка, занимающая 37-ю строчку мирового рейтин-
га, играла стабильно и, можно сказать, уже оправдала 
«уайлд кард» от организаторов. 

На предварительном этапе в это трио по результа-
там жеребьевки также попала Людмила Самсоно-
ва, которая в понедельник поднялась на 15-е место в 
рейтинге WTA и стала первой ракеткой России. Сего-
дня две российские «Розы» встретятся между собой.

Все группы на WTA Elite Trophy носят названия цве-
тов. Но красивая вывеска не исключает бескомпро-
миссной борьбы и неожиданных спадов у фаворитов.

В группе «Азалия» десятая ракетка мира чешка 
Барбора Крейчикова обыграла польку Магду Линетт 
(23-я в рейтинге) со счетом 6:2, 6:4. В числе их сопер-
ниц также значится россиянка Дарья Касаткина (17). 
В группе «Камелия» бразильянка Беатрис Хаддад Майя 
(19) одержала победу над американкой Мэдисон Кис 
(11) — 6:4, 6:4. На очереди — француженка Каролин 
Грасия (20). Девушки из группы «Орхидея» — латвий-
ская теннисистка Елена Остапенко (3), китаянка Чжэн 
Циньвэнь (18) и хорватка Донна Векич (24) — на корт 
еще не выходили.

Победительница каждой группы пробьется в полу-
финал соревнований.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Российская Федерация Федеральный закон

О ратификации Соглашения 
между Правительством 
Российской Федерации 

и Кабинетом Министров 
Киргизской Республики 

об условиях деятельности 
общеобразовательной организации

Принят Государственной Думой 27 сентября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и 
Кабинетом Министров Киргизской Республики об условиях деятельности общеобразо-
вательной организации, подписанное в городе Бишкеке 2 ноября 2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 498-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О ратификации Соглашения 
между Правительством 
Российской Федерации 

и Кабинетом Министров 
Киргизской Республики 

об условиях строительства, 
создания и функционирования 

в Киргизской Республике совместных 
общеобразовательных организаций, 

осуществляющих обучение 
на русском языке

Принят Государственной Думой 10 октября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и 
Кабинетом Министров Киргизской Республики об условиях строительства, создания и 
функционирования в Киргизской Республике совместных общеобразовательных орга-
низаций, осуществляющих обучение на русском языке, подписанное в городе Бишкеке 
29 марта 2023 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 499-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О денонсации 
Российской Федерацией 

Рамочной конвенции 
о защите национальных 

меньшинств
Принят Государственной Думой 10 октября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года

Денонсировать Рамочную конвенцию о защите национальных меньшинств, подпи-
санную от имени Российской Федерации в городе Страсбурге 28 февраля 1996 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 500-ФЗ

  Статья 1
Внести в Закон Российской Федера-

ции от 14 мая 1993 года № 4979-I «О вете-
ринарии» (Ведомости Съезда народных 
депутатов Российской Федерации и Вер-
ховного Совета Российской Федерации, 
1993, № 24, ст. 857; Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2021, 
№ 24, ст. 4197) следующие изменения:

 1) в пункте 5 статьи 111 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти в области норма-
тивно-правового регулирования в ветери-
нарии»;

 2) в подпункте 4 пункта 2 статьи 114 
слова «Правительством Российской Феде-
рации» заменить словами «федеральным 
органом исполнительной власти в обла-
сти нормативно-правового регулирова-
ния в ветеринарии»;

 3) в пункте 3 статьи 116 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти в области норма-
тивно-правового регулирования в ветери-
нарии»;

 4) в пункте 11 статьи 117 слова «Пра-
вительством Российской Федерации» 
заменить словами «федеральным орга-
ном исполнительной власти в области 
нормативно-правового регулирования в 
ветеринарии».

  Статья 2
Внести в статью 161 Федерального 

закона от 11 августа 1995 года № 135-ФЗ 
«О благотворительной деятельности 
и добровольчестве (волонтерстве)» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1995, № 33, ст. 3340; 2018, 
№ 7, ст. 975; 2020, № 15, ст. 2236) следую-
щие изменения:

 1) в пункте 8 слова «Правительством 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным Правитель-
ством Российской Федерации»;

 2) в пункте 9 слова «Правительством 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным Правитель-
ством Российской Федерации».

  Статья 3
Внести в Федеральный закон 

от 22 ноября 1995 года №  171-ФЗ 
«О государственном регулировании 
производства и оборота этилового спир-
та, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции и об ограничении потреб-
ления (распития) алкогольной продук-
ции» (в редакции Федерального зако-
на от 7 января 1999 года №  18-ФЗ) 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1995, № 48, ст. 4553; 
1999, № 2, ст. 245; 2002, № 30, ст. 3026; 
2004, № 45, ст. 4377; 2005, № 30, ст. 3113; 
2007, № 1, ст. 11; № 31, ст. 3994; № 49, 
ст. 6063; 2009, № 52, ст. 6450; 2010, 
№ 15, ст. 1737; № 31, ст. 4196; 2011, 
№ 27, ст. 3880; № 30, ст. 4566; 2012, № 26, 
ст. 3446; № 31, ст. 4322; № 53, ст. 7584; 
2013, № 30, ст. 4065; 2015, № 1, ст. 43, 
47; № 27, ст. 3973; 2016, № 27, ст. 4193, 
4194; 2017, № 31, ст. 4827; 2018, № 1, 
ст. 17; № 32, ст. 5082; № 49, ст. 7520; 
2019, № 52, ст. 7799; 2020, № 24, ст. 3740; 
№ 52, ст. 8582; 2021, № 18, ст. 3069; № 24, 
ст. 4188, 4194; № 27, ст. 5173; 2022, № 13, 
ст. 1963; № 29, ст. 5296; 2023, № 1, ст. 4; 
№ 14, ст. 2385; № 18, ст. 3245) следующие 
изменения:

 1) в статье 8:
а) в абзаце третьем пункта 6 слова 

«Правительством Российской Федера-
ции» заменить словами «регулирующим 
органом»;

б) в абзаце шестом пункта 10 слова 
«Правительством Российской Федера-
ции» заменить словами «регулирующим 
органом»;

 2) в абзаце первом  пункта 6 статьи 19 
слова «Правительством Российской Феде-
рации» заменить словами «регулирую-
щим органом».

  Статья 4
Внести в Федеральный закон от 

30 ноября 1995 года № 187-ФЗ «О конти-
нентальном шельфе Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1995, № 49, ст. 4694; 
2013, № 40, ст. 5038) следующие измене-
ния:

 1) в части четвертой статьи 162 слова 
«в порядке, установленном Правитель-
ством Российской Федерации» заменить 
словами «в порядке, установленном ука-
занным федеральным органом исполни-
тельной власти»;

 2) в части пятой статьи 20 слова «Пра-
вительством Российской Федерации» 
заменить словами «федеральным орга-
ном исполнительной власти, уполно-
моченным Правительством Российской 
Федерации».

  Статья 5
В абзаце втором пункта 4 ста-

тьи 32 Федерального закона от 12 янва-
ря 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерче-
ских организациях» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1996, № 3, ст. 145; 2006, № 3, ст. 282; 
2008, № 30, ст. 3616; 2009, № 29, ст. 3607; 
2010, № 19, ст. 2291; 2011, № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4590; № 47, ст. 6607; 2012, № 30, 
ст. 4172; 2014, № 8, ст. 738; № 23, ст. 2932; 
2015, № 10, ст. 1413; 2017, № 24, ст. 3482; 
2018, № 31, ст. 4849; 2019, № 49, ст. 6953, 
6966; 2021, № 1, ст. 20; № 15, ст. 2442; 
№ 27, ст. 5179, 5180; 2022, № 29, ст. 5222; 
№ 50, ст. 8792; 2023, № 31, ст. 5786) слова 
«Правительством Российской Федера-
ции» заменить словами «уполномочен-
ным органом».

  Статья 6
Внести в Федеральный закон от 

22 августа 1996 года № 126-ФЗ «О госу-
дарственной поддержке кинематографии 
Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1996, № 35, ст. 4136; 2006, № 10, ст. 1068; 
2009, № 52, ст. 6451; 2012, № 47, ст. 6402; 
2013, № 52, ст. 6961; 2014, № 49, ст. 6928; 
2018, № 30, ст. 4546; № 32, ст. 5128; № 49, 
ст. 7512) следующие изменения:

 1) в абзаце семнадцатом части вто-
рой статьи 5 слова «Правительством Рос-
сийской Федерации» заменить словами 
«федеральным органом исполнительной 
власти в области кинематографии»;

 2) в части восьмой статьи 61 слова 
«Правительством Российской Федера-
ции» заменить словами «федеральным 
органом исполнительной власти в обла-
сти кинематографии».

  Статья 7
В пункте 8 статьи 16 Федерального 

закона от 31 июля 1998 года № 155-ФЗ 
«О внутренних морских водах, террито-

риальном море и прилежащей зоне Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1998, 
№ 31, ст. 3833; 2009, № 52, ст. 6440; 2011, 
№ 30, ст. 4594; 2013, № 19, ст. 2314; 2015, 
№ 29, ст. 4339; 2019, № 31, ст. 4419; № 51, 
ст. 7483) слова «Правительством Рос-
сийской Федерации» заменить словами 
«федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным Правитель-
ством Российской Федерации».

  Статья 8
Внести в Кодекс торгового морепла-

вания Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 1999, № 18, ст. 2207; 2007, № 46, 
ст. 5557; № 50, ст. 6246; 2008, № 30, 
ст. 3616; 2011, № 25, ст. 3534; 2012, 
№ 18, ст. 2128; № 31, ст. 4321; 2014, 
№ 42, ст. 5615; 2015, № 13, ст. 1810; 
№ 29, ст. 4356; 2017, № 7, ст. 1029; № 52, 
ст. 7923; 2018, № 1, ст. 44; № 32, ст. 5089; 
№ 53, ст. 8451; 2020, № 29, ст. 4515; 2021, 
№ 17, ст. 2880; 2022, № 27, ст. 4585, 4595, 
4620) следующие изменения:

 1) в абзаце первом пункта 21 статьи 51 
слова «Федеральным органом исполни-
тельной власти, уполномоченным Пра-
вительством Российской Федерации,» 
заменить словами «Федеральным орга-
ном исполнительной власти в области 
транспорта»;

 2) в абзаце первом пункта 2 статьи 22 
слова «полномочия которых определя-
ются Правительством Российской Феде-
рации» заменить словами «полномочия 
которых определяются федеральным 
органом исполнительной власти в обла-
сти транспорта»;

 3) в пункте 1 статьи 35 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти в области транс-
порта»;

 4) в пункте 1 статьи 54 слова «уполно-
моченным Правительством Российской 
Федерации федеральным органом испол-
нительной власти» заменить словами 
«федеральным органом исполнительной 
власти в области транспорта»;

 5) в пункте 2 статьи 55 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке государ-
ственной политики и нормативно-право-
вому регулированию в сфере здравоохра-
нения»;

 6) в пункте 1 статьи 551 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти в области транс-
порта».

  Статья 9
Внести в Кодекс внутреннего водно-

го транспорта Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2001, № 11, ст. 1001; 2008, 
№ 30, ст. 3616; 2009, № 1, ст. 30; 2011, 
№ 29, ст. 4294; 2012, № 18, ст. 2128; № 31, 
ст. 4320; 2014, № 6, ст. 566; № 42, ст. 5615; 
2015, № 29, ст. 4356; 2016, № 27, ст. 4300; 
2018, № 1, ст. 34; 2021, № 27, ст. 5128; 
2022, № 12, ст. 1783; 2023, № 10, ст. 1576; 
№ 29, ст. 5323) следующие изменения:

 1) в пункте 14 статьи 10 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти в области транс-
порта»;

 2) в статье 12 слова «Правительством 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «федеральным органом исполнитель-
ной власти в области транспорта»;

 3) в статье 231:
 а) в пункте 1 слова «Правительства 

Российской Федерации» заменить слова-
ми «федерального органа исполнитель-
ной власти в области транспорта, оформ-
ляемых в установленном им порядке»;

 б) в абзаце первом пункта 2 слова 
«Правительством Российской Федера-
ции» заменить словами «федеральным 
органом исполнительной власти в обла-
сти транспорта»;

 4) в абзаце втором пункта 2 статьи 27 
слова «Правительством Российской Феде-
рации» заменить словами «федеральным 
органом исполнительной власти, осуще-
ствляющим функции по выработке госу-
дарственной политики и нормативно-пра-
вовому регулированию в сфере здраво-
охранения»;

 5) в пункте 2 статьи 381 слова «, в 
порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации» исключить;

 6) в абзаце втором пункта 1 статьи 66 
слова «Правительством Российской Феде-
рации» заменить словами «федеральным 
органом исполнительной власти в области 
транспорта»;

 7) в пункте 1 статьи 86 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти в области транс-
порта».

  Статья 10
Внести в пункт 2 статьи 7 Федерально-

го закона от 7 августа 2001 года № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмы-
ванию) доходов, полученных преступ-
ным путем, и финансированию терро-
ризма» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2001, № 33, ст. 3418; 
2002, № 44, ст. 4296; 2004, № 31, ст. 3224; 
2006, № 31, ст. 3446; 2007, № 16, ст. 1831; 
№ 49, ст. 6036; 2009, № 23, ст. 2776; 2010, 
№ 30, ст. 4007; 2011, № 27, ст. 3873; 
№ 46, ст. 6406; 2013, № 26, ст. 3207; 
№ 52, ст. 6968; 2014, № 19, ст. 2315; 
№ 23, ст. 2934; № 30, ст. 4219; 2015, № 1, 
ст. 37; № 18, ст. 2614; № 24, ст. 3367; 
№ 27, ст. 3945, 4001; 2016, № 1, ст. 27, 
43, 44; № 26, ст. 3860; № 27, ст. 4196; 
2017, № 31, ст. 4830; 2018, № 1, ст. 54, 66; 
№ 18, ст. 2560, 2576; № 53, ст. 8491; 2019, 
№ 12, ст. 1222, 1223; № 27, ст. 3534, 3538; 
№ 30, ст. 4152; № 31, ст. 4418, 4430; № 49, 
ст. 6953; № 51, ст. 7490; № 52, ст. 7798; 
2020, № 9, ст. 1138; № 15, ст. 2239; № 29, 
ст. 4518; № 30, ст. 4738; № 31, ст. 5018; 
2021, № 1, ст. 18, 75; № 9, ст. 1469; № 24, 
ст. 4183; № 27, ст. 5061, 5094, 5171, 5183; 
№ 47, ст. 7739; № 52, ст. 8982; 2022, № 1, 
ст. 52; № 16, ст. 2613; № 27, ст. 4620; 
№ 29, ст. 5298; 2023, № 1, ст. 16, 54; № 12, 
ст. 1887, 1889; № 18, ст. 3242; № 25, 
ст. 4449; № 29, ст. 5316, 5326) следующие 
изменения:

 1) в абзаце тринадцатом слова 
«, идентификации клиентов, представи-
телей клиента (в том числе идентифика-
ции единоличного исполнительного орга-
на как представителя клиента), выгодо-
приобретателей и бенефициарных вла-
дельцев» исключить;

 2) дополнить новым абзацем четыр-
надцатым следующего содержания:

«Требования к идентификации клиен-
тов, представителей клиента (в том числе 
идентификации единоличного исполни-
тельного органа как представителя кли-
ента), выгодоприобретателей и бенефи-
циарных владельцев определяются упол-
номоченным органом, а для кредитных 
организаций, профессиональных участ-
ников рынка ценных бумаг (за исключени-
ем профессиональных участников рынка 
ценных бумаг, осуществляющих дея-
тельность исключительно по инвестици-
онному консультированию), операторов 
инвестиционных платформ, страховых 
организаций (за исключением страховых 
медицинских организаций, осуществляю-
щих деятельность исключительно в 
сфере обязательного медицинского стра-
хования), иностранных страховых орга-
низаций, страховых брокеров, управляю-
щих компаний инвестиционных фондов, 
паевых инвестиционных фондов и него-
сударственных пенсионных фондов, кре-
дитных потребительских кооперативов, 
в том числе сельскохозяйственных кре-
дитных потребительских кооперативов, 
микрофинансовых организаций, обществ 
взаимного страхования, негосударствен-
ных пенсионных фондов, ломбардов, 
операторов финансовых платформ, опе-
раторов информационных систем, в кото-
рых осуществляется выпуск цифровых 
финансовых активов, операторов обмена 
цифровых финансовых активов ― Цен-
тральным банком Российской Федера-
ции по согласованию с уполномоченным 
органом.»;

 3) абзацы четырнадцатый и пятна-
дцатый считать соответственно абзацами 
пятнадцатым и шестнадцатым.

  Статья 11
Внести в Федеральный закон от 

25 июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объек-
тах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 26, ст. 2519; 2003, № 9, ст. 805; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2006, № 1, ст. 10; 2007, № 1, 
ст. 21; № 43, ст. 5084; 2008, № 30, ст. 3616; 
2014, № 43, ст. 5799; 2016, № 27, ст. 4294; 
2017, № 31, ст. 4771; 2018, № 53, ст. 8458) 
следующие изменения:

 1) в пункте 2 статьи 27 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
охраны объектов культурного наследия»;

 2) пункт 6 статьи 63 признать утратив-
шим силу.

  Статья 12
В части третьей статьи 18 Федерально-

го закона от 10 января 2003 года № 18-ФЗ 
«Устав железнодорожного транспорта 
Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2003, № 2, ст. 170; 2011, № 30, ст. 4596; 
2014, № 6, ст. 566; 2023, № 10, ст. 1576) 
слова «Правительством Российской 
Федерации» заменить словами «феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти в области железнодорожного транс-
порта».

  Статья 13
Внести в Федеральный закон от 

26 марта 2003 года № 35-ФЗ «Об элек-
троэнергетике» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2003, 
№ 13, ст. 1177; 2007, № 45, ст. 5427; 
2008, № 29, ст. 3418; № 52, ст. 6236; 2010, 
№ 31, ст. 4156, 4157, 4158, 4160; 2011, 
№ 1, ст. 13; № 30, ст. 4590; № 50, ст. 7336; 
2012, № 26, ст. 3446; № 53, ст. 7616; 2013, 
№ 45, ст. 5797; 2014, № 42, ст. 5615; 2015, 
№ 29, ст. 4350; № 45, ст. 6208; 2016, № 14, 
ст. 1904; № 26, ст. 3865; № 27, ст. 4201; 
2017, № 1, ст. 49; 2018, № 1, ст. 35; № 27, 
ст. 3955; № 31, ст. 4860; № 53, ст. 8448; 
2019, № 31, ст. 4421; № 52, ст. 7796; 
2020, № 17, ст. 2719; № 31, ст. 5040; 
№ 50, ст. 8047; 2021, № 1, ст. 19, 73; № 24, 
ст. 4188; 2022, № 24, ст. 3934; 2023, № 32, 
ст. 6221) следующие изменения:

 1) абзац второй пункта 1 статьи 16 
изложить в следующей редакции:

«Правительство Российской Феде-
рации устанавливает критерии отнесения 
субъектов электроэнергетики и потре-
бителей электрической энергии к кругу 
лиц, подлежащих такому обязательному 
обслуживанию, а также основы ценооб-
разования и порядок оплаты указанных 
услуг, в число которых входят следующие 
услуги:»;

 2) в статье 21:
 а) в пункте 1:
абзац восьмой признать утратившим 

силу;
абзац десятый изложить в следующей 

редакции:
«устанавливает критерии отнесения 

субъектов электроэнергетики и потреби-
телей электрической энергии к кругу лиц, 
подлежащих обязательному обслужи-
ванию при оказании услуг по оператив-
но-диспетчерскому управлению в элек-
троэнергетике;»;

абзац четырнадцатый признать утра-
тившим силу;

 б) пункт 3 дополнить абзацами следу-
ющего содержания:

«определять порядок взаимодей-
ствия субъектов оперативно-диспетчер-
ского управления в электроэнергетике с 
сетевыми организациями, осуществляю-
щими оперативно-технологическое 
управление;

устанавливать порядок отнесения 
субъектов электроэнергетики и потреби-
телей электрической энергии к кругу лиц, 
подлежащих обязательному обслужи-
ванию при оказании услуг по оператив-
но-диспетчерскому управлению в элек-
троэнергетике;

утверждать примерные договоры 
купли-продажи электрической энергии 
(энергоснабжения) с потребителями.».

  Статья 14
В пункте 2 части 1 статьи 131 Феде-

рального закона от 11 ноября 2003 года 
№ 138-ФЗ «О лотереях» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2003, № 46, ст. 4434; 2013, № 52, ст. 6981; 
2020, № 30, ст. 4768) слова «Правитель-
ством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке государствен-
ной политики и нормативному правовому 
регулированию в сфере бюджетной дея-
тельности, по согласованию с федераль-
ным органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по выработке и 
реализации государственной политики и 
нормативному правовому регулированию 
в сфере физической культуры и спорта».

  Статья 15
Внести в Жилищный кодекс Россий-

ской Федерации (Собрание законода-

тельства Российской Федерации, 2005, 
№ 1, ст. 14; 2008, № 30, ст. 3616; 2010, 
№ 31, ст. 4206; 2014, № 26, ст. 3388; № 30, 
ст. 4218, 4256; 2016, № 27, ст. 4294) следу-
ющие изменения:

1) в части 2 статьи 63 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства»;

 2) в части 6 статьи 911 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства»;

 3) в части 8 статьи 100 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства»;

 4) в части 2 статьи 197 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства».

  Статья 16
Внести в Градостроительный кодекс 

Российской Федерации (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2005, № 1, ст. 16; 2006, № 1, ст. 21; 2007, 
№ 21, ст. 2455; 2008, № 20, ст. 2251; 2009, 
№ 48, ст. 5711; 2011, № 30, ст. 4563, 4572, 
4591, 4594; 2014, № 19, ст. 2336; № 30, 
ст. 4218; 2015, № 29, ст. 4342; 2016, № 1, 
ст. 79; № 27, ст. 4305, 4306; 2018, № 1, 
ст. 91; № 32, ст. 5133, 5135; № 53, ст. 8464; 
2019, № 26, ст. 3317; 2020, № 29, ст. 4512; 
№ 31, ст. 5023; 2021, № 24, ст. 4188; 2022, 
№ 1, ст. 16, 45; № 52, ст. 9371; 2023, № 25, 
ст. 4429; № 32, ст. 6170) следующие изме-
нения:

 1) в части 41 статьи 292 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «Федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
строительства, архитектуры, градострои-
тельства,»;

 2) в части 2 статьи 412 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
строительства, архитектуры, градострои-
тельства»;

 3) в пункте 3 части 7 статьи 5529 слова 
«Правительством Российской Федера-
ции» заменить словами «федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по выработке и 
реализации государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в 
сфере жилищно-коммунального хозяй-
ства»;

 4) в части 8 статьи 56 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
строительства, архитектуры, градострои-
тельства».

  Статья 17
Внести в Федеральный закон от 

21 июля 2005 года № 108-ФЗ «О Всерос-
сийской сельскохозяйственной перепи-
си» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2005, № 30, ст. 3119; 
2014, № 49, ст. 6920; 2018, № 27, ст. 3947) 
следующие изменения:

 1) в части 3 статьи 10 слова «Прави-
тельством Российской Федерации или по 
его поручению» исключить;

 2) в части 1 статьи 11 слова «Прави-
тельством Российской Федерации или по 
его поручению» исключить.

  Статья 18
В части 11 статьи 6 Федерального 

закона от 29 декабря 2006 года № 244-ФЗ 
«О государственном регулировании дея-
тельности по организации и проведению 
азартных игр и о внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2007, 
№ 1, ст. 7; 2010, № 17, ст. 1987; 2011, № 30, 
ст. 4590; 2012, № 43, ст. 5781; 2014, № 30, 
ст. 4223, 4279; 2017, № 49, ст. 7330; 2018, 
№ 53, ст. 8405; 2019, № 52, ст. 7813; 2020, 
№ 30, ст. 4768; № 31, ст. 5029; 2021, № 1, 
ст. 32; № 24, ст. 4188; № 27, ст. 5180) слова 
«устанавливаются Правительством Рос-
сийской Федерации» заменить словами 
«устанавливаются федеральным органом 
исполнительной власти, уполномочен-
ным Правительством Российской Федера-
ции на осуществление функций по норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
организации и проведения азартных игр».

  Статья 19
В части 1 статьи 3 Федерального зако-

на от 8 ноября 2007 года № 259-ФЗ «Устав 
автомобильного транспорта и городского 
наземного электрического транспорта» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 46, ст. 5555) слова 
«На основании настоящего Федераль-
ного закона Правительство Российской 
Федерации» заменить словами «Феде-
ральный орган исполнительной власти, 
осуществляющий функции по выработке 
государственной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфере транс-
порта,».

  Статья 20
В части 2 статьи 23 Федерального 

закона от 4 декабря 2007 года № 329-ФЗ 
«О физической культуре и спорте в Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2007, 
№ 50, ст. 6242; 2008, № 30, ст. 3616; 2009, 
№ 29, ст. 3612; 2015, № 27, ст. 3995; № 41, 
ст. 5628; 2021, № 1, ст. 63) слова «опре-
деляется Правительством Российской 
Федерации» заменить словами «утвер-
ждается федеральным органом испол-
нительной власти в области физической 
культуры и спорта по согласованию с 
федеральным органом исполнительной 
власти в области обеспечения безопас-
ности Российской Федерации, федераль-

ным органом исполнительной власти, 
осуществляющим функции по выработке 
и реализации государственной полити-
ки и нормативно-правовому регулирова-
нию в сфере деятельности войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации, 
в сфере оборота оружия, в сфере частной 
охранной деятельности и в сфере вне-
ведомственной охраны, федеральным 
органом исполнительной власти в сфере 
внутренних дел, федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализации 
государственной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфере здра-
воохранения».

  Статья 21
Внести в Федеральный закон от 

12 апреля 2010 года №  61-ФЗ «Об 
обращении лекарственных средств» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2010, № 16, ст. 1815; 
2012, № 26, ст. 3446; 2013, № 27, ст. 3477; 
2014, № 52, ст. 7540; 2015, № 29, ст. 4367; 
2018, № 49, ст. 7521; 2019, № 23, ст. 2917; 
№ 31, ст. 4456; № 52, ст. 7793; 2020, № 14, 
ст. 2035; 2021, № 24, ст. 4188; 2023, № 18, 
ст. 3248) следующие изменения:

 1) статью 5 дополнить пунктом 26 сле-
дующего содержания:

«26) регулирование вопросов, связан-
ных с взаимозаменяемостью лекарствен-
ных препаратов для медицинского при-
менения.»;

 2) в статье 271:
 а) в части 1 слова «Правительством 

Российской Федерации» заменить слова-
ми «федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регу-
лированию в сфере здравоохранения, по 
согласованию с федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по лицензированию произ-
водства лекарственных средств»;

 б) в части 4 слова «Правительством 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регу-
лированию в сфере здравоохранения, по 
согласованию с федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по лицензированию произ-
водства лекарственных средств»;

 в) в части 9 слова «Правительством 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регу-
лированию в сфере здравоохранения, по 
согласованию с федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по лицензированию произ-
водства лекарственных средств».

  Статья 22
Внести в Федеральный закон от 

1 июля 2011 года № 170-ФЗ «О техниче-
ском осмотре транспортных средств и о 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 27, ст. 3881; 2012, 
№ 31, ст. 4319; 2013, № 30, ст. 4084; 2019, 
№ 23, ст. 2905; 2021, № 24, ст. 4188; 2023, 
№ 31, ст. 5792) следующие изменения:

 1) в пункте 2 статьи 7 слова «, формы 
и содержания диагностической карты» 
исключить;

 2) пункт 2 статьи 8 после слова «утвер-
ждение» дополнить словами «формы и»;

 3) в части 6 статьи 19 слова «утвер-
ждается Правительством Российской 
Федерации» исключить.

  Статья 23
Внести в Федеральный закон от 

3 декабря 2011 года № 382-ФЗ «О госу-
дарственной информационной системе 
топливно-энергетического комплекса» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 49, ст. 7060; 2018, 
№ 28, ст. 4158) следующие изменения:

 1) в статье 7:
 а) пункты 4 и 5 части 1 признать утра-

тившими силу;
 б) часть 2 дополнить пунктами 7 и 8 

следующего содержания:
«7) устанавливает требования к техни-

ческим, программным, лингвистическим 
средствам обеспечения эксплуатации 
государственной информационной систе-
мы топливно-энергетического комплекса;

8) устанавливает порядок доступа к 
информации, содержащейся в государ-
ственной информационной системе топ-
ливно-энергетического комплекса. Поря-
док включает в себя в том числе перечень 
информации, в отношении которой уста-
навливается недопустимость ограниче-
ния доступа к ней.»;

 2) в части 4 статьи 8 слова «в соответ-
ствии с требованиями» заменить словами 
«в соответствии с установленными ука-
занным органом требованиями», слова 
«, установленными Правительством Рос-
сийской Федерации» исключить;

 3) в статье 12:
 а) в части 2 слова «в порядке, уста-

новленном Правительством Российской 
Федерации,» заменить словами «в уста-
новленном указанным органом порядке»;

 б) в части 21 слова «Правительством 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «уполномоченным органом».

  Статья 24
В части 22 статьи 83 Федерального 

закона от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ 
«Об образовании в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2012, № 53, ст. 7598; 
2019, № 30, ст. 4134; 2021, № 1, ст. 56; 
№ 13, ст. 2137; № 27, ст. 5149) второе 
предложение изложить в следующей 
редакции: «Перечни таких образователь-
ных организаций, специальностей выс-
шего образования, на которые осуще-
ствляется прием, утверждаются Прави-
тельством Российской Федерации, поря-
док приема указанных лиц утверждается 
федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке государственной политики и 
нормативно- правовому регулированию в 
сфере культуры, по согласованию с феде-
ральным органом исполнительной власти, 
осуществляющим функции по выработке 
и реализации государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в 
сфере высшего образования.».

  Статья 25
Внести в статью 7 Федерального зако-

на от 28 декабря 2013 года № 442-ФЗ «Об 
основах социального обслуживания гра-
ждан в Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-

рации, 2013, № 52, ст. 7007; 2014, № 30, 
ст. 4257; 2017, № 47, ст. 6850; 2019, № 18, 
ст. 2215) следующие изменения:

 1) пункт 4 части 1 признать утратив-
шим силу;

 2) часть 2 дополнить пунктом 161 сле-
дующего содержания:

«161) утверждение порядка размеще-
ния и обновления информации о постав-
щике социальных услуг, включая требо-
вания к содержанию и форме предостав-
ления указанной информации, на офи-
циальном сайте поставщика социальных 
услуг в сети «Интернет»;».

  Статья 26
В части 10 статьи 22 Федерального 

закона от 21 июля 2014 года № 206-ФЗ 
«О карантине растений» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2014, № 30, ст. 4207) слова «Правитель-
ством Российской Федерации» заменить 
словами «федеральным органом испол-
нительной власти, осуществляющим 
функции по выработке государственной 
политики и нормативно-правовому регу-
лированию в области карантина расте-
ний».

  Статья 27
В части 2 статьи 55 Федерального 

закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации недви-
жимости» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2015, № 29, 
ст. 4344) слова «Правительством Рос-
сийской Федерации» заменить словами 
«органом нормативно-правового регули-
рования».

  Статья 28
В части 16 статьи 44 Федерального 

закона от 29 декабря 2015 года № 382-ФЗ 
«Об арбитраже (третейском разбира-
тельстве) в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2016, № 1, ст. 2; 2018, № 53, 
ст. 8411, 8457) слова «Правительством 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «указанным органом».

  Статья 29
Внести в Федеральный закон от 

30 декабря 2015 года № 431-ФЗ «О геоде-
зии, картографии и пространственных 
данных и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2016, № 1, ст. 51; 
2018, № 32, ст. 5135; 2022, № 1, ст. 18; 
2023, № 32, ст. 6223) следующие измене-
ния:

1) в части 7 статьи 8 слова «Прави-
тельством Российской Федерации» заме-
нить словами «федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке государ-
ственной политики и нормативно-право-
вому регулированию в сфере геодезии и 
картографии»;

2) часть 1 статьи 20 изложить в следу-
ющей редакции:

«1. Для обеспечения органов госу-
дарственной власти, органов местного 
самоуправления, физических и юриди-
ческих лиц пространственными данными 
федеральный орган исполнительной вла-
сти, уполномоченный на оказание госу-
дарственных услуг в сфере геодезии и 
картографии, или на основании акта Пра-
вительства Российской Федерации пуб-
лично-правовая компания обеспечивает 
создание и обновление единой электрон-
ной картографической основы. Порядок 
создания и обновления единой электрон-
ной картографической основы определя-
ется федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по 
выработке государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в 
сфере геодезии и картографии.».

  Статья 30
В части 2 статьи 3 Федерального 

закона от 2 августа 2019 года № 260-ФЗ 
«О регулировании отдельных отношений, 
связанных с искусственными островами, 
установками и сооружениями, располо-
женными в пределах российского секто-
ра Каспийского моря, и о внесении изме-
нений в статью 16 Федерального закона 
«О внутренних морских водах, террито-
риальном море и прилежащей зоне Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2019, 
№ 31, ст. 4419) слова «Правительством 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным Правитель-
ством Российской Федерации».

  Статья 31
В пункте 8 части 10 статьи 9 Феде-

рального закона от 27 декабря 2019 года 
№ 468-ФЗ «О виноградарстве и виноде-
лии в Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2019, № 52, ст. 7786; 2021, № 27, 
ст. 5173; 2023, № 1, ст. 4; № 25, ст. 4435) 
слова «в порядке, установленном Пра-
вительством Российской Федерации» 
заменить словами «в установленном им 
порядке».

  Статья 32
 1. Закрепление полномочий по приня-

тию нормативных и иных правовых актов 
за федеральными органами исполни-
тельной власти в соответствии с измене-
ниями, внесенными в законодательные 
акты Российской Федерации настоящим 
Федеральным законом, не влечет призна-
ния утратившими силу нормативных пра-
вовых актов, принятых до дня вступления 
в силу настоящего Федерального закона в 
рамках осуществления указанных полно-
мочий Правительством Российской Феде-
рации.

 2. В случае необходимости внесе-
ния изменений в нормативные правовые 
акты, указанные в части 1 настоящей ста-
тьи, данные нормативные правовые акты 
признаются утратившими силу, при этом 
уполномоченный федеральный орган 
исполнительной власти принимает новый 
нормативный правовой акт.

 3. Порядок согласования проектов 
нормативных правовых актов, разрабо-
танных уполномоченным федеральным 
органом исполнительной власти в целях 
осуществления полномочий, закреплен-
ных внесенными в законодательные акты 
Российской Федерации настоящим Феде-
ральным законом изменениями, с иными 
федеральными органами исполнитель-
ной власти определяется Правительством 
Российской Федерации.

  Статья 33
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2024 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 503-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

  О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 10 октября 2023 года  Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон

  О внесении изменений в Федеральный закон «Об электроэнергетике»
Принят Государственной Думой 27 сентября 2023 года  Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года

  Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

26 марта 2003 года № 35-ФЗ «Об элек-
троэнергетике» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2003, 
№ 13, ст. 1177; 2007, № 45, ст. 5427; 
2008, № 29, ст. 3418; № 52, ст. 6236; 2010, 
№ 31, ст. 4156, 4157, 4158, 4160; 2011, 
№ 1, ст. 13; № 23, ст. 3263; № 30, ст. 4590; 
№ 50, ст. 7336; 2012, № 26, ст. 3446; № 53, 
ст. 7616; 2013, № 45, ст. 5797; 2014, № 42, 
ст. 5615; 2015, № 1, ст. 19; № 29, ст. 4350; 
№ 45, ст. 6208; 2016, № 14, ст. 1904; № 26, 
ст. 3865; № 27, ст. 4201; 2017, № 1, ст. 49; 
№ 27, ст. 3926; № 31, ст. 4822; 2018, № 1, 
ст. 35; № 27, ст. 3955; № 31, ст. 4843, 4860; 
№ 53, ст. 8448; 2019, № 31, ст. 4421, 4459; 
№ 52, ст. 7789, 7796; 2020, № 17, ст. 2719; 
№ 31, ст. 5040; № 50, ст. 8047; 2021, № 1, 
ст. 19, 73; № 24, ст. 4188; 2022, № 24, 
ст. 3934; 2023, № 32, ст. 6221) следующие 
изменения:

 1) в абзаце пятьдесят третьем 
пункта 1 статьи 21 слова «топливно-энер-
гетического комплекса;» заменить слова-
ми «топливно-энергетического комплек-
са. При этом указанные требования не 
распространяются на энергопринимаю-

щие устройства организаций, инвести-
ционные проекты которых включены до 
29 декабря 2020 года в утвержденный 
Правительством Российской Федерации 
перечень инвестиционных проектов, пла-
нируемых к реализации на территории 
Дальневосточного федерального округа, 
а также на энергопринимающие устрой-
ства организаций, осуществляющих 
деятельность в области добычи, произ-
водства, использования и обращения дра-
гоценных металлов и драгоценных кам-
ней, которые расположены на террито-
рии Арктической зоны Российской Феде-
рации и технологическое присоединение 
которых к электрическим сетям осуще-
ствлено на низком уровне напряжения до 
29 декабря 2020 года;»;

 2) в статье 231:
 а) в пункте 3:
абзац четвертый изложить в следую-

щей редакции:
«цены (тарифы) на электрическую 

энергию (мощность), поставляемую поку-
пателям на розничных рынках на терри-
ториях, не объединенных в ценовые зоны 
оптового рынка (за исключением электри-
ческой энергии (мощности), поставляемой 

населению и приравненным к нему катего-
риям потребителей, и электрической энер-
гии (мощности), поставляемой по двусто-
ронним договорам купли-продажи элек-
трической энергии, произведенной на 
генерирующих объектах, расположенных 
на территориях, не объединенных в цено-
вые и неценовые зоны оптового рынка, и 
потребляемой объектами, введенными в 
эксплуатацию после 1 июля 2017 года, в 
том числе в соответствии с договорами, 
указанными в пункте 22 статьи 37 настоя-
щего Федерального закона);»;

абзац восьмой признать утратившим 
силу;

 б) пункт 62 изложить в следующей 
редакции:

«62. При установлении регулируемых 
цен (тарифов) на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую производите-
лями электрической энергии (мощности), 
не допускается возмещение недополучен-
ных доходов, связанных с поставкой элек-
трической энергии (мощности) по нерегу-
лируемым ценам (тарифам).»;

 3) в статье 24:
а) в абзаце двадцать четвертом 

пункта 2 слова «, за исключением случа-

ев, установленных статьей 231 настоящего 
Федерального закона» исключить;

б) в абзаце втором пункта 3 слова «и 
(или) их предельные уровни» и слова «и 
(или) их предельных уровней» исключить;

 4) в статье 37:
 а) абзац шестой пункта 2 изложить в 

следующей редакции:
«Договор с поставщиком электриче-

ской энергии (мощности), за исключением 
договоров, указанных в пункте 22 насто-
ящей статьи, должен содержать усло-
вие, предусматривающее право покупа-
теля в одностороннем порядке отказать-
ся от исполнения договора полностью 
при оплате стоимости потребленной до 
момента расторжения договора электри-
ческой энергии (мощности) и выполнении 
иных установленных основными поло-
жениями функционирования розничных 
рынков требований.»;

 б) дополнить пунктом 22 следующего 
содержания:

«22. Поставщик электрической энер-
гии и покупатель электрической энергии 
вправе заключить двусторонний договор 
купли-продажи электрической энергии, в 
том числе производимой на генерирую-

щем объекте, ввод в эксплуатацию кото-
рого предполагается в будущем.

Одним из существенных условий ука-
занного в абзаце первом настоящего пунк-
та договора является обязанность поку-
пателя электрической энергии оплатить 
стоимость всего заявленного им объема 
электрической энергии вне зависимости 
от фактического объема потребления им 
электрической энергии. Такое существен-
ное условие может быть определено как 
право покупателя электрической энергии 
в одностороннем порядке отказаться от 
исполнения договора частично (уменьшить 
количество приобретаемой по указанно-
му договору электрической энергии) или 
полностью при условии выплаты данным 
покупателем поставщику электрической 
энергии помимо стоимости потребленной 
электрической энергии определенной ука-
занным договором денежной суммы, свя-
занной с односторонним частичным или 
полным отказом данного покупателя от 
исполнения договора. Стороны договора 
должны определить порядок выплаты этой 
суммы (в виде единовременного платежа 
или периодических платежей, взимаемых 
по указанному договору).

Предусмотренное абзацем вторым 
настоящего пункта существенное усло-
вие также может быть определено путем 
заключения договора с исполнением 
по требованию (абонентский договор), 
предусматривающего включение усло-
вий, связанных с обязанностью покупа-
теля электрической энергии произвести 
единовременный платеж или вносить 
периодические платежи по такому дого-
вору вне зависимости от фактического 
объема потребления им электрической 
энергии.»;

 в) в абзаце четвертом пункта 3 слова 
«между потребителями электрической 
энергии (энергосбытовыми организаци-
ями) и гарантирующими поставщиками» 
заменить словами «энергоснабжения, 
договоров купли-продажи, договоров 
поставки электрической энергии».

  Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2024 года.
Президент Российской Федерации

В. Путин
Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 501-ФЗ

  Статья 1
Внести в подпункт 2 пункта 2 ста-

тьи 164 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; 
№ 53, ст. 5015; 2002, № 22, ст. 2026; № 30, 
ст. 3027; 2003, № 28, ст. 2886; 2004, № 27, 
ст. 2711; № 34, ст. 3517; № 45, ст. 4377; 
2005, № 30, ст. 3128, 3130; № 52, ст. 5581; 
2006, № 10, ст. 1065; 2007, № 23, ст. 2691; 
№ 45, ст. 5432; 2008, № 49, ст. 5749; 2009, 
№ 48, ст. 5731; 2010, № 15, ст. 1746; № 48, 
ст. 6250; 2011, № 30, ст. 4593; № 45, 
ст. 6335; № 48, ст. 6731; 2012, № 41, 
ст. 5526; № 49, ст. 6751; 2013, № 23, 
ст. 2866; № 30, ст. 4049; № 40, ст. 5038; 
№ 48, ст. 6165; 2014, № 23, ст. 2936; № 48, 
ст. 6663; 2015, № 14, ст. 2023; 2016, № 1, 
ст. 6; № 26, ст. 3856; № 27, ст. 4181; № 49, 
ст. 6844, 6851; 2017, № 11, ст. 1534; № 47, 
ст. 6842; № 49, ст. 7307, 7313, 7322, 7325; 
2018, № 27, ст. 3942; № 32, ст. 5095, 5096; 
№ 53, ст. 8419; 2019, № 18, ст. 2225; № 23, 
ст. 2906; № 31, ст. 4427; № 39, ст. 5372, 
5374; 2020, № 29, ст. 4505; № 46, ст. 7212; 
2021, № 18, ст. 3047; № 27, ст. 5136; № 49, 
ст. 8146; 2022, № 13, ст. 1956; № 29, 
ст. 5290, 5291; № 48, ст. 8310; № 52, 
ст. 9379; 2023, № 18, ст. 3250; № 26, 
ст. 4669; № 32, ст. 6121) изменение, изло-
жив его в следующей редакции:

«2) следующих товаров для детей:
трикотажных изделий для новоро-

жденных и детей ясельной, дошкольной, 
младшей и старшей школьных возраст-
ных групп: верхних трикотажных изделий, 
бельевых трикотажных изделий, чулоч-
но-носочных изделий, прочих трикотаж-
ных изделий: перчаток, варежек, голов-
ных уборов;

швейных изделий, в том числе изде-
лий из натуральных овчины и кролика 
(включая изделия из натуральных овчи-
ны и кролика с кожаными вставками) 
для новорожденных и детей ясельной, 
дошкольной, младшей и старшей школь-

ных возрастных групп, верхней одежды (в 
том числе плательной и костюмной груп-
пы), нательного белья, головных убо-
ров, одежды и изделий для новорожден-
ных и детей ясельной группы. Положения 
настоящего абзаца не распространяются 
на швейные изделия из натуральной кожи 
и натурального меха, за исключением 
натуральных овчины и кролика;

обуви (за исключением спортив-
ной): пинеток, гусариковой, дошкольной, 
школьной; валяной и резиновой: мало-
детской, детской, школьной;

детской мебели: кроватей, матрацев, 
стульев, стульчиков для кормления, мане-
жей;

колясок;
велосипедов;
детских удерживающих устройств, 

предназначенных для использования в 
механических транспортных средствах;

игрушек;
школьно-письменных принадлежно-

стей: тетрадей школьных, тетрадей для 
рисования, папок для тетрадей, обло-
жек для учебников, обложек для дневни-
ков, обложек для тетрадей, альбомов для 
рисования, альбомов для черчения, днев-
ников школьных, пеналов, счетных пало-
чек, касс цифр и букв, счетов школьных, 
пластилина;

изделий, предназначенных для ухода 
за детьми: бутылочек, сосок (включая 
пустышки), горшков, ванночек, горок для 
купания новорожденных;

подгузников и пеленок;».
  Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении одного месяца со 
дня его официального опубликования, но 
не ранее 1-го числа очередного налогово-
го периода по налогу на добавленную сто-
имость.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль
19 октября 2023 года № 504-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

  О внесении изменения в статью 164 
части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 10 октября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года

Внести в статью 14.531 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2002, 
№ 1, ст. 1; 2022, № 5, ст. 676) следующие 
изменения:

 1) наименование изложить в следую-
щей редакции:

«Статья 14.531. Незаконное переме-
щение (транспортировка) физическими 
лицами табачной продукции и (или) нико-
тинсодержащей продукции»;

 2) абзац первый изложить в следую-
щей редакции:

«Нарушение установленного зако-
нодательством Российской Федерации 
запрета на перемещение (транспорти-
ровку) по территории Российской Феде-

рации физическими лицами табачной 
продукции, табачных изделий, не мар-
кированных специальными (акцизны-
ми) марками и (или) средствами иденти-
фикации в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации, и (или) 
никотинсодержащей продукции, не мар-
кированной средствами идентификации 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации, в том числе продук-
ции, являющейся товаром Евразийского 
экономического союза, за исключением 
случаев, предусмотренных статьей 16.21 
настоящего Кодекса, ―».

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 502-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений 
в статью 14.531 Кодекса 
Российской Федерации 
об административных 

правонарушениях
Принят Государственной Думой 26 сентября 2023 года

Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года
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Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений 
в статью 14.8 Кодекса 

Российской Федерации 
об административных 

правонарушениях
Принят Государственной Думой 28 сентября 2023 года

Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года
Внести в статью 14.8 Кодекса Рос-

сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2002, № 1, ст. 1; 2007, № 26, ст. 3089; 
2010, №  31, ст.  4208; 2013, №  51, 
ст. 6683; 2014, № 19, ст. 2317; 2020, 
№ 12, ст. 1648; 2021, № 13, ст. 2140; 
2022, № 22, ст. 3538) следующие изме-
нения:

 1) в абзаце первом части 2 слова 
«прав потребителей, ―» заменить сло-
вами «прав потребителей, за исклю-
чением случаев, предусмотренных 
частью 21 настоящей статьи, ―»;

 2) дополнить частью 21 следующе-
го содержания:

«21. Навязывание потребителю 
дополнительных товаров (работ, услуг) 
за отдельную плату путем предложе-
ния потребителю до заключения дого-
вора о приобретении основных това-
ров (работ, услуг) приобрести допол-
нительные товары (работы, услуги) или 
заключить иные договоры, приобрете-
ние или заключение которых обуслов-
ливается обязательностью при при-
обретении основных товаров (работ, 
услуг), если иное не предусмотрено 
законом, а также путем включения в 
договор условий, которые обуслов-
ливают приобретение основных това-

ров (работ, услуг) обязательным при-
обретением дополнительных товаров 
(работ, услуг), в том числе предусмат-
ривают обязательное заключение иных 
договоров, если иное не предусмотре-
но законом, ―

влечет наложение администра-
тивного штрафа на должностных лиц 
в размере от двух тысяч до четырех 
тысяч рублей; на юридических лиц ― 
от двадцати тысяч до сорока тысяч руб-
лей.»;

 3) дополнить частью 41 следующе-
го содержания:

«41.  Необоснованный отказ в 
рассмотрении требований потребите-
ля, связанных с нарушением его прав, 
либо уклонение от рассмотрения в 
установленном законом порядке таких 
требований ―

влечет наложение административ-
ного штрафа на должностных лиц в 
размере от пятнадцати тысяч до трид-
цати тысяч рублей; на юридических 
лиц ― от ста тысяч до трехсот тысяч 
рублей.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 505-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений 
в Федеральный закон 

«О пожарной безопасности» 
и статью 97 Федерального закона 

«О государственном 
контроле (надзоре) 

и муниципальном контроле 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 26 сентября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года

  Статья 1
Внести в  Федеральный закон 

от 21 декабря 1994 года №  69-ФЗ 
«О пожарной безопасности» (Собра-
ние законодательства Российской 
Федерации, 1994, № 35, ст. 3649; 2003, 
№ 2, ст. 167; 2004, № 35, ст. 3607; 2006, 
№ 44, ст. 4537; 2009, № 29, ст. 3635; 
№ 45, ст. 5265; 2011, № 1, ст. 54; № 30, 
ст. 4590; 2013, № 27, ст. 3477; 2015, 
№ 29, ст. 4360; 2016, № 1, ст. 68; № 15, 
ст. 2066; 2017, № 22, ст. 3069; № 27, 
ст. 3938; 2019, № 30, ст. 4134; 2020, 
№ 52, ст. 8600; 2021, № 24, ст. 4186, 
4188; 2022, №  14, ст.  2193; №  29, 
ст. 5241; 2023, № 31, ст. 5769) следую-
щие изменения:

 1) в статье 6:
 а) в части седьмой слово «феде-

рального» исключить;
 б) дополнить частью четырнадца-

той следующего содержания:
«На объектах, входящих в утвер-

жденный Правительством Российской 
Федерации перечень объектов, крити-
чески важных для национальной без-
опасности страны, других особо важ-
ных пожароопасных объектов, особо 
ценных объектов культурного насле-
дия народов Российской Федерации, 
закрытых административно-террито-
риальных образований, федеральных 
территорий, где создаются объекто-
вые, специальные и воинские подраз-
деления федеральной противопожар-
ной службы, в соответствии с Феде-
ральным законом от 31 июля 2020 года 
№ 248-ФЗ «О государственном контро-
ле (надзоре) и муниципальном контро-
ле в Российской Федерации» феде-
ральный государственный пожарный 
надзор осуществляется указанными 
подразделениями в режиме постоян-
ного государственного контроля (над-
зора). При осуществлении федераль-
ного государственного пожарного над-

зора в режиме постоянного государ-
ственного контроля (надзора) плано-
вые контрольные (надзорные) меро-
приятия не проводятся.»;

 2) в абзаце двадцать третьем части 
первой статьи 16 слова «лиц, аттесто-
ванных» заменить словами «аттесто-
ванных лиц»;

 3) в части третьей статьи 241 слова 
«К заявлению о предоставлении лицен-
зии прилагаются копии документов» 
заменить словами «В заявлении о 
предоставлении лицензии указывают-
ся сведения»;

 4) в статье 25:
 а) в части второй слова «в органи-

зациях» исключить;
 б) в части третьей слова «в органи-

зациях» исключить.
  Статья 2
Часть 2 статьи 97 Федерального 

закона от 31 июля 2020 года № 248-ФЗ 
«О государственном контроле (надзо-
ре) и муниципальном контроле в Рос-
сийской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федера-
ции, 2020, № 31, ст. 5007; 2021, № 24, 
ст. 4188) дополнить словами «, феде-
рального государственного пожарного 
надзора».

  Статья 3
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования, за исключением 
подпункта «б» пункта 1 статьи 1 насто-
ящего Федерального закона.

 2. Подпункт «б» пункта 1 статьи 1 
настоящего Федерального закона всту-
пает в силу по истечении ста восьми-
десяти дней после дня официального 
опубликования настоящего Федераль-
ного закона.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 506-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений 
в Федеральный закон 

«Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории

 и культуры) народов 
Российской Федерации» 

и статью 5 Федерального закона 
«Об увековечении Победы 

советского народа в Великой 
Отечественной войне 
1941 — 1945 годов»

Принят Государственной Думой 26 сентября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 11 октября 2023 года

  Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

25 июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объек-
тах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 26, ст. 2519; 2014, № 43, ст. 5799; 
№ 49, ст. 6928; 2016, № 1, ст. 79; № 27, 
ст. 4294; 2017, № 31, ст. 4771; 2018, 
№ 32, ст. 5135; 2019, № 8, ст. 714; 2021, 
№ 9, ст. 1468; № 24, ст. 4188; № 27, 
ст. 5174; 2022, № 29, ст. 5275; № 43, 
ст. 7270; 2023, № 31, ст. 5804) следую-
щие изменения:

 1) пункт 1 статьи 9 дополнить под-
пунктом 311 следующего содержания:

«311) утверждение перечня и упро-
щенного порядка проведения работ по 
ремонту объектов культурного насле-
дия, включенных в единый государ-
ственный реестр объектов культурно-
го наследия (памятников истории и 
культуры) народов Российской Феде-
рации, выявленных объектов культур-
ного наследия (за исключением зданий 
и мемориальных квартир), увековечи-
вающих память о событиях, об участ-
никах и о жертвах Великой Отечествен-
ной войны;»;

 2) в подпункте 8 пункта 2 статьи 12 
слова «и об участниках» заменить сло-
вами «, об участниках и о жертвах»;

 3) пункт 3 статьи 20 дополнить под-
пунктом 11 следующего содержания:

«11) сведения об отнесении объек-
та к объекту культурного наследия, 
включенному в реестр, увековечиваю-
щему память о событиях, об участни-
ках и о жертвах Великой Отечественной 
войны.».

  Статья 2
Часть первую статьи 5 Федерально-

го закона от 19 мая 1995 года № 80-ФЗ 
«Об увековечении Победы советско-
го народа в Великой Отечественной 
войне 1941 ― 1945 годов» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 1995, № 21, ст. 1928; 2004, № 35, 
ст. 3607; 2023, № 25, ст. 4428) допол-
нить словами «, в том числе захороне-
ния погибших при защите Отечества в 
годы Великой Отечественной войны 
и захоронения жертв Великой Отече-
ственной войны с находящимися на 
указанных захоронениях надгробия-
ми, памятниками, стелами, обелиска-
ми, элементами ограждения и други-
ми мемориальными сооружениями и 
объектами».

  Статья 3
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу по истечении ста вось-
мидесяти дней после дня его офици-
ального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2023 года № 507-ФЗ

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства Российской Федерации от 3 ноября 

2011 г. № 902 Минэкономразвития России публикует следующие коэффициенты-де-
фляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при добыче угля на IV квар-
тал 2023 г.:

на антрацит – 0,649;
на уголь бурый – 0,986;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого, – 0,931.

Дополнение в Перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, 

деятельность которых признана нежелательной 
на территории Российской Федерации:

114. «Объединение «Комитет-2024» (Республика Польша) (распоряжение Минюста 
России от 17.10.2023 № 1387-р, решение первого заместителя Генерального прокурора 
Российской Федерации от 26.09.2023).

Информация Минюста России

РЕСУРСЫ В Арктике 
разрешат поставки 
электроэнергии 
по формуле 
«бери или плати» 

Сеть без потерь

Сергей Тихонов

С 1 января 2024 года на территориях, не объединен-
ных в ценовые и неценовые зоны, станет возможно за-
ключать двусторонние договоры купли-продажи элек-
троэнергии по свободным ценам. Закон об этом публи-
кует «Российская газета».

Нововведение касается объектов, введенных в экс-
плуатацию после 1 июля 2017 года, расположенных в 
Арктике и на Дальнем Востоке. Мера повысит инвести-
ционную привлекательность проектов по созданию 
энергетической инфраструктуры в этих регионах, что 
в целом должно благотворно сказаться на темпах эко-
номического развития этих территорий.

Закон позволит заключать договора на поставку 
электроэнергии по системе take or pay (бери или пла-
ти). То есть покупатель будет обязан оплатить всю сто-
имость запрошенной электроэнергии, независимо от 
фактического объема ее потребления. Стороны дого-
вора должны будут сами определить порядок выплаты 
этой суммы.

Как отмечает директор группы аналитики в элек-
троэнергетике Kept Сергей Роженко, законодательное 
урегулирование правоотношений по долгосрочной 
поставке электроэнергии в изолированных районах — 
давно назревший вопрос, который находится сейчас в 
серой зоне. К примеру, предприниматель желает при-
влечь независимого производителя электроэнергии 
для создания инфраструктуры в проекте по разработке 
какого-то месторождения полезных ископаемых. 
Сейчас невозможно заключить договор с условиями 
take or pay, и, соответственно, у энергокомпании есть 
большие риски, что предприниматель может отказать-
ся от проекта или будет настаивать на пересмотре ра-
нее принятых обязательств. Новый закон не позволит 
этого сделать, баланс интересов поставщика и покупа-
теля будет соблюден, поясняет Роженко.  

Документ публикуется на с. 14 

НАЛОГИ Расширен 
перечень детских товаров, 
облагаемых по льготной 
ставке НДС

Скидка 
на возраст

Алексей Любовецкий

Перечень детских товаров, облагаемых по ставке нало-
га на добавленную стоимость (НДС) в 10%, расширит-
ся. Закон об этом публикует «Российская газета».

В перечень включены трикотажные и швейные из-
делия для разных возрастов от новорожденных до 
старшего школьного возраста, в том числе перчатки, 
варежки, чулки, носки и головные уборы. Изменения 
не коснутся изделий из натуральной кожи и меха, за 
исключением овчины и кролика.

Пониженная ставка НДС также будет распростра-
няться на обувь (кроме спортивной), детскую мебель 
(кровати, матрацы, стулья, стульчики для кормления, 
манежи), коляски, велосипеды, детские удерживаю-
щие устройства, игрушки, школьно-письменные при-
надлежности, изделия для ухода за детьми (бутылочки, 
соски, горшки, ванночки), подгузники и пеленки.

Закон вступит в силу с 1 января 2024 года.  

Документ публикуется на с.14

КОНТРОЛЬ За провоз 
немаркированных вейпов 
грозит штраф

Тихо пыхтят

Татьяна Карабут

Теперь за транспортировку немаркированной нико-
тинсодержащей продукции (например, вейпов) физ-
лицам грозит штраф до 25 тыс. руб. Закон об этом сего-
дня публикует «Российская газета». 

В России уже давно ограничен объем перевозки не-
маркированной табачной продукции: физлицам мож-
но перевозить не более 200 сигарет, 50 сигар или сига-
рилл, 250 граммов табака. Аналогичные ограничения 
были распространены на никотинсодержащую про-
дукцию летом этого года. Перевозить разрешается не 
более 200 изделий с нагреваемым табаком и не более 
пяти единиц другой никотинсодержащей продукции с 
суммарно не более 20 мл такой жидкости. 

Ранее ответственность за провоз этой продукции 
не была прописана. Теперь пробел в законодательстве 
устранен. Административный штраф за незаконную 
перевозку никотинсодержащей продукции (то есть не-
маркированной и сверх разрешенной нормы) составит 
от 15 до 25 тыс.руб.  Продукция будет конфискована. 

По экспертным оценкам, объем нелегальных элек-
тронных сигарет в 2022 году составил около 90% от об-
щего объема рынка этой продукции в России.  

Документ публикуется на с.14

Ничего лишнего

Когда человек попро-
сил разорвать договор 
и вернуть деньги, ему 

отказали. Пришлось судиться.
Хотя суды в таких случа-

ях встают на сторону граждан, 
понятно, что не каждый поку-
патель пойдет ругаться и доби-
ваться своего. На это и делает-
ся расчет: кто-то отсудит свое, а 
большинство махнет рукой.

Поэтому закон, который 
публикуется на этой поло-
се, вводит наказание для про-
давцов за подобные проделки. 
Штраф за такие правонаруше-
ния для должностных лиц мо-
жет составить от 2 тысяч до 4 
тысяч рублей. 

Для юридических лиц — от 20 
тысяч до 40 тысяч рублей. При 
этом акции навязыванием счи-
таться не будут, объясняли в 
Госдуме. 

Кроме того, уточняется от-

ветственность за необоснован-
ный отказ в рассмотрении тре-
бований потребителя, связан-
ных с нарушением его прав, 
либо уклонение от рассмотре-
ния в установленном законом 
порядке таких требований.

Это повлечет наложение 
административного штрафа 
на должностных лиц в разме-
ре от 15 тысяч до 30 тысяч руб-
лей; на юридических лиц — от 
100 тысяч до 300 тысяч рублей. 
Как считает главный редактор 
журнала «За рулем» Максим 

Кадаков, навязывание допол-
нительных услуг еще надо до-
казать. Мол, никто не отказы-
вает в продаже автомобиля без 
кредита или ковриков. Не хо-
чешь — не покупай. Но машины 
без ковриков в данный момент 
нет. А без кредита цена на эту 
же машину выше — потому что 
без кредита нет скидки. Если 
хотите — покупайте. Нет — до 
свидания.  Впрочем, в судебной 
практике уже сформировались 
подходы, как определять, что 
услуги были навязаны.  Так что 

многие эксперты уверены, что 
проблем с доказыванием, что 
продавцы были навязчивы, не 
возникнет. 

При этом продавцы будут 
обязаны вернуть покупателю 
деньги. А еще суд, как и прежде, 
сможет обязать их выплатить 
покупателю компенсацию мо-
рального вреда. 

Кроме того, в таких случаях 
назначают специальный штраф 
в пользу потребителя: половину 
от взысканной суммы. То есть 
все, что фирма должна запла-
тить по суду покупателю, увели-
чивается в полтора раза. Таким 
образом, навязчивое поведение 
может стать разорительным.  

Из-за дополнительных, в том числе 
ненужных, опций цена авто может 
возрастать на 10—30 процентов. 

А К Ц Е Н Т

Если автодилер навяжет водителю 
ненужный тому сервис, то заплатит 
штраф до 40 тысяч рублей

ПРОЕКТ Предлагается прописать 
правила для разрешения споров 
с магазинами в режиме онлайн

Взыщем цифрой

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму 
чтению законопроект, про-
писывающий процедуру он-
лайн-урегулирования споров с 
интернет-магазинами и любы-
ми электронными сервисами. 
Например, написать претензию 
через «Госуслуги» можно будет 
агрегатору такси. Водитель был 
груб? Не довез? Пожаловать-
ся можно будет в электронном 
режиме через официальный 
сервис.

С законодательной иници-
ативой выступило правитель-
ство России. Сейчас в прави-
тельстве готовятся поправки, 
корректирующие проект. 

«Рассматриваемый в Госду-
ме законопроект призван со-
здать благоприятные условия 
для обеспечения эффективной 
защиты прав потребителей с ис-
пользованием механизмов аль-
тернативного урегулирования 
споров и информационных тех-
нологий, — рассказал «РГ» пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — Внедрение предла-
гаемых механизмов позволит 
укрепить доверие потребителей 
к сфере онлайн-торговли, сде-
лать более доступной защиту их 
прав и снизить нагрузку на су-
дебную систему». 

В больших городах многие 
люди отвыкают ходить по ма-
газинам. А голосовать на доро-
ге уже никому в голову не при-
ходит. Но к виртуальным про-
давцам возникает не меньше 
вопросов, чем к обычным. В 
правительстве подчеркивают: 
если у покупателя возникают 
претензии к качеству товара 

или услуги, он должен иметь 
возможность быстро и просто 
предъявить их продавцу. После 
принятия закона появится еди-
ная платформа для разреше-
ния споров онлайн. Она в лю-
бом случае будет работать че-
рез портал «Госуслуги», расска-
зывают эксперты. Если же дого-
вориться не удастся, собранные 
материалы помогут человеку 
доказать свою правоту в суде.

«Законопроект предусмат-
ривает, что обязательное уча-
стие в системе онлайн-урегу-
лирования споров может быть 
только в одном случае: если до-
судебный порядок онлайн-у-
регулирования спора установ-
лен договором с потребителем 
и если потребитель явно согла-
сился с такими условиями до-
говора», — отметил Владимир 
Груздев. 

В свою очередь, директор 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве России Та-
лия Хабриева отметила, что в 
формате онлайн допускается 
применение классических при-
мирительных процедур, в том 
числе медиации.  

ИНИЦИАТИВА Новые меры 
помогут бороться с фиктивными 
браками иностранцев

Выгонят из семьи

Владислав Куликов

Правительство России поддер-
жало законопроект, направлен-
ный на предотвращение фик-
тивных браков иностранцев. 
Предлагается лишать вида на 
жительство приезжих, чьи бра-
ки с россиянами будут призна-
ны недействительными. 

Инициативу направили в 
правительство для отзыва двое 
сенаторов. Изначально предла-
гался несколько иной подход: 
проект обязывает лишать вида 
на жительство иностранцев, 
лишенных родительских прав. 
Речь о ситуациях, когда при-
езжий имеет общего ребенка с 
гражданкой России. Соответ-
ственно, ребенок является гра-
жданином, а иностранцу могут 
предоставить вид на житель-
ство, а со временем и дать гра-
жданство.

Однако если приезжий по-
лучил вид на жительство на от-
цовских правах, а потом бросил 
ребенка, то, на взгляд сенато-
ров, необходимо лишать чело-
века вида на жительство.

Логика понятна и в целом не 
вызывает сомнений, что необ-
ходимо ставить барьер тем, кто 
не уважает наши законы и нашу 
культуру, а просто ищет разные 
лазейки для получения благ. 
Незаслуженных. Тем не менее 
в правительстве высказали за-
мечания к некоторым форму-
лировкам документа, и, в целом 
поддержав инициативу, предло-
жили ее доработать.

«В законопроекте следует 
установить, что ранее выдан-
ные иностранному гражданину 
разрешение на временное про-
живание и вид на жительство 

аннулируются только в случае 
признания брака недействи-
тельным», — сказано в прави-
тельственном отзыве.

Как сообщается, также авто-
ры проекта предложили уста-
новить минимальный срок на-
хождения в браке с граждани-
ном РФ для получения разреше-
ния на временное проживание 
вне квоты, которую утвержда-
ет правительство. Предлагае-

мый срок — два года. Инициато-
ры проекта отмечают, что брак 
с гражданином или гражданкой 
России является одним из са-
мых простых и востребован-
ных оснований получения ино-
странцами законного миграци-
онного статуса с дальнейшей 
перспективой получения вида 
на жительство и гражданства. 
При этом растет число выявлен-
ных случаев фиктивных браков. 
Поэтому и предлагаются допол-
нительные меры. Напомним 
также, что недавно вступил в 
силу закон, лишающий права 
на упрощенное получение гра-
жданства по семейным причи-
нам иностранцев, если у них в 
браке с россиянами нет общих 
детей.  

Если с продавцом 
или таксистом 
не удастся догово-
риться, официаль-
ную переписку 
изучит суд

Брак с гра-
жданкой России — 
один из простых 
способов для ино-
странца получить 
гражданство

1

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах Особой экономической 

зоны промышленно-производственного типа 
«Пермь» и не сданных в аренду на 30.09.2023 г.

ОЭЗ ППТ «Пермь» на территориях муниципальных 
образований Пермский муниципальный округ  

и «город Пермь» Пермского края. 
Контактная информация: АО «Управляющая компания  

«ОЭЗ Пермь», телефон: +7 (342 ) 203-73-00

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь (кв. м)

59:32:3960006:7404 1 892 702
59:32:3960006:7710 326 998
59:32:3960006:7713 88 011
59:32:3960006:7712 20 000
59:32:3960006:7711 20 000

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение к Перечням участков недр федерального 
значения по твердым полезным ископаемым, 

опубликованным в «Российской газете»:   
№ 268 (7136) от 25.11.2016, № 47 (7213) от 07.03.2017,  

№ 101 (7267) от 12.05.2017, № 123 (7289) от 08.06.2017, 
№ 166 (7332) от 28.07.2017, № 255 (7718) от 14.11.2018, 
№ 202 (7960) от 11.09.2019, № 283 (8041) от 16.12.2019, 

№ 5 (8356) от 14.01.2021, № 127 (8478) от 10.06.2021,  
№ 262 (8613) от 18.11.2021, № 98 (8746) от 06.05.2022,  
№ 280 (8928) от 12.12.2022, № 39 (8984) от 22.02.2023,  
№ 98 (9043) от 05.05.2023, № 174 (9119) от 08.08.2023

№
п/п

Местопо- 
ложение

Название 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

427 Забайкальский 
край Лугокан золото, серебро, 

медь
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Отличная новость, что в КоАП 
РФ внесены поправки о штра-
фах за навязывание услуг и то-
варов потребителю. («РГ», 1-я и 
15-я полосы.) Действия продав-
ца надо сделать более прозрач-
ными, за нечестность он дол-
жен быть наказан. Ощущение, 
что, если обманешь, будешь за 
это отвечать, должно войти в 
нашу кровь. Для этого необхо-
дима реализация этих новых 
поправок, нужно, чтобы закон 
действительно начал работать. 

Но, понимаете, если факт на-
вязывания не очевиден, поку-
пателю нужна помощь адвока-
та, юриста. (У меня так было, 
когда я зубы лечил. Когда мне 
насчитали 700 тыс. рублей, 
включая ненужные услуги.) То 
есть грань между навязывани-
ем и предложением в некото-
рых областях очень тонкая. 
Если у вас есть хороший юрист, 
который может помочь, то эти 
поправки — великолепное сред-
ство защиты от негодяев и мо-
шенников. Но, увы, не всякий 
обычный человек сможет с 
этой задачей сам справиться. 
Некоторые могут, есть у них та-
кое психологическое свойство, 
а есть люди, которым продавец 
ответит: «А я вам не навязывал, 
я предлагал» — и они не будут 
вступать в дальнейшие дискус-
сии. Они не пойдут жаловаться 
и требовать оштрафовать про-
давца, а домой пойдут. 

Знаете, представить себе, 
что вам поддельную вещь про-
дадут где-то на Западе, невоз-
можно. Потому что если ты это 
провернешь, то сделаешь поку-
пателю громадный подарок. 
Ведь он получит около миллио-
на возмещения просто за факт 
того, что товар не соответству-
ет тому, что написано на ценни-
ке. А у нас вы сможете в такой 
ситуации больше 5 тысяч отсу-
дить? 

У меня ситуации с навязан-
ными услугами чаще всего слу-
чались в области медицины. А 
еще был случай, когда продавец 
навязал мне привязать страхо-
вание к телефону, а когда мо-
бильный украли, в магазине 
мне сказали: «Принесите нам 
решение по уголовному делу, и 
мы вам вернем деньги». А вы 
представляете МВД, которое на 
голубом глазу заведет уголов-
ное дело? Им же потом по нему 
отчитываться.

Идеальный продавец-кон-
сультант в моем понимании — 
честный, хорошо знающий то, 
что он продает, способный ис-
ходить из интересов покупате-
ля. И ведь стратегически так ве-
сти себя даже выгоднее — потом 
все в ваш магазин будут возвра-
щаться. Но пока у нас значи-
тельная часть торгового бизне-
са живет одним днем. Они в 
90-е годы начинали и привы-
кли. Это не их вина, их так двад-
цать лет учили. И руководство 
заставляет так действовать. 
Если они будут вкладываться в 
завтрашний день, он может не 
наступить, что-нибудь изме-
нится.  

В советское время товаров 
было заведомо меньше, чем де-
нег. А хороших — тем более. Их 
продавали с «нагрузкой». Люди 
были счастливы купить хоть 
что-нибудь. Поэтому продав-
щица жила по принципу: я тут 
одна, а вас много. Будь счаст-
лив, что тебе эту селедку прода-
ли. А могли бы не продавать, 
сказать, что ее нет. Какие там 
претензии... •

Подготовила Елена Кухтенкова

Ректор МФТИ Ливанов: 
Задания в ЕГЭ 
по физике должны стать 
более реалистичными
Мария Агранович  •  rg.ru/art/2668716
Мой сын учится в 10-м классе и готовится к ЕГЭ по фи-
зике, хотя изначально его интересовала лишь инфор-
матика. Переубедить его получилось как раз с помо-
щью курсов по естественным наукам, которые прово-
дились в школе, и выступлений состоявшихся ученых 
из ведущих технических вузов. Они смогли увлека-
тельно рассказать о сложном предмете простым язы-
ком. Введение трех обязательных ЕГЭ для тех, кто по-
ступает на инженерные направления, — важный шаг. 
Главное в этом вопросе — составить адекватную обра-
зовательную программу. И несмотря на то, что зада-
ния в ЕГЭ по физике не всегда выглядят правдоподоб-
но (а сын при подготовке отмечает и эту особенность), 

инициатива по популяризации этой науки уже прине-
сла свои плоды. Надеюсь на ее скорую реализацию во 
всех школах — тогда мы не потеряем ценных специали-
стов.

Аркадий Т.

Штрафовать 
за квадратные номера 
на передней части авто 
не будут
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2668386
Госавтоинспекция России выпустила разъяснение — 
квадратные регистрационные знаки на передней части 
автомобиля разрешаются. Но при одном условии: если 
для таких знаков предназначено штатное место. Я хочу 
отметить, что о проблеме не задумываешься, пока не 
сталкиваешься с ней лично. Недавно приобрел япон-
ский автомобиль, этой покупке предшествовали дли-

тельные беседы с автоэкспертами, долгие обсуждения 
на специальных форумах. Впервые брал «японца», еще 
и праворульного, поэтому сомнений было достаточно. 
Но ни разу не задумался о другом креплении для номе-
ра и, заполучив машину, понял, что это серьезная про-
блема. В моем случае установка стандартного прямоу-
гольного номера конструктивных элементов не нару-
шала — за исключением перекрытия пары датчиков. От 
знакомых автомобилистов со стажем узнал, что риско-
вать с квадратными номерами в передней части маши-
ны не стоит: штрафы могли доходить до пяти тысяч ру-
блей, а иногда — до лишения прав на два года. Устано-
вил прямоугольный знак, и после двух недель исполь-
зования он слетел в пути. Оставалось только поменять 
сам бампер, но это оказалось дорогостоящим меро-
приятием, к тому же найти оригинальную деталь с дру-
гой формой крепления почти невозможно. Так что из-
менения в стандарт стали не только своевременными, 
но и долгожданными. Теперь смогу со спокойной ду-
шой установить квадратный номер, как и задумыва-
лось производителем, и при этом не бояться штрафов.

Кирилл А.
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Игорь Проценко, Пермь

ОТ РЕДАКЦИИ: Шумные строительные работы, согласно за-
конопроекту, внесенному в Думу, можно будет прово-
дить с 09.00 до 19.00 с обязательным перерывом с 13.00 
до 15.00 исключительно в будние дни. А вот в праздники 
и выходные (субботу и воскресенье) должно быть тихо. 
По правилам шумом считается любой звук, превышаю-
щий максимально допустимый уровень. Такой уро-
вень  — это днем 55 дБА, а ночью 45 дБА.
Будущий закон о тишине не распространяется на шум 
от «действий, направленных на предотвращение пре-
ступлений и ликвидацию последствий аварий и стихий-
ных бедствий». Детский плач, беготня домашних жи-
вотных или звук текущей воды не подпадают под поня-
тие «шум».

ГАЗЕТА — ЧИТАТЕЛЬ — ГАЗЕТА

Прочитал в «РГ» от 24.10 материал о том, что в Рос-
сии могут появиться единые часы для шумного отды-
ха и ремонта. Сегодня общих правил нет, где-то разре-
шено шуметь до 21 часа, а где-то до 23. Хорошо, что бу-
дут общие правила. Но из заметки непонятно, в какие 
дни можно будет шуметь и делать ремонт? Все 365 
дней в году?  

СОБЫТИЕ

24.10
вторник

Критическая обстановка сложилась в американском штате Луизиана на магистрали 55. Из-за «суперту-
мана», как это явление называют метеорологи, там столкнулись 158 машин. Образовалась 20-киломе-
тровая пробка. После ДТП некоторые автомобили загорелись, причем одним из таких транспортных 
средств оказалась автоцистерна, перевозившая опасную жидкость (что было внутри, полиция так и не 
уточнила). В результате множества аварий погибли семь человек, более 25 были доставлены в больни-
цы с травмами различной степени тяжести — от легких до критических. Полиция призвала всех, чьи 
родственники могли ехать по той дороге, проверить, находятся ли они на связи, не пропали ли без 
вести. Власти опасаются, что жертв аварий может быть больше, чем пока известно.
На фотоснимках, сделанных с воздуха и распространенных полицией в социальных сетях, видны 
десятки разбитых автомобилей. Для перевозки застрявших на месте аварий людей были привлечены 
школьные автобусы.

Как отмечают эксперты, Луизиана с лета борется с беспрецедентными лесными пожарами, сильной 
жарой и непрекращающейся засухой. Именно в таких условиях в местах с повышенной влажностью и 
возникает «супертуман», когда видимость падает до трех метров, а то и меньше. «Сочетание дыма от 
лесных пожаров и густого тумана опасно, и я хочу призвать всех жителей Луизианы в пострадавших 
районах проявлять особую осторожность во время путешествий», — отметил губернатор штата Джон 
Бел Эдвардс. Он выразил благодарность всем службам экстренного реагирования и медикам, которые 
усердно работали, чтобы спасти жизни. «Лучший способ помочь им, помимо соблюдения осторожно-
сти на дороге, — это сдать кровь. Это поможет пополнить запасы, которые истощаются», — добавил 
Эдвардс.
В то же время метеорологи говорят, что повторение «супертумана» маловероятно. Он образовывает-
ся, только если ветер очень слабый или полностью затихает.
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